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 —

 aC  ११८

 परिमाप  के  कुछ  विमान  आयात  करने

 cay  सभी  का  अधिकार  था  और  इसीलिए  उसे  एक

 विमान  और  मिला  | १८  १९५४

 श्र  अमजद  अली  क्या  वह  अपनी

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई  जांच  के  परिणाम  सरकार  को  प्रस्तुत  केरेगी  ?

 महोदय  पीठासीन  हुए  श्री  के०  'ड/०  मालवीय  :  जी  |

 समझौते  के  अन्तर्गत  सर्वेक्षण  और  सब  आवश्यक
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 परि गणनाओं  की  समाप्ति  के  सर्वेक्षण
 आसाम  घाटी  क़ा  तेल  सर्वेक्षण

 सम्बन्धी  सब  नके  और  विमान  से

 *८८.  श्री  अमजद  अली  : प्राकृतिक  लिये  गये  फोटोग्राफ  सरकार  को  दे  दिये

 तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  जायेंगे  ।

 बतलाने  की  दर्पा  करेंगे  कि
 श्री  मेघनाद  साद  में  जान  सकता  हूं

 बया  यह  सत्य  है  कि  आसाम  घाटी
 कि  क्या  कोई  भारतीय  टेक्नीशियन  भी  इस

 में  पेट्रोलियम  को  खोजने  के  लिये  fare  सर्वेक्षण  दल  के  साथ  सम्बद्ध  किया  गया  था  ?

 भौतिकीय  परिमाप  के  लिये  आसाम  में  तीन

 हेलीकाप्टर  के  साथ  हाल  में  एक  विमान
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  समझौते

 के  अन्तर्गत  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों (qfaaz  भी  बढ़ा  दिया  गया  और

 को  भी  दल  के  साथ  जाना  पड़ा  था  |
 यदि  तो  क्या  यह  सरकार  की

 श्री  असजद अली  क्या  सरकार  के
 अनुमति  से  किया  गया  था  ?

 लिए  बतलाना  संभव  है  कि  अपने  सर्वेक्षण

 प्राथमिक  संसाधन  तथा  बटालिक  के  फलस्वरूप  उसने  अब  तक  सामाग्री
 गवेषणा  उपमंत्री  न  डी०  सा लव ोय  :

 इकट्ठी की  है
 ?

 तथा  जी  श्री मान दि  ।
 श्री  क्र  डी०  मालवीय  सर्वेक्षण  के

 श्री  अमजद  अली  :
 में  जान  सकता हूं  परिणामों  की  अभी  कम्पनी  द्वारा  जांच

 कि  ऐसा  किन  परिस्थितियों  के  अधीन  किया  की  जा  रही  है  ।

 गया  श  ?
 श्री  सारंग घर  दास  :

 में  जान  सकता हूं

 श्री  क०  डी०  मालवीय  :  समझौते  के  कि  ब्या  किन्हीं  तेल  भूतत्ववेत्ताओं  को  इस

 11: सायली  कम्पनी  को  दल  के  साथ  सम्बद्ध  किया  गया  हे  ?  यह  wet

 698  P.S.D.



 १९  मौखिक  उत्तर  १८  फरवरी  १९५४  मौखिक  उत्तर  १२०

 तब  उठा  था  जब  एक  पहले  माननीय  सदस्य ने  श्री  ए०  ato  गुहा  ८  किसी  भी  अफ़ीम

 तेल  टेक्निशियनों  की  निर्देश  जो  प्रतिनिधि  अफ़ीम  के  रूप  में  पकड़ी  गई

 किया  था  ।  निर्देश  सरकारी  अधिकारियों  की  अवद्य  ज़ब्ते  कर  लिया  गया  होगा  ।

 ओर  नहीं  था  ।
 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  कौन  कौन  से  ऐसे  स्थान श्री  के०  डी०  मालवीय  :  टेक्निकल

 पदाधिकारियों  को  सम्बद्ध  किया  गया  art  जहां  पर  अफ़ीम को  इस  तरह  से  ले  जानें

 HT  कामਂ  चलता  रहा  और  इस  का  अन्त  करने
 में  ठीक  ठीक  नहीं  कहे  सकता  fe  ag  तेल

 सम्बन्धी  भूतत्ववेत्ता  था  या  नहीं  ।  के  लिए  सरकार  ने  कौन  कौन  उपाय

 किय े?
 अफ़ीम

 श्री  ए०  सो०  गहरा  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हें

 ¥* Ze,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  जहां  अफ़ीम  की  खेती  की  जाती  है  ।  मेरे  विचार

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  अन्य  क्षेत्रों  की  इन  में  से  कछ  क्षेत्रों

 जनवरी  १९५३  से  प्रफुल्ल  अधिकारियों  में  तस्कर  व्यापार  अधिक  होता  है  ।  और

 द्वारा  जो  प्रतिषिद्ध  श्रफ़ीम  पकड़ी  गई  है
 उन  क्षेत्रों में  जिन  में  तस्कर  व्यापार  होने  का

 उसकी  मात्रा  और  लागत  क्या  ह  ?  दक  किया  जाता  सरकार  इस  खेती

 को  दाने  कम  करती  जा रही  सरकार
 दस  अवधि  में  कितने  व्यक्तियों

 को  गिरफ़्तार  किया  गया  है  और  उनਂ  के  विरुद्ध
 की  नीति  यह  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  अफ़ीम  की

 खेती  को  बन्द  कर  दिया  जाये  |
 क्या  कार्यवाही  की  गई  हे  ?

 अन्य  वस्तुओं  के  तस्कर  व्यापार  को  रोकने

 वित्त  उप मंत्रों  go  Alo  :  के  लिये  जिन  तरीकों  और  प्रक्रिया  का  say

 १९५३  पत्री  वह  में  १०५  मन  ,३७  सेर  किया  जाता  उन  का  प्रयोग  यहां  भी  किया

 ar  ७८  जिसका  मूल्य  जाता  हे  ।  अफ़ीम  के  सम्बन्ध  सरकार

 लगभग २  १/२  लाख  रुपये  पकड़ी  गई  थी ।  वास्तव  में  तीन  प्रकार  से  उपाय  करती  है  :

 पहलां  उन  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  जहां  अफ़ीम
 १९५३  के  वर्ष  के  सम्बन्ध  में

 अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण  सदन
 की  खेती  की  जाती  है  ;  दूसरा  अन्तर्राज्यीय

 तस्कर  व्यापार  के  सम्बन्ध  अन्त  में
 पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  परिदिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संख्या  १९]
 राष्ट्रीय  तस्कर  व्यापार  के  सम्बन्ध

 में  सब  अवस्था नों  पर  तस्कर  व्यापार  को

 श्री  एम०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना  बन्द  करने  के  लिए  उचित  कार्यवाही  की  जाती

 चाहता  हं  कि  जिन  मामलों  में  लोग

 बाज़ी  से  छूट  गये  या  बरी  हो  गये  उन  में  राष्ट्रीय  राय

 जो  अफ़ीम  पकड़ी  गयी  उस  का  क्या  हुआ  ?  *Q o,  श्री  बंसल  :  कया  वित्त  मंत्री  १७

 श्री  ए०  ato  वह  अफ़ीम  ज़ब्त
 १९५३,  को  पुछ  गये  तारांकित

 yet  के  प्रति  दिए  गए  उत्तर  की  ओर  निर्देश
 कर  ली  गई  है  ।

 करते  हुए  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  जिन  मामलों  क्या  राष्ट्रीय  आय  एकक  न

 में  बरी  हो  गये  वह  अफ़ीम  भी  ay  १९४८-४९  के  बाद  के  वर्षों  के

 राष्ट्रीय  आय  का  हिसाब  लगा  लिया  है  ; पकड़
 ली
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 यदि  लगा  दिया  तो  कितने  श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  इन  आंकड़ों

 वर्षों के  लिये  ;  तथा
 से  यह  प्रकट  नहीं  होता  हैं  कि  योजना  के  तीन

 इन  वर्षों  में  से  प्रत्येक  वर्ष  के  वर्षों  के  कालान्तर  में  प्रति  व्यक्ति  आय  में  प्छि झ

 लिये  प्रति  व्यक्ति  आय  ?  भी  सुधार  नहीं  हुआ है  आयोजन  नितान्त

 =
 व्याह  a

 निष्फल  रहा  है  ?
 वितत  मंत्री  ato  डी०  दे  मर  3

 नि  श्रीमान ।  अध्यक्ष  महोदय  :  वे  प्रश्न  के
 साथ

 १९४९-५०  तथा  १९५०-५१
 निष्कर्षों  का  मिश्रण  कर  रहे  हैं  ।

 के  लिए  ।  श्री  सी०  डो०  देशमुख  :  में  यह  कहना

 १९४८-४९  के  लिए  BER  तो  चाहूंगा  कि  आंकड़ों  के  आधार  पर  छ

 रुपये  ;  १९४९-५०  सुधार  हुआ  है  परन्तु  यह  सत्य  ही

 के  लिए  R4R8  १९५०-५१ के  लिए  है
 कि  वास्तविक  आय  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई

 |
 २६५२  रुपये ।

 रूहे  का  आयात
 श्री  बंसल  :  १९४८-४९  के  आंकड़ों

 का  पुनरीक्षण  किस  लिए  किया  गया  है  ?  FQ  बहादुर  fag:  क्या  वित्त

 टेक्निकल
 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  ato  डी०  देशमुख

 कारणों  से  ।  नवीन  सामग्री  प्राप्त  हो  गई  थी  ।  १९५३-५४  में  भारत  में  आयात

 को  बंसल
 "  गई  विदेशी  रुई  की  मात्रा  तथा

 क्या  पुनरीक्षित  प्राक्कलन
 प्राप्य  आंकड़ों  के  अनुसार  ;  तथा

 में  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  हुई  २०,  २५  प्रतिशत

 इस  आयातित  रुई  पर  लगायाਂ
 जिसका  उल्लेख  माननीय  वित्त  मंत्री

 ने  अपने  एक  वक्तव्य  में  किया  का  आगणन
 गया  शुल्क ?

 भी  कर  लिया  गया  है  ?  वित्त  उपमंत्री  ए  ato  :

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  यह  रिपोर्टे  पहली  2343, a से  ३१

 १९५३,  तक  भारत  में  आयात  की  गई  विदेशी
 सरकार  दारा  तयार  नहीं  की  गई  है  ।  इसे

 सरकार  के  पास  भेजा  जा  रहा है  ।  यही  रुई  की  मात्रा  तथा  मूल्य  WAT:  ८८,२९१

 टन  तथा  ३९,१६,०३२,६६३  रुपये है  | ala  सदस्य  कछ  दिन  और  प्रतीक्षा  कर  सकें

 तो  यह  रिपो  उनके  हाथ  में  होगी  और  वह  इस  आयातित  रुई  पर  लिए  गये

 विस्तार  के  साथ  यह  जान  सकेंगे  कि
 किन  शुल्क  की  राशि  2,90,03,000  रुपये  हैं  ॥

 कारणों  से  प्रावधान  का  पुनरीक्षण  किया  गया
 श्री  बहादुर  सिह  :  व्या  यह  रूई  किसी

 है  तथा  किन  शीर्षों  पुनरीक्षण  किया
 ऐसी  विद्वेष  प्रकार  की  है  जो  भारत  में  पैदा

 गया है  ।
 नहीं  की  जा  सकती  और  यदि  ऐसा  है  तो

 मुनि स्वामी  क्या  राष्ट्रीय  किन  किन  देशों  से  इसका  आयात  किया  गया

 आय  समिति  नाम  की  कोई  समिति  और  था ?

 यदि  है  तो  उसके  सदस्य  कौन  कौन  से  हें  ?
 श्री  Yo  सी०  च्झे हा  केवल  लम्बे  रेशे

 वाली  रुई  का  आयात  किया  जाता  ह  और श्री  ato  डी०  देशमुख  :  इस  नाम  की

 समिति  है  और  इस  रिपोर्ट  पर  लत  Tel
 ach

 ev  इस  विषय  में  भी  सरकार  यथासम्भव  उसकी

 १९५४,  को  हस्ताक्षर  किये  हैं  ।  जगह  भारत  में  उत्पादित  छोटे  रेशे



 शर३े  मौखिक  उत्तर  ८  फरवरी  १९५४  मौखिक
 उत्तर  res

 रुई  से  काम  चलाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  राज्यों  के  मंत्रियों  तथा  उपमंत्रियों  पर  भारत

 तथा  विदेश  में  किया  गया  चिकित्सा  व्यय
 इससे  आयात  कम  हो  जायेगा  ।  इस  लम्बे

 रेशे  वाली  रुई  का  आयात  )
 बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 पश्चिमी  दोगुनी  गृह-क़रायं  उपमंत्री  :  एक

 मिस्री  य०  एस०  Yo  तथा  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  हैं  |

 पीरू  से  किया  जाता  है  और  थोड़ी  मात्रा  में  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  Ro]

 कुछ  एक  अन्य  देशों  से  भी  किया  जाता है
 |  लक्ष्म  fag  चरक  :  क्या  मंत्री

 गण  अस्पतालों  में  से  एक  ay  अधिकतम
 श्री  बहादुर  fag  :

 क्या  वसूल  किए
 कहां  तक  निःशुल्क  चिकित्सा  करवा  सकते  हैं

 ?

 गए  शुल्क  का  क््छ च्  अंश  वापस  लौटा  दिया  गया

 श्री  दातार  :  इसके  लिये  कोई  निश्चित
 और  यदि  ऐसा  तो  उस  के

 क्या  कारण है
 ?

 सीमा  नहीं  हे  ।

 श्री  ए०  सी ०
 में  समझता हुं

 कि
 ठाक्र  लक्ष्मण  सिह  चरक

 :  TAT  सरकार

 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  होगा  कि  हाल  के
 इन  सुविधाओं  को  न  सदस्यों  को  उपल्ब्ध

 समुद्र  वहि.:शुल्क  )
 विधेयक  की

 कराने  की  उप यव तता  पर  विचार  कर  रही
 a

 धारा  ४३  के  आयात  की  गई
 ह

 ?

 रुई  से  तैयार  तथा  निर्यात  की  गई  कछ  प्रकार
 श्री  दातार  :  यह  संसद्  के  अधिकार  में

 की  सामग्रियों  पर  शुल्क  का  कछ  अंश  वापस

 लौटा  देने  की  अनुमति  दी  जाती
 है

 ।  किन्तु  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  कया  में  मंत्रियों

 अभी  तक  कुछ  भी  वापस  नहों  मांगा  गया  हैं  की  तुलना  में  केन्द्रीय  सरकार  के  तृतीय  श्रेणी

 न  वापिस  किया  गया  क्योंकि  निर्यातकों  के  कर्मचारियों  पर  चिकित्सा  सम्बन्धी

 को  निर्यात  के  माह  के  अन्दर  अपनी  मांगे  धाओं  पर  प्रति  व्यक्ति  किया  गया  व्यय

 वस्तुत  करने  का  अधिकार  और  वह  समय
 कितना  जान  सकती  हुं  ?

 अभी  तक  समाप्त  नहीं  हुआ  हैं  ।  हमने
 श्री  दातार  :  जहां  तक  इस  तुलना  का

 अभी  तक  कछ  भी  वापस  नहीं  लौटाया  है  ।
 सम्बन्ध है  मेरे  पास  अभी  तक  आंकड़े  नहीं  हें  ।

 श्री  बी०  एन०  मुक्ति  :
 क्या  लम्बे  रेशे  श्री  टी०  एन०  fag  :  कया  यह  सत्य  है

 वाली  कपास  बोने  के  लिये  भारत  में  कि इस  संसद  की  गृह  समिति
 ने  उन  संसद

 कोई  प्रयत्न  किये  गए  और  यदि  सदस्यों  के  लिये  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं

 ऐसा है  तो  उसका  बया  परिणाम  निकला  हैं  ?
 के

 सम्बन्ध  में  कूछ  सिफारिशें  की  हैं  जिनको

 बहुत  दूर  से  आना  पड़ता  हे
 ?

 श्री  go  ato  गृह  :
 प्र  येक

 प्रयत्न
 श्री  दीदार  :  जहां  तक  मुझे  ज्ञात

 जा  रहा  है  और  लम्बे  रेशे  वाली  कपास

 हमको  वे  सिफारिशें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।
 की  कुछ  मात्रा  भारत  में  उत्पन्न  की  जा  रही

 ह ै।
 श्रीमती  रंग  चक्रवती  :  क्या  अन्य

 सरकारी  कर्मचारियों  की  भांति  ही  जब  कभी
 मंत्रियों  पर  चिकित्सा  व्यय

 चिकित्सा के  लिये  विदेश  भेजे  जाने  की

 *QQ.  ठाकर  लक्ष्मण  fag  चरक  आवश्यकता  होती  है  तो  केबिनेट  के  मंत्री  भी

 क्या  गृह  राय  मंत्री  १९५०-५१,  १९५१-५२  सरकारी  डाक्टरों  के  परामर्श  से  भेजे  जाते

 तथा  १९५२-५३  में  केबिनेट  के  मंत्रियों  ह
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 श्री  दातार  :  यह  प्रक्रिया  सम्बन्धी  wer  श्री  सी०  डॉ०  देखना  :  इस  विषय  में

 है  ।  कुछ  प्रक्रियाओं  का  पालन  करना  पड़ता  उच्चतम  स्तर  पर  वार्ता  चल  रही  है  श्र

 है  जिनके  अनुसार  पहले  उन्हें  व्यय  करना  सम्भव  शीष  ही  संसद्  को  इसके  परिणाम

 पड़ता  है  और  बाद  में  सरकार  वह  राशि  उन्हें  की  सुचना  दी  जायंगी  ।

 वापस  दे  देती  श्री  जी०  पी०  वित्त  मंत्री  नें

 बतलाया  कि  हिन्दुस्तान  शौर  बर्मा  के श्रोतों  रेणु  चक्रवर्ती  सेरा  यह

 बीच  बातचीत  हो  रहीਂ  तो  क्या  यह  नेशनल
 नहीं  हैं  ।  gate  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के

 किसी  इलाज  के  जिसके  लिये  सरकार  को
 डेट  बर्मा  से  मिलने  वालें  चावल  के  दाम  में

 एडजस्ट  किया  जायगा  ?
 खच  उठाना  पड़ता  सरकारी  डाक्टरों  को

 सिपारिश  करनी  पड़ती  है  ।  क्या  मंत्रियों  श्री  ao  डी०  ि दशम ख झ  सम्भव

 के मामले  में  सरकारी  डाक्टरों  को  सिपारिश  बर्मा की  सरकार  उस  ऋण  का  भुगतान

 करनी  पड़ती  है  या  वे  अपनी  इच्छानुसार
 उससे  कर  सकती  तो  वह  जरूर  करेगी  ।

 विदेश चले  जाते  हें  ?  राष्ट्मण्डलीय  वित्तमंत्री  सम्मान

 श्री  दातार  :  यह  एक  aa  भिन्न  प्रशन  *Q¥.  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या

 |  इस  प्रश्न का का  सम्बन्ध  मंत्रियों  a  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 है  ।  माननीय  सदस्य  तृतीय  श्रेणी  के
 (# ) )  REUv  में  सिडनी  में

 कर्मचारियों के  विषय  में  पुछ  रही  हैं  ।  जो  राष्ट्रमण्डलीय  वित्त  मंत्री  सम्मेलन  हुआ

 HAT रण  चक्रवर्ती  :  में  तो  मंत्रियों  था  उसनें  arg |  देशों  ने  भाग  लिया

 के  विषय  में  ही  पुछ  रही  हूं  ।
 क्या  स्टिंग  क्षेत्र  के  सम्बन्ध

 अध्यक्ष  महोदय  तृतीय  श्रेणी  के  में  १९४५४  at  भुगतान  अपराध  स्थिति  के

 बार  में  किन्हीं  प्रस्तावों  पर  चर्चा  की  गई कर्मचारियों  के  मामले  में  डाक्टर  को  यह

 प्रमाण  पत्र  देना  पड़ता  है  कि  उनका
 तथा

 ag  इलाज  किया  जाना  चाहिये  ।  क्या  मंत्रियों  )  किने  प्रस्तावों  को  मान  लिया  गया

 के  बारे  में  भी  ऐसी  ही  बात  है  ?

 श्री  दातार  :  जी  ।  वित्तमंत्री  ato  gto  :

 नौ  देशों  न  waaay  में  भाग  लिया
 बर्मा  द्वारा  चुकाया  गया  ऋण

 था  ।

 *Q 3,  सेठ  गोविन्द  दास  क्या  .  माननीय  सदस्यों

 वित्त  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  उसे  यक्ताई  की

 से  लिये  गये  ऋण  में  से  बर्मा  सरकार  ने  १९५३  प्रतीक्षा  करें  जिसे  में  सदनਂ  में  शीघ्र  ही

 में  कितनी  धन  राशि  चुका
 दी

 है
 ?

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :
 भारत  को

 बित  मंत्री  ato  डी०  इस  साल  जो  कर्जा  लेना  क्या  उसके  ऊपर

 कुछ  भी  नहीं  ।
 वहां  कोई  चर्चा  हुई  थी  ?

 सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  इस  साल  कुछ
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  माननीय  सदस्य

 नहीं  मिला  या  तक  जो  हमारा  रुपया  से  निवेदन  हं  कि  वह  मेरे  वक्तव्य  की

 उन  पर  बाक़ी  नहू  सलत न्  नितता
 ही  नहीं रहा  है  ?  प्रतीक्षा  करें  ।
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 शी  eto  एन०  सिह  :  क्या  माननीय  रक्षा  संगठन  मंत्रो  :

 वित्त  मंत्री  हमें  यह  शभ्राइवासन  दें  सकते  हैं  वास्तव  दिल्ली  के  क्रिकेट

 ि
 न् gq  ि

 ,
 सम्मेलन  में  किये  गधे  निर्णयों  के  टेस्ट  संचਂ  केਂ  प्रबन्ध  में  सहायता  कराने  की

 परिणामस्वरूप  भारतਂ  पर  कोई  वित्तीय  प्रार्थना  वायुसेना  मुख्यालय  के  पास  are

 उत्तरदायित्व  तो  नहीं  त्र  जाता  हैं  ?  थी  ।  दिल्ली  में  उपस्थित  वायुसेना  कर्मचारियों

 में  से  जिन  व्यक्तयों  ने  दिल्ली  क्रिकेट  संघ श्री  ato  डी०  देशमुख  :  में  यह

 आश्वासन  दे  सकता  हूं  ।  की  सहायता  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  थी

 उनको  ऐसा  करने  के  लिये  ग्राम  दे  दी  गई
 श्री  ato  एस०  सकती  aa  वित  मंत्री

 थी  ।
 जिन्होंने  उस  सम्मेलन  में  भाग  लिया

 (a)  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं
 ।

 सरकार  को  कोई  रिपोर्टे  प्रस्तुत  की  है  और
 श्री  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  सरकार
 यदि  ऐसा  तो  सरकार  कोਂ  प्रस्तुत  की  गई

 का  समाचार  पत्रों  में  इस
 रिपोर्ट  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 समाचार  की  दिलाया  गया  है  कि  यह

 अध्यक्ष  महोदय :  मं  समझता  हूं  कि
 वायुसेना  वर्दी  पहने  प्रहरी

 ड्राप  लंदन  में  एक  वक्तव्य  देने  वाले  का  काम  कर  रहे  थे  तथाਂ  ऐसे  कार्यों  के  लिये
 अ

 हे  |  उनकेਂ  उपभोग  किये  जाने  का  कारण

 यह  था  कि  टेस्ट  मैच  उपसमिति  के  सभापति
 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  श्रीमान्  |

 रक्षा  मंत्रालय  के  एक  संयुक्त  सचिव  थे  ?

 अध्यक्ष
 :  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  श्री  त्यागी  :  यह  पत्रों  के  समाचार  का

 माननीय  मंत्रीਂ  सदन  में  एक  वक्तव्य  देने  वाल  wet  ही  नहीं  है  ।  उन्हें  टेस्ट  मैच  के  लिये
 a

 &  |  नियम  में  प्रहरी  के  रूप  में  भेजा  गया  था  ।

 श्री  बी०एस०  वृत्ति  :  मेरे  के  पहिले
 श्री  आर०  एन०  रेड्डी  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  वर्दियों  का  प्रयोगਂ  क्यों  किया
 भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 गया  था  ?  रन  तो  केवल  यही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  काल  के  उपरान्त  |  श्री  त्यागी :  वे  वर्दी  पहन  हुये  थे  |

 भारतीय  वायुसेना  कर्मचारी
 ~

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  वर्दी  क्यों  पहन  हु  ए

 थे  ?

 Key  श्री  एच०  एन०  मर्जी  :  क्या

 रक्षा  यह  बता नें  कीਂ  कृपा  करेंगे  :  श्री  वे  वर्दी  पहन  हुए  थे  |

 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  अध्यक्ष  महोदय  :  सरकारी  काम

 १९५३  में  जब  दिल्ली  में  क्रिकेट  टेस्ट  मैच  पर  नहीं  ।  तब  वे  वर्दी क्यों  पहने हुऐ

 थे
 ?

 gar  था  तो  भारतीय  वायुसेना  के  वर्दीधारी

 कर्मचारियों  से  प्रहरी  का  काम  लिया  गधा  श्री  त्यागी  :  उन्हें  वर्दी में  ही  भेजा  गदा

 qt ?  था  ।  वास्तव  में  क्रिकेट  संघ  ने  हम  से  सहायता

 यदि  तो  गेर  सरकारीਂ  करने  की  प्रियंका  की  थी  ।  इस  लिये

 संस्थापकों  द्वारा  प्रायोजित  उत्सवों  में  काम  उन  को  वर्दी  में  ही  भेज  दिया  गया  इसमें

 करने  के  भारतीय  वायुसेना  के  कोई  संदेह  नहीं  कि  उन्हें  भेजा  तभी  गया

 चोरियों  के  उपयोगਂ  किये  जाने  का  कारण  जब  उन्होंने  स्वयं  सहायता  करने  कीਂ  इच्छा

 क्या हैं  ?  प्रकट की  ॥
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 श्री  एच ०  एन०  चूंकि  सैनिक  श्री  एम०  सी ०  शाह  इस  का  इस  प्रश्न

 को  कुछ  रुपया  दिया  जाता  था  तथा  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मुझे  इसके  लिये

 के  बाद  का  भोजन  भी  जाता  सुचना  की  ग्रा वश्य कता  है  |

 इस  क्या में  जान  ह  माध्यमिक  शिक्षा  आयोग

 कि  वायुसेना  wafer  के  इस  प्रकार  हज काय
 *९७.  श्री  झूलन  सिन्हा  :

 क्या  शिक्षा
 करने  से  जो  बचत  उसका  वास्तव

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  म  |  ह  प्  प्र
 किस  संस्था  ने  प्राप्त  किया  ?

 मिक  शिक्षाਂ  योग  की  शिका  शीशों  को

 श्री  त्यागी  :  उनके  दोपहर  के  बाद  के  कवित  करने  के  लिपे  क्या  पाग  उठाये  जा  रहे

 भोजन  के  परिवहन  का  व्यय  क्रिकेट  संघ  द्वारा  दिक्षा  मंत्रो  के  सभा-सचिव
 गधा  था  ।

 एम०  एम०  दास  माननीय  सदस्य  का

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  इस  प्रकार  ध्यान  श्री  9.0  सी'०  शर्मा  द्वारा  १८-११-५३

 सेवा  करने  के  उपलक्ष  में  उन  को  कोई  कोਂ  पुछ  गधे  तारांकित  प्रश्न  संख्या  gy  के

 प्राप्त  हुई  ?  उत्तर  की  र  दिलाया  जाता  है  ।  उसमें

 उल्लिखित  समिति  ने  विचार-विनिमय  पुरा
 श्री  त्यागी  :  नहीं  ।  क्रिकेट  संघ  ने  उनको

 कर  लिया है  ate  उस  के  प्रतिवेदन  पर  केन्द्रीय
 अपने  परिवार  इन्दर  लाने  के  लिये  निःशुल्क

 faraqt  मंत्रणा  बोझ  ने  अपनी  २१वीं  वार्षिक
 पास  देने  की  केवल मात्र  रियायत  दी  थी  ।

 बैठक  जो  कि  ७  से  &  geyy

 नीचे  दर्जें  के  कलक  तक  हुई  विचार  कर  लिया  है  ।  सरकार

 are  की  सिफ़ारिशों  पर  यथासमय  विचार
 *Oe. ott

 श्री
 टी०  ato  fags  राव  करेगी  ।

 क्या वित्त  मंत्री  १८  REYR  को

 गये  अ्रतारांकित  पवन  संख्या  vo  के  श्री  झूलन  में  यह  जान  सकता

 गये  उत्तर  की  ate  निर्देश  करेंगे  तथा  हूं  कि  सरकार  को  इन  सिफ़ारिशों  को

 faa  करने  में  फरिना  समय  लगेगा  ? बताने  की  कृपा  करेंगे  केन्द्रीय  सचिवालय

 तथा  उससे  सम्बन्धित  दफ्तरों  में  काम  करने  डा०  एम०  एम०  दास  केन्द्रीय  दिक्षाਂ

 नीचे  दर्ज  के  क्लर्कों  के  वेतन  क्रम  ऊंचे  मंत्रणा  als  ने  गत  सप्ताह  ही  अपना  विचार

 न्  के  किये  wa  अभ्यावेदन  कोई  विनिमय  समाप्त  किया  है  ।  सरकार  को  इन

 निर्णय  किया  जा  चुका  है  ?  सिफ़ारिशों  पर  विचार  करने  में  कुछ  समय

 लगेगा
 वित्त  उपमंत्री  (sit  एम०  ato  दाह

 :

 क्या  विदेशीਂ मामला  oat  विचाराधीन  है  ।  att  एन०  एम०  लिंगम

 विशेषज्ञों  तथाਂ  भारतीय  दिक्षा  शास्त्रियों शी  ठी०  ato  विट्ठल  इस  :
 का  एक  दल  इस  बात  का  अध्ययन  करने  के

 सम्बन्धों  निर्णय  कब  तक  हो  जायगा  ?
 लिये  कि  ara  की  सिफ़ारिशों  को  भारत

 श्री  एम०  ato  बहुत  शीघ्र  |  में  किस  हृद  तक  लागू  किया  जा  सकता  हैं

 विभिन्न  देशों  का  भ्रमण  कर  रहा  है  ?
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  मध्यम  वर्ग  अखिल  डा०  एम०  एम०  दास .  श्रीमान्  |

 भारतीय  निर्वाह  व्यय  देशनांक  तैयार  करने  विदेशी  विशेषज्ञों  तथा  कुछ  भारतीय  विशेषज्ञों

 के  सम्बन्ध  में  क्या  निंगंय  किया  गया है  ?  का  एक  दल  विश्व  के  कई  देशों  जेसे
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 डेनमार्क  प्र  अमेरिका  का  VAT  कर  रहा है  ।  (a)  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  ११

 परन्तु  उनका  उद्देश्य  उन  स्थानों  में  RaUv  को  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्ति  की

 मिक  शिक्षा  संस्थापकों  का  निरीक्षण  करना  एक  प्रति  fore  में  सरकार  द्वारा  इस  fare

 शर  यह  देखना  कि  वहां  के  माध्यमिक  में  की  गई  कार्यवाही  दी  हुई  सदन  पटल

 स्कूलों  के  अध्यापकों  को  किसਂ  ढंग  से  प्रशिक्षण
 पर  रखीਂ  जाती  है  ।  परिशिष्ट  2 के

 दिया  जाता  हें  ।  वे  शीघ्र  ही  भारत  आयेंगे  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 अर  सरकार  उन  की  सिफ़ारिशों  पर  विचार  भी  एस०  एन०  दास :  इसਂ  प्रेस  विज्ञप्ति

 करेगी  ।  जिस  ay  एक  प्रति  सदन  yea  पर  रखी

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  केन्द्रीय  गई  यह  प्रतीत  होता  हैँ  कि  कुछ  राज्य

 सरकारों  ने  उक्त  सुत्र  को  al  स्वीकार  किया मंत्रणाਂ  बोर्डे  तथा  शिक्षाਂ  ais  ने  सारे  भारत

 हैं  ।  क्या  यह  में  जानਂ  सकता  हूं  कि  कौन  कौन
 के  अध्यापकों  के  वेतन  स्तर  के  पर  विचार

 किया है  ?
 से

 राज्य  इस  सुत्र  से  सहमत  नहीं  हुए

 डा०  एम०  एम०  दास :  केन्द्रीय  मंत्रणा
 श्री  एम०  सी ०  ME:  उड़ीसा  को  छोड़

 बोर्ड  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ool  सिफ़ारिशों  कर  जिस  से  हमें  अभी  कोई  उत्तर  नहीं  प्राप्त
 में  विशेष  रूप  से  इस  विषय  पर  विचार  करने

 हुआ  है  शर  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार
 के  लिये  एक  समिति  बनाने  की  प्रार्थना

 के  अ्रतिशिकत  fra  ने  ug  उत्तर  दिया  हैं  कि

 अंतर्राज्य  व्यापार  विनियमों  परਂ  उन

 बिक्री  कर
 करारोपण  का  नहीं  शेष  सब

 राज्य  इस  से  समहत  हो  गये  है

 श्री  एस०  एन०  दास :  क्या
 श्री  एस०  एन०  क्या  बिक्रीकर

 वित्त  मंत्री  १४  १९४५३  को
 के  बारे  मं  एक  समान  विधि  बनाने  के

 गये  झ्र तारांकित we  संख्या  ४१४५  के  उत्तर
 में  कोई  प्रगति  हुई  है  कौर  क्या  इस  सम्बन्ध

 को  निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 में  राज्य  सरकारों  से  भी  परामर्श  लिया

 (a)  केन्द्रीय  सरकार ने  विभिन्न  राज्यों  गया है  ?

 को  अपनी  बिक्री-कर  विधियों  में  श्री  एम०  ato  यदि  माननीय

 उपयुक्त  परिवर्तन  करने  के  सम्बन्ध  में  जो  सदस्य  अन्तर्राज्यीय  सौदों  पर  लिये  जाने

 सुझाव  दिये  थे  उन  के  बार  में  क्या  उन्होंने  वाले  बिक्रीकर  की  बात  कह  रहे  हूं  तो  उस

 अपनीਂ  प्रतिक्रिया  भेज  दी  है  ;  कौर  सम्बन्ध  में  हम  कभी  तक  सुत्र  बताने  का

 प्रयत्न  ही  कर  रहे  हे  ।  राज्य  सरकारों से  हम यदि  तो  सरकार  ने  इसਂ

 परामणं कर रहे हें प्र कर  रहे  हें  परौ  उसके  बाद  इस  सम्बन्ध
 विषय  में

 तर  क्या  काय  वाही  की  है  ?

 में  कार्यवाही  करेंग  ।

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०

 श्री  एस०  एन०  में  यह  जानना
 )  ये  सुझाव  भ्रन्तर्राज्य

 चाहता  था  कि  क्या  सामान्य  बिक्रीकर
 पार  के  सम्बन्ध  में  बिक्री-करਂ  लगाने  के  बारे

 में  थ  ।  उड़ीसा  के  अतिरिक्त  सब  राज्यों
 विधि  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ?

 सरकारों के  उत्तर  प्राप्त हो  चुके  उड़ीसा  श्री  एम०  ato  जेसा कि  माननीय

 के  उत्तर  की  प्रतीक्षा हूं  i  सदस्य  जानते  हैं  कि  यह  बिक्री कर  का  मामला



 १२३३  मौखिक  उत्तर  १८  फरवरी  १९५४  मौखिक  उत्तर  शेड

 राज्य  सरकारों  का  विषय  है  प्रौढ़  झ्रावश्यक  क्या  देश  के  सभी  नौकरी  दफ्तरों

 वस्तुभ्नों  पर  लिये  जाने  वाले  बिक्री  कर  से
 में  इस  ज्ञापन  का  पूर्णतया  पालन  हो  रहा  है

 ?

 ही  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  हूं  |  भ्रनुच्छेद

 २८६  के  अधीन  भ्रन्तर्राज्यीय  सौदों  पर  लिये
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 जाने  वाले  बिक्री  कर  से
 भी

 हमारा  सम्बन्ध

 है  र  उस  सम्बन्ध  में  हम  कार्य  कर  रहे
 समय  समय  पर  जारी  की  गई

 a
 ||  हिदायतों  की  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी

 ह  a
 जाती  &  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 विज्ञान  पुस्तकालय  संख्या  a |

 क
 १००,  शी  बी०  सो ०  क्या  रिक्त  स्थानों  की  सुचना  देने

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  HAT  करेंगे  कि  क्या  वाले  विभिन्न  मंत्रालयों  waar  विभागों

 भारतवर्ष  में  कोई  केन्द्रीय  विज्ञान  पुस्तकालय  को  नामों  की  सूची  भेजते  समय  ये  नौकरी

 दफ्तर  ऊपर  निर्देशित  कार्यालय  के  ज्ञापन

 ~
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  का  पूरा  पूरा  पालन  करते  हें  ।

 एम०  एम०  :  नहीं  |  श्री  केदावेयंगार  :  जहां  इन  प्राथमिकताओं

 शी  बी०  सी०  क्या  इस  प्रकार
 का  पालन  नहों  किया  जाता  उन  मामलों  में

 सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  प्रिया
 का  पुस्तकालय बनाने  के  लिये  सरकार  को

 करने  का  विचार  रखती  हे
 ?

 कोई  अभ्यावेदन  मिला  है  ?

 श्री  दातार  :  उस  स्थिति में  सामान्य
 डा०  एम०  एम०  दास  नहीं  |

 नियमों  का  पालन  किया  जाता  है  ।

 श्री  alo  सी०  दास  क्या  सरकार  को

 इस  बात  का  ज्ञान है  कि  केन्द्रीय  प्रयोगदालाओ्ों
 श्री  बी०  एस०  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  इन  नौकरी  दफ्तरों  के  बारे  में

 के  पुस्तकालय  पर्याप्त  हें
 ?

 शिव  राव  समिति  ने  कोई  प्रतिवेदन  दे  दिया
 a

 डा०  एम०  एम०  इसਂ  प्रश्न  के

 बारे  मं  सदन  के  समक्ष  में  यह  निवेदन  करना  श्री  दातार  :  शिव  राव  समिति  ने

 चाहता  हूं  कि  इस  देश  के  विश्वविद्यालयों  मंत्रालय  को  जिसने  कि  इस  की  नियुक्ति
 तथा  गव  घणा  प्रयोगशालाओं  के  पास  पुस्तकों  की  थी  अभी  तक  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  दिया

 a
 से  सुसम्पन्न  पुस्तकालय  हें  और  वैज्ञानिक

 a  |

 इन  पुस्तकालयों  से  लाभ  उठाते  हैं  ।
 श्री  दाभी  :  प्राथमिकता  किस  प्रकार

 नौकरी  दफ्तर  निश्चित की  जाती  है  ?

 Fok,  श्री  कशबेयंगार  क्या  श्री  दातार  विभिन्न  ज्ञापनों  में

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मिकता  का  उल्लेख है  ।  में  उन्हें पढ़  कर

 क्या  नौकरी  दफ्तरों  को  अ्रधिसुचित  रिक्त  सुनाऊं  ?  यह  बहुत  लम्बी  सूची  है  ।

 स्थानों  की  पूति  के  लिये  प्राथमिकता  का  कोई  श्री  दादी  में  यह  जानना  चाहता  था

 ज्ञापन  जारी  किया  गया है  ?  कि  किस  ora  पर  वे  निश्चित  की  जाती

 क्या  सरकार  उसकी  प्रतिलिपि

 सदन  पटल  पर  रखेंगी  ?  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रगति  प्रदान
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 हैदराबाद  में  निर्पत  शुल्क  शुल्क  वसूल  कर  सकती  है  तथा  यदि  तो

 q  वस्तुएं न  १०२.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  ध  कौन  सी  हे  ?

 राज्य  मंत्री  दिनांक  €  PEUR  को
 डा०  काटजू  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिये  |

 पूछ  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७७६  का

 निर्देश  करते  हुए  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  तथा

 कप-प्रणाली  विभाग

 क्या  हैदराबाद  सरकार  *  १०२.  को  रघुवीर  सहाय  :  क्या

 इच्छानुसार  सरकार  ने  निर्यात  शुल्क  की
 काय  मंत्री  २२  १९५३  को  पूछ

 अवधि  बढ़ाने  की  भ्र नू मति दे  दी  तथा  गये  तारांकित करन  संख्या  PWNo  के  उत्तर

 यदि  तो  कितने  वर्षों  के  का  at  करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  द्वारा  एक  *'संगठन

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  तथा  कार्यप्रणाली  स्थापित  करने

 काटजू  )
 :  जी  at  |  के  निर्णय  को  तथा  एलएलबी  प्रतिवेदन  में

 एक  वर्ष  के  १९  4o-  सिफारिश  की  गयी  लोक-प्रशासन  संस्था

 की  स्थापना  को  कार्यान्वित  कर  दिया  गया
 ४५  के  श्रान्त  तक  |

 श्री  कृष्णा चापे  जोशो  :  QEYR-¥R  में  g =  ?

 इस  राज्य  की  कुल  aa  कितनी  थी  ?  यदि  तो  ये  दोनों  संगठन

 डा०  काटजू :
 सीमा  शल्कों  द्वारा  ?  किन  मंत्रालयों  के  भ्रन्तगंत  होंग  ?

 श्री  कृष्णाच [यं  जोबी  हां  ।  ये  दोनों  संगठन  किस  प्रयोजन

 डा०  काटजू  :  मेरे  पास  ठीक  ठीक  ५  के  निमित्त  स्थापित  किय  जायेंगे  ;  कौर

 तहीं  &  ।  आयात  तथा  निर्यातों  को  मिला  कर  उक्त  प्रतिवेदन  मं  की  जाने  वाली

 ag  लगभग  २  से
 ४

 करोड़  तक  है  ।
 शर  किन  किन  सिफारिशों  पर  सरकार

 श्री  कृष्णा चाय  जोद  संविधान  के  सक्रिय  विचार  कर  रही  है  ?

 हैदराबाद  भाग  राज्य  होने

 के  कारण  प्रभी  छः  तक  इस  प्रकार  FT  गृह-राय  उपमंत्री

 से  संगठन  तथा  कार्य  प्रणाली
 शुल्क  वसूल  कर  सकता  है

 ।
 में  जान

 सकता

 हूं  कि  क्या  छः  वर्षों  तक  इस  अवधि
 को  बढ़ाने

 विभाग  का  प्रभारी  डायरेक्टर  मंत्रिमंडल

 सचिवालय में  १  १९५४  से  कार्य
 का  सरकार का  विचार  ह  ?

 करना  प्रारम्भ  कर  देगा  ।  ज॑  से  नसे  इस  विभाग
 डा०  हैदराबाद  के  साथ  चार

 वर्षों  के  लिये  समझौता  किया  गया  था  ।  अरन्य
 का  कार्रवाइयों  में  विस्तार  इसके

 कमेंचारिवग  की  संख्या  बढ़ा  दी  जायेगी  |
 राज्यों  के  साथ  पांच  वर्षों  के  लिये  समझौता

 इसका  समान्य  ्  सरकार  की  विभिन्न

 किया  गया  था  ।  wa  fara  किया  गया  है
 च्याखा्रों  का  एक  निरंतर  तथा

 कि  सारे  राज्यों  के  साथ  पांच  वर्षों  के  लिये
 घनात्मक  निरीक्षण  करते  रहना  तथा  उनकी

 समझौता  किया  इंस  प्रीत  पर
 कार्यप्रणाली  को  देखते  रहना  है  ।  इस  विभाग

 कुछ  समय  के  बाद  विचार  किया  जायेगा  ।
 की  काय  भाइयों  का  अधिक  विस्तृत  ब्यौरा

 श्री  कया  ऐसी  कुछ  वस्तुएं  निश्चित  पंचवर्षीय  योजन  के  अध्याय  ६  के  पैरा  २१
 ह र

 की  गई  हैं  न  पर  हैदराबाद  सरकार  निर्यात  मे  Ut
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 लोक  प्रयास  स  लोक  प्रशासन  है  जिन्होंने  कि  डीन  एलएलबी  से  यह  कहा  था

 में  रुचि  रखने  वाल  व्यक्तियों  तथा  संगठनों  कि  वहां  कमंचारियों  को  इस  प्रकार  रक्खा

 का  एक  स्वायत्त  संघ  होगा  तथा  १८६०  गया  है  कि  बेकार  हें  तथा  गांव  वालों  में  एक

 के  २१वें  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अस्पष्टता  सी  फली  हुई  हँ  इतने

 के  रूप  मं  रजिस्टर  होगा  ।  इसका  कायें  अधिक  कम  चारी  प्रत्येक  केवल  शापने  ही

 रचनात्मक  तथा  सहकारी  भावना  में  विभाग  के  बारे  में  जानता हैं  ग्रोवर  कुछ  नहीं

 प्रशासन  के  वैज्ञानिक  अध्ययन  का  विकास  जब  कि  वे  ऐसे  व्यक्तियों  को  चाहते

 करना  होगा  ।  प्रस्तावित  संस्था  के  नियम  थे  जिन्हें  सब  बातों  का  थोड़ा  थोड़ा  ज्ञान  हो  ?

 तैयार  हो  चुके  हू  तथा  समस्त  राज्य  यदि  तो  सरकार  किस  निदान  पर  पहुंची

 व्यक्तिगत

 अधिकारियों  तथा  रुचि  रखने  वाले  संगठनों
 श्री  दातार  :  सरकार  इसकी  जांच  कर

 में  वितरित  कर  दिय  गये  ।  सदस्य  बनाये
 रही है  । जा  रहे हें  ।  तथा  शीघ्र  ही  आयोजित  की  जाने

 वाली  एक  ब  ठक  मं इस  संस्था  का  BTA eH  श्री  रघुबीर  सहाय
 :

 क्या  में  जान  सकता

 उद्घाटन  होगा  ।
 हूं  कि  सरकार  ने  aa  मान  व्यवस्था  के  श्रन्तगंत

 जिन  मुख्य  बातों  पर  विचार  कलक्टर  के  गतंव्य  पर  डीन  एलएलबी  के  मत

 किया  जा  रहा  है  व  एपिलबी  रिपोर्ट  के  भाग  पर  विचार  किया  जिसके  बारे  में  उन्होंने

 १  १३-१४)  में  दी  हुई  सिफ़ारिशों  कहा  है  कि  सब  के  प्रति  उत्तरदायी

 की  सूची  म  संक्ष प  में  दी  हुई  हें  ।
 उक्त  हूं  और  किसी  के  भी  प्रति  विशिष्टतः

 a
 वेदन  की  एक  प्रति  वित्त  मंत्री  द्वारा  सदन  पटल  दायी  नहीं  हू

 ''
 ?  यदि  तो  ग्राहक

 पर  रक्खी  जा  चुकी  है  ।  के  कलक्टर  की  इस  विरोधाभासों  स्थिति

 श्री  रघुवीर  क्या  में  जान  को  हटाने  के  लिय  सरकार  क्या  पग  उठा

 सकता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  रही  हूँ  ?

 शासन  पर  दिये  गये  एलएलबी  प्रतिवेदन  में

 निहित  इस  वाक्य  का  कौर  झ्राक्षित  हुमा
 गह-कार  तथा  राज्य  मंत्री  (  डा०

 काटजू  )
 :  मेरा  निवेदन  है  कि  मूल  एक @  जो  कि  उस  एलएलबी  के  सम्मुख  एक  योग्य

 तथा  ख्यातिप्राप्त  पदाघिकारी  ने  व्यक्त  किया
 विशिष्ट  स  गठन  से  सम्बन्धित  था  wie  अब

 था  माननीय  सदस्य  शून्य  बातों  के  बारे  में  प्रश्न सीमा  तक  भ्रष्टाचार  हैं  वह

 पूर्णतया  मंत्रियों  उत्तरदायित्व  ?
 उठा  रहे ह  ।  यदि  वह  इस  प्रश्न  की  पुथल

 सुचना  दें  तो  कैदी  अच्छा  होगा  ।
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  दृष्टिकोण

 से  माननीय  मंत्री  कहां  तक  सहमत  ह  अर

 श्री  बंसल
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं वह  कौन  पदाधिकारी  हें  जिसने  कि  यह

 कोण  व्यक्त  किया  था  ?  कि  सरकार  प्रशासनामत्क  कर्मचारी

 कालिज  की  स्थापना  पर  विचार  कर  रही  है  ;
 श्री  सरकार  इस  व्यक्त  किये

 और  यदि  तो  इन  दोनों  निकायों  के

 गये  दृष्टिकोण से  अवगत  है  |  कार्यों  मਂ  कया  अन्तर  होगा  ?

 श्री  रघुवीर  सहाय
 :

 कया  में  जान  सकता

 हूं  कि  सरकार  ने  उन  सामूहिक  परियोजना  डा०  काटजू  :  इस  प्रश्न  की  भी  में

 डायरेक्टरों  के  दृष्टिकोण  पर  विचार  किया  पुर्व  सुचना  चाहूंगा |
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 चिवेशो  द्  प्रचारक  किन्तु  तराने  से  पूर्व  उन्हें  अनुमति  लेनी

 *
 १०४.  श्री  राधा  रमण :  क्या  गह

 पडती  ट

 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे
 :  श्री  एन०  एस०  लीग  :  क्या  सरकार

 भारत  में  रहने  वाले  विदेशी  की  दृष्टि  में  यह  बात  झाई  है  कि  कोई  धम

 मं-प्रचारकों  की  संख्या  ;  प्रचारक  जासूसी  का  कायें  कर  रहे  हैं  ?

 उनकी  राज्यवार  संख्या  ;  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 सन्  १९५१  शौर  FEXR  में  काटजू  हमें  ऐसे  कोई  समाचार  नहीं  प्राप्त

 यह  संख्या  कितनी  थी  ;  हुए  ह  |

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी :  में  यहं वे  किस  प्रकार  का  काय  करते

 जानना  चाहता  हूं  कि  निकोबार  द्वीप  में

 लावा
 —sp— |

 क्या  सरकार  को  उनके  प्रत्यक्ष
 जो  मिशनरी  हू  वे  धर्म-परिस्तान  के  a

 क्या  भारत  विरोधी '  कार्यवाही  में  भी  लगे
 या  aaa  रूप  से  राजनीति  मं  भाग  लेने

 हुए  हे  कौर  क्या  इस  कार्यवाही  में  उनकों की  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ?

 शाई  ०  ए०  एफ०  केਂ  भ्र धि कारियों

 गृह-कार  उप मंत्रो  :
 से  सहायता  मिलती  है  जो  वहां  समय-समय

 से  सूचना  संकलित  की  जा  रही  2
 पर  पैट्रोल  भरने  के  लिए  mad  हूँ  ?

 कौर  यथासमय  सदन  पटल  रक्खी

 जायगी  |  डा०  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ

 नहीं  मालूमਂ  ।

 इंजील  प्रचार  परमार्थी  तथा  ग्राम्य  थ्रो  सैय्यद  अहमद  :  क्या  सरकार  का

 एवम्  सामाजिक  सुधार  काय  ।  ध्यान  इस  बात  की  ate  अ्राकर्षित  gat

 जी  भारत  के  कुछ  भागों में
 है  कि  काहनौर  के  कुछ  लोगों  की  शोर

 गत  ग्रान्दोलन  के  एक  पुस्तिका  जारी
 काय  करने  वाले  कुछ  वैयक्तिक  धरने-प्रचारक

 की  गयी  कि  कुछ  विदेशी  धम-प्रचारक

 के  विरुद्ध  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं
 ।

 एक  विदेशी  राज्य  के  जासूसों  के  में

 शी  राजा  रमण
 :

 क्या  जान  सकता  कायें कर  रहे  हैं  ?

 ह  कि  यह  सच  हू  कि  ये  धर्मं  सीमान्त

 1०  मुझे  इस  प्रकार  का
 क्षेत्रों  में  केन्द्रित  हैं  ?

 कोई  wast  समाचार  प्राप्त  नहीं
 श्री  शिकायतों  की  दृष्टि  में

 है  ।

 हम  इस  प्रकार  विचार  कर  रहे  |
 श्री  एम०  एल०  ट्विबेदी  :  में  ने  पहले

 श्री  राधा  क्या  में  जानਂ  सकता
 जो  पुछा  उसके  सम्बन्ध  में  एक

 हूं  कि  किन्हीं  विदेशी  प्रचारकों  को  भारत
 बात  ठीक  करना  चाहता  मेरा  मतलब

 में  ec GA-TaATS TN Fa)  संस्थानों  में  जाने
 मई  ०  ए०  एफ०  से  नहीं  करार  To

 अ्रस्वीक्तਂ तथाਂ  कामਂ  करने  की  अनुमति  एफ० से  |

 कर  दी  गई  थी  ?

 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल  नेहरू  ):

 श्री  इस  समय  aa  ऐसी  यदि  आपकी  ara  तो  इसਂ  प्रदान

 किसी  अस्वीकृति  के  सम्बन्ध  में  ज्ञात  नहीं  सम्बन्ध  में  एक  शब्द  कहना  चाहता हूं
 ।
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 माननीय  सदस्य  ने  निकोबार  दीप  श्री  To  सो०  गुहा  इस  प्रकार  के

 के  बारे  में  जो  कहा  तो  eta  तो  निकोबार  पृथक  अभिलेख  नहीं  wad  जाते  इस
 ~

 द्वीप  के  बारे  में  हमारे  पास  कोई  इतला  सूचना  को  संकलित  करने  में  बहुत  समय

 नहीं है  ।  ज्यदा  तथा  श्रम  लगेगा  । दूसरे  ug  कि  वहां  बहु

 कुछ  करने  at  गुंजाइश  भी
 नहीं  है  क्योंकि  कपा  में  जान श्री  के०  पी०  तिन्हा

 वहां  बहुत  .  थोड़े  से  लोग  रहते  ह  ।  लेकिन  सकता  हूं  इस  योजना  को  गांवों  में

 अगर  श्रानरेबिल  मेम्बर  के  पासਂ  कोई  ज़ाबते  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 की  इत्तला  हो  तो  वह  बताएं  ।  इस  तरह  किया  है  ?

 से  हवा  में  बातਂ  कहें  देने  से  कोई  पकड़  नहीं  श्री  ए०  गृह  :  ग्रामीय

 होती  है  ।
 बचत  की  भी  एक  योजना  प्रारम्भ  कर  चुके

 स्त्रियों  की  छोटी  बचत  को  योज़ना  हैं  ।  बंगाल  में  यह  हक ोय  कर  रहीਂ  है  तथाਂ

 मध्य  प्रदेश  में  ata  रंभ
 *

 १०६,  श्री  कण  पो०  सिन्हा  क्या
 अन्य  राज्यों  में  भी  यह  शीघ्र  ही  लागू  की

 वित्त  मंत्रीਂ  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 जाएगी

 (# )  स्त्रियों  ay  छोटी  बचत  की
 sty  नाना  दास  :

 योजना  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  ;
 क्या  म॑  जान  सकता

 हूं  कि  स्त्रियों  की  छोटी  बचत  योजना  के

 )  तीन  मदों  के  झ्रंतगंत  wa  तक
 सिलसिले  में  भत्तों  तथा  विज्ञापनों

 एकत्रित  हुई  रानियां  ;  के  रूप  में  Hat  कितनी  राशि  व्यय  की

 क्या  ब्याज  कम  करने  का  कोई  है  ?

 विचार  कौर
 श्री  ए०  सो०  गुहा  :  हमें  तराशा  है

 (a)  यदि  तो  कितना  ?  कि  इस  वर्ष  में  यह  संगठन  पुरे  भारत  हमें

 कुल  मिलाकर  4,000  रुपए  से  अधिक वित्त  उपसंत्रो  ए०  ato  :
 की  व्यय  नहीं  करेगा  | ८  करोड़  रुपए  प्रति  वर्ष ।

 नाना दास  :  क्या  में  जानਂ  सकता पोस्ट  अाफिस  | afarg

 हूं  कि
 कोई  कमीशन  दिया

 रहा
 wiz

 नेशनल  सेविंग  सर्टिफिकेट्स  तथा  बदो

 डिपोजिट  सर्टिफिकेट्स  इन  विनियोजन ों
 यदि  तो  किस  दर  पर  ?

 के  प्रारम्भ  से  १९५४  के  ga  तक  श्री  ए०  ato  हाः  एजेंटों

 को  सामान्यत  :  जो  कमीशन  दिया  जाता क्रमश :  २२४५  करोड़  wae  करोड़

 रुपए  श्र  30  करोड़  रुपए  थे  |  इनमें  हूं  वही  उन्हें  भी  दिया  जाएगा  |

 से  चालू  वं  में  जमा  राशियां  करमदी  CCE |  लोक  नृत्य  उत्सव

 करोड़  १६१६  करोड़  रुपए  भ्र  *  १०७.  श्री  संगीता  :  क्या  रक्षा  मंत्री

 ५'६०  करोड़  रुपए  हूं  U  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 शर
 २६  जनवरी  Peuy  को  हुए

 श्री  के०  पी०  क्या  में  जानਂ  गण  राज्य  दिवस  समारोह  के  अवसर  पर

 सकता  हुं  कि
 संटाम्पसू  के  अंतर्गत  लोक  नृत्य  कला  तथा  गान  प्रस्तुत  करने

 छोटे  विनियोग  भा गे  ठा Blst  कितनी  राशि  जम  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  से  झ्रामंत्रित  विभिन्न

 की  गयी  ?
 अदिस  जातियों  के  क्या  नाम  ;  गौर
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 देश  में  विभिन्न  प्ादिमजातियों  ही  लोक  नृत्य  को  लोक  प्रिय  बनाने  में  प्रतिरूपी

 के
 दलों  में  से  सब  से  बरच्छा  चुनने  के  लिए  रखती है  ।

 क्या  प्रणाली  अपनाई  गई  ?  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 रक्षा  उप मंत्रो  सतीश  :  यदि
 श्राप  अनुमति  दें  तो  में इस  प्रश्न  का

 उन  ख़ादिम  जातियों  और  दलों  उत्तर  में  अपने  नवयुवक  सहकारी  की

 नाम  जिन्होंने  समारोह  के  झ्र वसर  पर  लोक  बात  का  संशोधन  करना  चाहता  सरकार

 नृत्यों  ौर  झांकियों  में  भाग  लिया  सदन  पटल  क  इस  में  aga  अ्रभिरुचि  है  शर  वहू  सव
 पर

 रखें  विवरण  में  दिये  गये  हें  ।  [  देखिये  पुर्णतया  प्रत्यक्ष  रूप  से  न  सहीਂ  परन्तु  फिर

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  २३].  भी  बहुत  दिलचस्पी  से  इसमें  भाग  रही

 सब  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  है  ।  सरकार  एक  छोटा  नृत्य  शिक्षणालय

 मनीपुर  में  खोल  रही  हैं की  गई  थी  कि  वे  समारोह  में  प्रस्तुत  करने

 के  लिए  झांकियों  ate  लोक  नृत्यों  की  मदों
 और  इस  प्रयोजन  के  लिए  एक  और  शिक्षणालय

 शिलांग  में  खोलने  का  विचार  रखती  है  ।
 के  सम्बंध  में  सुझाव  दें

 ।  उनਂ से  प्राप्त  हुए
 सरकार  लोक  नृत्य  प्रदर्शनों  में  टिकटों

 सुझावों  पर  केन्द्र  की  उप-समिति  ने  विचार

 किया  था  |  केन्द्र  हक  समन्वय  समिति
 की  बिक्री  से  प्राप्त  धन  को  लोक  नृत्य  के

 की  बैठक  जिस  में  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  प्रोत्साहन  के  लिये  रक्षित  रख  रही  है  ।

 के  प्रतिनिधि  भी  उपस्थित  भ्रान्ति  चुनाव  भारतीय  नाविक  दीपिका

 किया  गया  था  ।  मुझे  यह  भी  कहना  चाहिये  *
 20g  श्री  गिडवानी  :  क्या  रक्षा

 कि  समन्वय  समिति  के  सदस्य  अपने  मूल्यवान  मंत्री  कहूं  बताने  की  कृपा  करेंगे :

 सुझावों
 के  लिए  हमारे  धन्यवाद  के  पात्र

 a  |  )  क्यो  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय

 नाविक  दिशिक्षुश्नों  जो  स्काटलैंड  के
 श्री  संगीता

 :
 में  जान  सकता  हूं  कि

 पास  नेवलਂ  फ्लीट  एयर  श्राम  बेस  में
 क्या  दिल्ली  में  उन  पर  हुए  व्यय  का  भार

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  वापस  भारत
 राज्य  सरकारों  ने  भ्र पने  ऊपर  लिया  अथवा

 बुला  frat  wat  तथा
 केन्द्रीय  सरकार  ने  ?

 >.
 यदि  ऐसा  garg  तो  इस  के

 श्री  adi  चन्द्र  :  दिल्ली  में  उन  a
 क्या  कारण  हैं

 ?

 व्यय  का  भार  केन्द्रीय  सरकार  ५ अपन

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :
 ऊपर  लिया  परन्तु  उन  की  यात्रा  व्यय

 st  न. ही सम्बंधित  राज्य  सरकारों  ने  किया  ?

 क्योंकि  उनके  खिलाफ  रिपोर्ट
 श्री  संगण्णा  :  देवा  के  fara

 आई  थीं  ।
 जाति  क्षेत्रों  में  लोक  नृत्य  के  वैज्ञानिक  अध्ययन

 ौर  विकास  के  लिए  सरकार  ने  क्यो  प्रबंध  श्री  गोंडवाना  :  ये  रिपोर्ट  किस  प्रकार

 की  थीं किये हैं  ?

 श्री  सौदा  चन्द्र  एक  संगीत  नाटक  श्री  त्यागी  :  जब  कि  वे  प्रशिक्षण  प्राप्त

 अकादमी  हैं  भ्र  देवा  में  अन्य  कई  संस्थाएं  कर  रहे  थे  उन  के  विरुद्ध  यह  अ्रभिकथन
 a.

 ee  जात सांस्कृतिक  कार्य  कर  रही  हें  ।  सरकार  था  कि  वे  राज  तिक  ‘Sc  बना  रहेगें  शर

 की  अपनी  कोई  संस्था  परन्तु  निश्चय  गुप्त  विध्वंसकारी  कार्यों  में  लगे  हुए
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 इस परन्तु  ये  केवल  शभ्रभिकथनਂ  हे  ।  मिदनापुर  बेक  टेड

 लिए  में  सदनਂ  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  *
 १०९.  श्री  एस०  ato  सामन्त  :.

 इन  अ्रभिकथनों  को  शहरी  सत्य  a  समझें
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :.

 क्योंकि  oat उन  की  जांच  हो  रही है  ?

 श्री  गिडवानी  :  माननीय  मंत्री  के  कथन
 क्या  य६  सच  है  कि  गत  दिसम्बर

 में  रक्षित  बैंक  ने  मिदनापुर बैंक  लिमिटिड
 के  क्या  उन्हें  वापस  बुलाना

 देने  से  इनकार किया  था  ;
 कौर  उनकी  वापसी  पर  इतना  धन  नष्ट

 और
 करना  उचित  था  ?

 शी  त्यागी  :  उन्हें  केवल  इस  कारण
 यदि  ऐसा  हुआ  है  तो  इस  के

 क्या  कारण  हैं  ?
 वापस  नहीं  बुलाया  गया  कि  उनके  विरुद्ध

 गम्भीर  अभिकथन  परन्तु  इसलिये  कि
 वित्त  उपमंत्री  go  ato  >

 सरकार  को  विश्वास  था  कि  इत  अभिकथनों
 (=)  हां  श्रीमान  ।

 में  कुछ  सार  है  परन्तु  जब
 तक  विषय  की  पुरी

 अधिनियम जांच  न  हो  जाय  कोई  कार्यवाही  नहीं  कीਂ  बेकिंग

 जा  सकती  |  १९४९  की  धारा  २२  के  अधीन  अनुज्ञप्ति

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  में  जान
 देने  अथवा  न  देने  का  अधिकार  विधि  द्वार

 रक्षित  बैंक  को  दिया  गया  हे  और  सरकार
 सकता  हूं  कि  क्या  यह  पहला  दल  है  जिसे

 वहां  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजा  गधा  था  ?
 समझती  है  कि  क्योंकि  मिदनापुर  an

 बेकिंग  समवाय  अधिनियम  १९४९  की  धारा

 श्री  त्यागी
 :

 मुझे
 इस

 के  लिये  पूर्वसूचना  २२  (३)  तथा  के  अन्तर्गत

 चाहिये  |  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  हमने  रखी  गई  दाँतों को  पुरा  नहीं  कर  सका

 कुछ  और  दल  भी  भेजे  होंगे
 ।

 लिये  रक्षित  बेक  ने  ऐसी  कार्यवाही की  ।

 श्री  जोखिम  आला  :  इन  घटनाओं  में

 श्री  एस०  सी०  क्या  सरकार  को
 कितने  अथवा  उमीदवार  ग्रस्त  थे  ?

 क्या  सरकार  ने  भेजने  से  इन  शिशिक्षुओं
 कोई  ऐसी  जानकारी  मिली  है  कि  जब  इस

 बैंक  को  अनुज्ञप्ति  नहीं  गई  तो  उसका
 आचार  और  देश  भक्ति  के  सम्बन्ध

 में  जांच  नहीं  की  थी  और  क्या  उन्हें  भेजने
 कारोबार बन्द  होगया  ?

 के  पश्चात  ही  सरकार  को  उन  के  सामना  श्री  go  ato  गृह  :  स्वाभाविक  ही

 में  फेर  बदल  का  पता  लगा  ?
 है  जब  अनुज्ञप्ति  नहीं  दी  गई  तो  बेक

 किये  नहीं  कर  सकता  | श्री  त्यागी  :  जिस  समय  उम्मीदवारों

 को  भेजा  गया  उन  में  ऐसी  प्रवृत्तियां  मालूम  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जानना  चाहता

 नहीं  पड़ीं  ।  जब  कभी  रक्षा  सेवाओं  में  नियुक्त  था  कि  बया  सरकार  को  कोई  जानकारी
 किसी  कर्मचारी  के  विरुद्ध  ऐसी  रिपोर्ट  मिलती

 कि  उन्होंने  कूछ  कारोबार किया  है  ?
 है  कि  वह  विभिन्न  राजनैतिक  अथवा  गुप्त

 या  विध्वंसकारी  चेष्टाओं  में  लगा  हुआ  श्री  vo  सी०  रहा  इस  विशेष  सूचना

 तो  तुरन्त  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  इसलिए  के  लिये  मुझे  पूर्वसूचना चाहिये  ।  यदि  बेक

 ज्यों  ही  मंत्रालय  को  जानकारी  प्राप्त  हुई  ने  ऐसा  कुछ  किया  है  तो  उसने  विधि  का

 उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  ।  उल्लंघन  किया है  और  वह  दण्डनीय  है  ।
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 एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  बैंक  ने  श्री  सती  रेणू  चक्रबर्ती  :
 क्या  दिक्षा

 बेकिंग  समवाथ  अधिनियम  की  धारा  ३७  मंत्रालय  सम्बन्धी  आयव्ययक  चर्चा  से  पुर्व

 के  अधीन  न्यायालय  को  अपील  की  है  कि  उन्हें  हमें  यह  जानकारी मिल  सकेगी  ?

 कारोबार चलाने  दिया  जाये  ॥  डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  अवस्था

 में यह  जानकारी  देना  मेरे  लिए  संभव  नहीं श्री  go  ato  गुहा  :

 चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  rd  |  समय  मेरे पास  इ  स  समय  जानकारी नहीं  है  ।

 कोई
 जानकारी  नहीं  ।  मालेरकोटला  का  भूतपूर्व  नरेश

 क
 १११,  डा०  रामा  राव  :  FAT  राज्य

 विदेशी  विशेषज्ञ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 * 220.  शी  डी०  सी ०  फार्मा :  क्या  यह  सच  है  कि  संविलयन
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  पश्चात  मलेरकोटला  के  भूत  पुर्व  ate  ने
 कि  उन  विदेशी  विशेषज्ञों  की  संख्या  कया  है

 जो  विभिन्न  दिक्षा  सम्बन्धी  समस्याओं  पर
 सरकारी  खाने  से  कुछ  राशि  निकाली  ;

 कितनी
 सरकार  को  परामर्श  देने  के  लिए  १९५२-५३

 यदि  निकाली  है  तो

 रिकी  और  किस  किस  तारीख  को  ;  तथा
 में  भारत  आए  ?

 (rr \  सु  र् ह क  कर  ली
 उनसे

 ्य
 9

 क्या  ag  उससे  व  ज
 योजनाओं  पर

 id
 धप राम रा  लिया  गया  ?

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू
 वे  किन  किन  देवों  से  आये  ?

 जी
 हां

 |

 उन  पर  प्रति  व्यक्ति  कितना  व्यय  रुपये  आ०  To

 किया  गया  ?  २३  अगस्त  १९४८  को  १,११७ ८  ०

 ३१  अगस्त  १९४८  को  9,000  00

 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव
 २९  सितम्बर  १९४८  को  १९,४६१  ४  ३

 एस०  एम०  से  तक ॥  ३०  सितम्बर  १९४८  को  G4 08  zg  ६

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा
 १५  फरवरी  १९४९ को  १५,९२६  ५  ३

 समय  सदन  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
 मलेरकोटला  के  महामान्य  नवाब

 थ्री  डी०  सी ०  शर्मा  में  जान  सकता  ने  इन  राशियों  की  देगी  की  का  उस  समय

 दी  थी  जब  उन्हें  ऐसे  आदेश  देने  का  अधिकार
 हूं  कि  यह  जानकारी  कब  तक  उपलब्ध  होने

 इस  के  उनकी  निजी  सम्पत्तियों का  अनुमान  है  ?

 के  निबटारे  के  any  प्रश्नाधीन  राशियां

 दास :  इस  अवस्था डा०  एम  ०
 एस०  भी  लेखें  में  ले  ली  गई  और  उन  के  साथ

 में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  मेरे  लिए  कठिन
 पूर्ण  निबटारा  किया  गया

 हे  ।  मेरा  विचार  है  कि  माननीय  सदस्य

 आय-कर  जांच  आयोग
 कठिनाइयों  को  समझते  होंगे  क्योंकि  इस

 QL  थी  हस  राज  :  क्ति के  साथ  केवल  शिक्षा  मंत्रालय  का  ही  सम्बन्ध

 नहीं  ।  खाद्य  तथा  प्राकृतिक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालयों  दिसम्बर  तक  आय

 ने  भी  विदेशी  fares  बुलाये  हैं  ।  जांच  आयोग को  कितने  मामले  सौंपे गय
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 १९५३  में  आयोग  द्वारा  कितने  कानूनी  नोटिस  आदि  दिया  जाता  हूं  और

 मामलों के  बारे  में  जांच  तथा  निर्णय  किया  कभी  कभी  और  किस्तें  निश्चित की  जाती

 गया  ;  तथा  ei

 इसਂ  जांच  के  फलस्वरूप  कितनी  ऑपूर  डिपो

 धनराशि  रसूल  हुई  ?

 *११३.  श्री  क  ०  सी०  सोनिया  :  क्या

 वित्त  मंत्री  सी ०  डो०  देशमुख )  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 १६६८.
 क्या  सारे  आयुध  डिपो  के  स्टाक

 १६८.
 के  पड़ताल  का  काय  समाप्त  हो  गया है  ;

 जब  से  जांच  आयोग ने  जांच  को
 यदि  अभी  कितना

 ata  आरम्भ  तब  से  प्रतिवर्ष  ८.८६
 कार्य  बाकी  हूं  ;  तथा

 करोड़  रुपये  का  कर  वसुल  होता  रहा  हैं  ।

 यह  कार्य  कब  तक  पूरा  होने  की
 श्री  हेमराज  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  सम्भावना हैं  ?

 कि  आयोग  के  नियोजन  से  अब  aw  प्रति  ag

 अंत  कितने  मामलों  का  facia  किया  रक्षा  उपमंत्री  संतोष  चन्द्र )

 स्टाक  की  पड़ताल  एक

 वाही  यदि  माननीय  सदस्य are  वित्तीय
 श्री  ato  डी०  देशमुख :  निर्णीत  मामलों

 ्  के  बारे  में  पुछ  रहे  हे  तो  उत्तर  नकारात्मक की  कल  संख्या  2,982  है  ।  यह  पांच  वर्ष

 के  आंकड़  हे  और  से  भाग  देने  पर
 Teg  यदि  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय

 कुछ  समय  हाथ  में  ली  गई  विभिन्न  आयुध असत  संख्या  मालूम  हो  सकती  है  ।
 डिपों  सम्बन्धी  विशेष  पुनर्गठन  योजना से  है

 श्री  to  एन०  fag  :  में  जाव  सकता

 त्यायनिर्णीत  व्यक्तियों  से
 तो  यह  योजना सी०  ओ०  डी०  आगरा  को

 हूं  कि  क्या
 अन्य  सारे  डिपो  में  पुरी  की  गई  हे

 ।

 उन्हीं  किश्तों  पर  रुपया  age  किया  जाता  हे
 आगरे  के  डिपो  के  सम्बन्ध  में  इस  योजना  का

 जो  अधिक  से  अधिक  सम्भव  धनराशि  वसूल
 पुरा  करना  कुछ  विशेष  उपकरणों  की  प्राप्यता

 करने  की  रीति  के  निमित्त  निश्चित  की  गई
 पर  निसार है  ।

 अथवा  क्या  इन  fret  के  विषय  में  भी
 स्टाक  की  वार्षिक  पड़ताल  के

 कुछ  बकाया है
 ?

 बारे में  लगभग  ३८  प्रतिशत  मदों की  पड़ताल
 att  सी०  डी०  देशमुख  ः  जो  किस्तें  ३१

 अभी  बाकी  हू
 ?

 १९५३  तक  देय  कुछ
 स्टाक की  वार्षिक  पड़ताल  ३१

 राशि  १८.०५  करोड़  थी  और  इस  तारीख

 तक  जो  संकलन  हुआ  ह  उसकी  कुल  राशि
 १९५४,  तक  पूरा  होने  की  आशा

 ८.८६  करोड़ है  ।  श्री  क्०  सी०  सोनिया  क्या  गत॑  दो

 ay  में  स्टाक  में  बोरी  होने  की  कोई  रिपोर्ट श्री  gto  एन०  fag  :  उन  व्यक्तियों

 के  free  क्या  कायंवाही  की  गई  है  जिन्होंने  हुई  है
 ?

 किश्तों  के  अनुसार  भुगतान  नहीं  किया  है  ?
 श्री  सती दा  चन्द्र  :  में  बिना  पुछताछ

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 2  सामान्य  किये  कुछ

 दी  कह  सकता  क्योंकि  बीसों

 कार्यवाही  की  जाती  है  ।  कभी  कभी  उन्हें  डिपो

 698
 PSD.



 १५१  मौखिक  उत्तर  १९५४  मौखिक  उत्तर  १५२

 अध्यक्ष  किसी  विशेष  डिपो  जा  रही  हैं  और  यथासमय  सदनਂ  पटल  पर

 रख दी  जायेगी के  बारे  में  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  मुझे  चोरी  होने

 की
 साथ  ही  में  ae  भी  निवेदन  कर  दूं

 कि  गतवर्ष  ४  दिसम्बर को  हम  ने  घड़ियों  के कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 श्री  क०  सी ०  सोनिया  :  कया  सरकार  अवैध  तस्कर  व्यापार  सम्बन्धी  ६  महीने  के

 कुछ  आंकड़े  दिये  थे  ।  समस्त  वर्ष  के  आंकड़े को
 मालूम  हे  fr  जबलपुर  के  डिपो  में  ऐसी

 एक  घटना  हुई  है  ?  हम  एकत्रित  नहीं  कर  सके  हें  ।

 थ्री  adi  ब्र्न्द्र  af  माननीय  सदस्य  शी  धूपिया  :  इस  समय  तक  जो  आंकड़े

 मुख्य यह  सूचना  तो  में  उसकी  पड़ताल कर  प्राप्त  हुए  हें  उन  के  आधार  पर  में  जान  सकता

 सकता हुं  ।  हूं  कि  क्या  कोई  सरकारी  कर्मचारी  अथवा

 विधान  मंडल  के  सदस्य  इन  मामलों  में
 श्री  to  एन०  fag:  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या
 विभिन्न  आयुध  feat  में  स्टाक  की

 लिप्त थे  ?

 श्री  to  ato  wer  माननीय प्रत्येक  मक्के  बारे  में  लेखा  पुस्तकों  तथा

 वस्तुओं  की  पड़ताल  होती  हैं  अथवा  केवल  कुछ  सदस्य  को  कोई  सूचना  हो  तो  में  उन  से  उस

 सूचना  को  सरकार  को  देने  का  निवेदन प्रतिशत  पड़ताल  होती  है  ?

 भी  सती  चन्द्र  पत्रों  में  st
 और  तब  सरकार  निश्चय  ही  उसकी  जांच

 की  गई  मदों  के  बारे  में  वास्तविक  स्टाक  की
 करेगी  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात

 हमें  अभी  aa  कोई  निश्चित  सूचनायें  प्राप्त

 पड़ताल  की  जाती  है  ।  स्टाक  की  सारी  वस्तुओं

 को  गणना  की  जाती  ह  और  फिर  लेजरों  तथा
 नहीं  हुई  है  ।

 हिन्दी  स्कूल  मनोहर कामों की  पड़ताल  की  जाती  हूँ  ।

 श्री  एस०  एस०  गुरु पद स्वामी :  में  जान  on oa  श्री  feat  किलिंग  :  क्या

 शिक्षा  मंत्री” १४ rw  8842.0  को  पूछे
 सकता  हुं  किं  क्या  सरकार  को  मालूम  है

 कि  मुराद नगर डिपो  में  कई  चोरी
 के  मामले

 गये  तारांकितਂ  प्रश्न  ९१९  के  सम्बन्ध

 में  दिये  गये  उत्तर  का  निदा  करके  यह  बताने
 प्राधिकारियों के  ध्यान  में  लाये  गये  परन्तु  कोई

 की  कृपा  करेंगे  :
 कार्यवाही नहीं  की  गई  ?

 मनीपुर  में  भारतीय  आदिम
 श्री  सतीश  चन्द्र

 :  मुराद नगर  में  कोई

 डिपो  नहीं  है  ।
 जाति  सेवक  संघ  के  हिन्दी  स्कूल  की  स्थापना

 के  लिए  दीਂ  गई  भूमि  का  क्षेत्रफल  ;
 घड़ियों  का  आयात

 *2 9X  श्री  धसपिं : ध्  क्या  वित्त  मंत्री
 क्या  उक्त  भूमि  उक्त  संस्था  के

 नाम से  दी  गई  है  अथवा  श्री  अधिकारी के
 बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 नाम  से  जो  उक्त  विद्यालय के  अध्यक्ष हें  ;

 सन्  १९५३  में  घड़ियों के  अवेध

 क्या  उक्त  स्कूल  की  कोई  शासिका
 के  पकड़े गये  मामलों  संख्या  ;  तथा

 सभा  अथवा  है

 इन  मामलों में  कितने  भारतीय
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 तथा विदेशी लिप्त  थे  ?
 उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  वह  कब  नियुक्त

 वित्त  उपमंत्री
 ए०

 सी०  :  की  गई  थी  ;  तथा

 (=a\
 तथा  सुचना  एकत्रित  की  tsa  qe  के  सदस्यों  के  नाम  ?
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 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  डा०  मुझे  वास्तव  में  शीत  नहीं

 एम०  एस०  से  तक  यह  है  क्योंकि  शायद  यही  वह  राज्य बन्दी  थे-मैरे

 इस  कथन  को  ठीक  किया  जा  सकता  है-जो
 सूचना  राज्य  सरकार  से  एकत्रित

 की
 जा  रही

 इसलिये  निरुद्ध  किये  गये  थे  क्योंकि  ag है  कौर  उत्तर  यथासमय  सदन  पटल  पर

 रख  दिया  जायेगा  |  कारी  कार्यवाहियों में  भाग  लेनें  के  दोषी  थे

 अथवा  जिन  पर  भाग  लेने  का  सन्देह  था  |
 पेप्सू  में  राज्य  बन्दी

 *  ११६.  श्री  गोपाल  राव  क्या  श्रीमती  रेणु  चक्रवती :  तो
 फिर  निवारक

 निरोध  अधिनियम  किस  लिये  मेरे  विचार राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  ही  कृपा  करेंगे
 :

 पैप्सू  में  राज्य  बन्दियों  की  से  उसे  विध्वंसकारी  कार्यवाहियों के  लिये

 सख्या  ?  तथा  ही  रखा  गया  था  |  यही  तो  सरकार
 ने

 कहा  था
 ।

 क्या  उन  में  से  कोई  धारा  सभा  डा०  कॉोटज दि  यह  तो  आपका  दोषारोपण

 के  होने  वाले  सामान्य  चुनावों में  उम्मेद करों

 की  भांति  खड़े  हो  रहे  हें  ?

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  अध्यक्ष
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  )  :

 चार  को  सम्बोधित कर  सकते  हें  |

 तीन  ।  डा०  काटजू  :  में  क्षमा  चाहता

 श्री  गोपाल  राव
 :

 में  जान  सकता  हूं  श्रीमान ।

 कि  क्या  इस  मामले  में  अपनाया  गया  व्यवहार
 रक्षा  मनोवैज्ञानिक  यूनिट

 सरकार  की  घोषित  नीति  के  ange  हं  कि

 चुनाव  स्वतंत्र  तथा  निष्पक्ष  होंगे  ?  *
 ११७.  श्री  एम०  एस०  गुरु पदा स्वामी :

 डा०  यह  राज्य  बन्दी  इसलिये  क्या  रक्षा  मंत्री  यह  की  कृपा

 निरुद्ध  किये  गये  थे  क्योंकि  इन्होंने  सार्वजनिक
 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सेनिक  सेवा  की

 शान्ति  को  भंग  करने  के  लिये  विध्वंसकारी  तीनों  श्ञाखाओं  के  कर्मचारियों  की

 हलचलें  करने  का  निश्चय  किया  था  ।  निरोध  की  जांच  करने  के  लिये  रक्षा

 के  आधारों  से  उन  को  सुचित  किया  गया  था  दाला  में  एक  मनोवैज्ञानिक  यूनिट  स्थापित

 और  उन  के  निरोध  आदेश  का  मंत्रणा  ही  किया गया  है  ?

 द्वारा  अनुमोदन  किया  गया  उन  में  से  उसको  स्थापित  करने  में  कितना

 दो  के  सम्बन्ध  में  पह  कार्य॑वाहीਂ  १९५३
 समय  लगा  था  ?

 में  की  गई  थी  ।  तीसरे  के  सम्बन्ध  आदेश
 अब  तक  इस  यूनिट  पर  कितनी

 का  अनुमोदन बाद  को  किया  गया  ।  यहं  उचित
 राशि  व्यय  की  गई  है

 ?

 नहीं  समझा  गया  कि  केवल  इसी  कारण  ही

 कि  कोई  राज्य  बन्दी  चुनाव  लड़  रहा  उसे  उसके  कायें  का  क्षेत्र  क्या  हू
 ?

 निरोध  आदेश  की  लपेट  से  बचने  का  अधिकारी
 रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 समझा  जाय े!
 (*)  तथा  रक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  में

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों
 :

 कया  यह  सत्य  एसा  कोई  मनोवैज्ञानिक  यूनिट  स्थापित  नहीं

 हू  कि  केवल  यही  राज्य बन्दी  ऐसे  हूं  जो  चुनाव  किया गया  है  ।  उस  प्रयोगशाला में  दिसम्बर

 म  खड़े  हुए  हों  और  चुनाव  के  समय  तक  भी  १९५१  से  एक  वरिष्ठ  वैज्ञानिक

 छोड़े नद्दी  गये  हैं  ?
 काम  कर  रहा  है  ।  उसकी
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 सहायता
 के

 लिये  नवम्बर  १९५३  से  एक  कनिष्ठ  के
 रूप  भेद  से  संबंधित  हैं  बौर  अन्य  फ््ह्यं  से

 बटालिक  सहायक  नियुक्त  किया  गया  है  ।
 सुझावਂ  विचाराधीन  हें  ।

 लगभग  र५,०००  रुपये  ।
 श्री

 जयपाल  सिंह
 :  में  जान

 (4)  मानवीय  प्रयत्न  में  समग्र  रूप  सकता  हुं  कि  क्या  मानवीय  कार्यों  में  समग्र

 से  बचत  के  द्वारा  अधिक  दक्षता
 रूप  से  बचत  का  यह  विशिष्ट  काय  अन्य

 प्राप्त  करने  के  लिये  काम  की  दशाओं  ar  मंत्रालयों  को  भी  स्थानांतरित  कर  दिया

 सामग्री  के  रूपांकन  में  सुधारों  के  सुझाव  देने  अर्थात्  क्या  इन  दो  पदाधिकारियों

 की  दुष्टि  आजकल  वातावरण  संबंधी
 क्वारा  किये  जाने  वाले  अनुसंधान  के  ज्ञान  का

 भार  की  नाप  कौर  नौसेना  एवं  विमान  लाभ  अन्य  मंत्रालयों  को  भीਂ  उन  के  लाभ  के

 के  कर्मचारियों  की  दक्षता पर  उसके  लिये  दिया  जायेगा  ?

 प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  प्रयोग  किये  जा  रहे  हें  ।

 श्री  त्यागी  :  उनके  द्वारा  की  गई
 भें  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के

 विक  सिफारिशों के  विषय  में  में  निश्चित  रूप

 लिये यह  और  बता  दं  कि  रक्षा  विज्ञान  से  नहीं  जानता  gi  कदाचित वे  केवल
 संगठन  में  एक  मनोवैज्ञानिक  अनुसंधान  शाखा

 सदस्य  सेना  और  उसके  काय  के  सम्बन्ध

 भी  परन्तु  यह  प्रयोगशाला  से  सम्बद्ध
 में  होंगी  ।  यदि  उन्होंने  सचिवालय के  कार्य

 नहीं हैं  1,  wit  वहां  पर  किसी  मितव्ययता  के  सम्बन्ध

 श्री  एम०  एस०  गुरु पदा स्वामी :
 में  कोई  सिफारिशें  की  तो  निश्चय  ही  उन

 में  जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  इस
 सिफारिशों  को  उनके  पास  भेजने  में  मुझे

 विभाग  विशेष  में  तमंचा  रियों  की  संख्या  बढ़ाने  प्रसन्नता  होगी  ।

 का  विचार  कर  रही है  ?  श्री  जयपाल  क्या  मुझे  मेरे  प्रदान

 श्री  त्यागी  :  ait  ऐसा  कोई  at  कोई  निश्चित  उत्तर  दिया  जायेगा  ?

 विचाराधीन नहीं  परन्तु  जैसे  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताने
 की

 कृपा  की  है

 और  जब  भावइयकता उत्पन्न  में  माननीय  कि  उसका  संबंध  मानवीय  कार्यों  में  समग्र

 सदस्य  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  सरकार
 रूप  से  बचत  करने  के  से  है  ।  मानवीय

 इस  दाखा  से  पूरा  लाभ  उठाने  के  लिये  बहुत  कार्यों  का  सम्बन्ध  केवल  रक्षा  सेवाओं  से  ही

 उत्सुक है  ।  नहीं  है  ।  में  यह  जानना  चाहूंगा

 fe  रक्षा  मंत्रालय  के  कार्यों  के  अतिरिक्त श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 में

 जान  सकता  हू  कि  क्या  इन दोनों  वैज्ञानिकों  अन्य  मानवीयਂ  कार्यों  को  उससे  किस  प्रकार

 जो  कि  इस  प्रयोजन के  लिये  कार्य  नियोजित  लाभ  पहुंचने जा  रहा  है

 किये  जा  चुके  सरकार  को  कोई  योजना  श्री  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि

 या  सुझाव दिया  हूं  ?  मेंने  मानवीय  प्रयत्न  कहा  था  |

 श्री  त्यागी  :  उन  वैज्ञानिकों  द्वारा
 नागा  राष्ट्रीय  परिषद

 प्रयोग  के  बाद कई  एक  व्यावहारिक  सुझाव
 *

 ११९.  श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह  :  क्या
 हमारे  पास  आये  हें  और  उन  में  से  अधिकांश

 लाभ  सहित  अपनाये  जा  चुके  वे  प्रशिक्षण  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  :

 कांयं  क्रमों  भर  आजकल  अपेक्षाओं
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  नागा  राष्ट्रीय

 के  उपयुक्त  संचालन  संबंधी  सामग्री  भादि  परिषद्  ने  नागा  पहाड़ियो ंके  निकट
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 बर्मा  सीमा  पर  एक  विध्वंसकारी  आन्दोलन  श्री  Uso  wheat  श्रीमान

 आरम्भ  किया है  ;  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  किसी  कारण  से

 सरकार  यह  समझती  है  कि  इस  नागा  राष्ट्रीय क्या  सरकार  द्वारा

 संप्रेषित  पुलिस  बल  ने  आदिम  जाति  के  आन्दोलन  के  पीछें  किसी  विदेशी  अभिकरण

 व्यक्तियों  के  कब्जे  से  कई  बिना  अनुज्ञप्ति
 बा  हाथ है  ?

 प्राप्त  सेना  की  राइफलें  और  बहुत  सी  बिना  श्री  दातार  :  इस  मामले  के  सभी

 पहलुओं  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है इस्तेमाल  किये  हुए  कारतूस  बरामद  किये  हैं
 ;

 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर
 इस  अवस्था  पर  में  अभी  इतना  हीਂ  प्रकट  कर

 सकता हूं  ।

 ब्यक्ति  मनीपुर  राज्य  के  हैं  ;  श्री  एल०  जोगेश्वर

 में
 जान

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि
 उनको  ये  राइफलें  और  कारतूस

 कहां  से  प्राप्त होते  है  ;
 बरल  क्षेत्र

 के  मनीपुर  के  एक  आदिमजाति

 को  हाल  ही  में  नागा  पहाड़ियों  से क्या  नागा  राष्ट्रीय  परिषद  के
 निर्वासित  कर  दिया  गया  ar  ?  यदि

 इस  विध्वंसकारी  आन्दोलन  को  मणिपुर  के  तो  उसका  कारण  क्या  है  और  उस  व्यक्ति  के

 आदिमजाति  व्यक्तियों  से  समर्थन  प्राप्त  हुआ  राजन  तिक  रूझान  क्या  हें  ?

 है  ;  तथा
 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  व्यक्ति  नागा

 क्या  मणिपुर  आदिम  जाति
 पहाड़ियों  से  निर्वासित  किया  गया  था  ।  इसकी

 व्यक्तियों  में  से  अभी  तक  कोई  fire
 तिक  उपलब्षणायें  क्या  हैँ  और  उसके

 किया  गया  है  ?
 विचार  क्या  थे  ?  प्रतीत  होता  है  कि  यही

 उनका  प्रश्न है  ।
 गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 श्री  दातार  इस  विषय  में  मुझे  कोई केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  जानकारी

 नहीं हैं  ।  जानकारी नहीं  है

 तथा
 जी

 ११०
 श्री  नागाओं  के  साथ

 हथियार  और  '४३१  राउंड  गोला  सद्भाव  और  अच्छे  संबंध  स्थापित  करने  के

 दिसम्बर  १९५३  में  उछाल  तहसील  at  लिये  अभी  तक  हमारी  सरकार  द्वारा
 क्या

 कदमਂ  उठाये  गये  हें  ?

 डा०  काटजू  :
 पहाड़ियों  का

 आदिमजाति  व्यक्तियों  द्वार  अधीक्षक  प्रत्येक  संभव  कार्यवाही कर  रहां

 ह्
 a

 और  हम  उन  नागाओं के  साथ  अच्छे ये  हथियार  और  गोला  बारूद  गतयद्ध भ्झ  के

 बाद  मित्र राष्ट्रों  की  सेना  द्वारा  छोड़े  गये  ढेरों  संबंध  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 जिनके  साथ  उस  आधार  पर  व्यवहार  किया
 में  से  इकट्ठा  किया  गया  था

 |

 जा  सकता  हद  ।

 (&)  मणिपुर  राज्य  के  ऐसे  आदिमजाति

 व्यक्तियों  जिनकी  नागा  राष्ट्रीय  परिषद  आसाम  का  तेल  सर्वेक्षण

 के  साथ  सहानुभूति  संख्या  नगण्य  है  ।  *  १२०.  श्री  अमजद  अली  क्या

 (  )  जी नही ं।  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा
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 मंत्री  २२  १९५३  को  पूछे  गये  हुआ  गौर  अभी  तक  चालू  लखीमपुर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२३९  के  भाग  सिबसागर  और  सदिया  के  सीमान्त  प्रदेश

 के  उत्तर  की  ओर  निर्देश  करन  की  कृपा  करेंगे  जिलों  में  हुआ  है  ।

 और  यह  बतायेंगे  :  सर्वेक्षणों  से  प्राप्त  परिणामों  के  सम्बन्ध

 में
 अभी  तक

 कोई
 भी

 सुचना  उपलब्ध  नहीं
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  गत  दो

 मास  में  आसाम  में  ऐसे  नये  क्षेत्रों  की  खोज  श्री  अमजद  अली  :  गत  दो  मास  की

 जहां  तेल  मिलने  की  संभावना  सर्वेक्षण  खोज  के  आधार  सरकार  उस  क्षेत्र

 के  तीन  तरीके--वायुचुम्बकीय  की  तैयारी  चालानों  की  भौतिक  सीमाओं

 नैतिक  भूकम्पीय  )  तथा  का  कोई  कामਂ  चलाऊ  अनुमान  दे  सकती  है  ।

 भारतीय  —-UF  साथ  काम
 श्री  कृ०  डी०  मालवीय  जो

 सें  लाय  गये  थे  ;  तथा
 कि  अधिकतर  आसाम  तेल  समवाय को

 यदि  तो  वे  कौन  से  क्षेत्र हैं
 लब्ध  होती  उसके  द्वारा  एक  प्रेस  विज्ञप्ति

 में  प्रकाशित की  गई  है जहां  सर्वेक्षण  के  ये  तीन ं  तरीके  एक  साथ

 काम में  लाये  गये  थे  और  उसके  क्या  परिणामਂ  श्री  अमजद  अली  :  क्या  इस  बात

 हुए ?  की  संभावना  हे  कि  आसाम  तेल  समवाय

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 खोदने  के  कार्यों  को  भार  आगे  जारी

 रखेगा ?
 गवेषणा  उपमंत्री  क्०  डी०  :

 जी  at,  श्रीमान  ।  सर्वेक्षण के  तीन
 श्री  के०  डी०  मालवीय

 खोज  के  सेवायों  के  साथ  बातचीत
 तरीके--वायु  चुम्बकीय  (usthirafem) )  ;

 की  जायगी  |
 भूकम्पीय  )  और  भारतीय

 --२६  १९५४  तक  एक  सेना  निवृत्ति

 साथ  चालू  थे  ।  *  १२१.  ठाकर  लक्ष्मण  fag

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 वायु  चुम्बकीय  (cet

 नया  सेना  की  निम्नलिखित शाखाओं  में  की
 जो  कि  १०  Sy a s  को

 गई  सेवा  स्थायी  सेना  के  कर्मचारियों  की
 आरम्भ  ञ  था  और  २६  78 84¥

 को  समाप्त  हो  आसाम  के  पुनः  नियुक्ति  ५२,  निवृत्ति  वेतन  के  हेतु  जोड़ने

 की  अनुमति  दी  जाती  हैः
 नौगांव  तथा  art  जिलों  और

 उत्तर  पुर्व  सीमान्त  प्रदेशों  कुछ  भाग  में  किया  (१)  रक्षित

 गया था  (२)  सेना  के  पदाधिकारियों  के  रक्षित

 बल  में  सेवा  तथा

 भूकम्पीय  जो
 (३)  भूतपूर्व  भारतीय  प्रादेशिक  सेना

 कि  १९५३  में  आरम्भ  हुआ  था  और
 A  की  सेवा ?

 अभी  तंक  चालू  नहर कटिया  क्षेत्र  में  हुआ  यदि  तो  क्या  सरकार

 me  बतायेगी  कि  सेना  की  उन  शाखाओं  में

 भारमितीय  )  जो  वृद्धावस्था  के  लिये  क्या  व्यक्स्थायें  की

 कि  लगभग  १९५३  में  आरम्भ  गई  ह े?
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 संगठन  मंत्री  :  ठाकरे  लक्ष्मण  सिंह  चरक  :  क्या  सरकार

 भारतीय  सेना  पदाधिकारियों  के  रक्षित  को  मालूम है  कि  इन  श्रेणियों के  बहुत  से  सेना

 बल  की  ऐसी  सेवा  जिसके  लिये  उन्हें  बुलाया  अधिकारी  और  अन्य  कमंचारी  मी  ऐसे  हें

 गया  हो  और  qaqa  भारतीय  प्रादेशिक  सेना  जिन्हें गत  छे  वर्षों  में  सेवामुक्त  कर  दिया

 की  सम्मिलित  सेवा  एसे  म/मलों  में  जहां  गया  ह  और  जिनके  पास  जीवन  निर्वाह

 पर  इसके  बाद  बिना  किसी  क्रम  भंग,के  स्थायी  का  कोई  साधन  नहीं  यदि  तो  क्या

 कमीशन  सेवा  हुई  निवृत्ति  वेतन  अथवा  सरकार  उनको  पुनर्वासित  करने  का  कोई

 उपदान  के  लिये  गणना  की  जाती  बचतें  तरीका सोच  रही  है  ?

 कि  यदि  उसके  संबन्ध  में  कोई  उपदानਂ  प्राप्त

 हो  चका  हो  तो  उसे  वापस  करना  होता है

 श्री  त्यागी  :  खेद  हैं  कि  में

 पहर  का  उद्देश्य  नहीं  समझ  सका  परन्तु
 प्रथम  भौर  द्वितीय  विश्वयुद्ध  में  फिर  से  सेना

 यदि  कोई  ऐसे  मामले हे  जो  इस  श्रेणी  में  आते

 में  बुलाये  गये  रक्षित  बल  के  सदस्यों  को
 हें  और  जिनहें  कोई  निवृत्ति वेतन  या  निमित्त

 अपनी  नौकरी  के  समाप्त  होने  पर  निवृत्ति  सम्बन्धी  लाभ  प्राप्त  होने  चाहियें  तो  मुझे
 वेतन  अथवा  उपदान  के  लिये  अपनी  रक्षित

 प्रसन्नता  होगी  यदि  माननीय  सदस्य  उन

 सेवा  के  आधे  भाग  को  जोड़ने  अनुमति
 व्यक्तियों को  ढूंढ  कर  मेरे  पास  अपने  प्रार्थना

 दी  गई  ह्
 पत्र  भेजने  के  लिये  और  में  उनਂ  पर

 विचार  करूगा  | रक्षित  सेवा  किसी  व्यक्ति  के

 साधारण  असैनिक  व्यवसाय  में  कोई  हस्तक्षेप  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  काल  समाप्त

 नहीं  करती  परन्तु  साधारणतः  उसके
 हो  गया  ।

 साथ  वार्षिक  अथवा  प्रशिक्षण

 और  किसी  आपात  में  सक्रिय  सेवा  के  लिये
 veal  के  लिखित  उत्तर

 बताये  जाने  का  दायित्व  जुड़ा  होता  रक्षित

 औद्योगिक  faa  निगम बल  के  सदस्यों  की  सम्मिलित  सेवा  या  तो

 उपदान  अनेक  होती  हूं  अथवा  अंतिम  रूप
 ¥e?.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 से  नौकरी  के  समाप्त  होने  पर  निवृत्ति  वेतन  क्या  वित्त  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 या  उपदान  के  लिये  सं विहित  सीमा  तक  जोड़ी  क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  काय  संचालन

 जाती ह  ।  ऐसे  सिपाही  जो  कुछ  काल  के  लिये  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त  की  गई  जांच  समिति

 सक्रिय  सेवा  में  और  बाद  में  रक्षित  की  सिफारिशों  के  अनुसार  सरकार  इस  विभाग

 सेवा  में  रख  जाते  उन्हें  संयुक्त  सेवा  के  के  लिये  एक  सर्व-कालीन  अध्यक्ष  नियुक्त
 समाप्त  होने  पर  निवृत्ति  उसके  करना  चाहती  हू  ?

 स्थान  पर  दिया  जाता  है  ।
 यदि  एसा  तो  कब  सरकार

 ठाकुर  लक्ष्मण  fay  चरक  खड़
 औद्योगिक  वित्त  निगम  अधिनियम  का  संशोधन

 करना  चाहती  है
 ?

 थ्रो  त्यागी  :  समय  समाप्त

 हो  गया
 बित  उपमंत्री  ए०  ato  :

 जसे  कि  इस  मंत्रालय  के  इस  विषय

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  प्रश्न  पूछा  सम्बन्धी  संकल्प  में  बताया  गया हे  सरकार

 जा  सकता हूँ  ।  ने  इस  बात  को  स्वीकार  है  ।
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 उक्त  संकल्प  पहले  ही  सदन  पटल  पर  रखा  जो  कि  उन्हें  भारत  में  अपने  बैंकरों  के

 जा  चलाया =  पास  रखनी  ह  अथवा  जिनका  मूल्य

 यह  मामला  विचाराधीन  है  ।  वह  भारत  के  बैंकों  में  अपने  खातों  में

 डालना  चाहते
 सार तोय  सिक्यूरिटियों  का  आयात

 (४)  भारतीय  प्रजाजनों  की
 *

 १०५.  श्री  पु  एन०  विद्यालंकार  :
 जिनका  ara  पाकिस्तान  में

 कया  वित्त  मंत्री  ४  १९५३  को  पूछे  अदायगी  प्राप्त  करने  के  लिये  बदल
 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०२७  तथा

 दिया  गया  ;
 १०२८  के  उत्तरों  की  ओर  निर्देश  करके  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  (५)  दलालों  द्वारा  लाई  गई

 रिटियां  ।

 रिजवी  बेक  आफ  इंडिया  ने  २७
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 १९५१  से  भारतीय  सिक््यू रिटियों

 के  पाकिस्तान  से  भारत  में  आयात  के  सम्बन्ध
 रखा  जाता है  परिशिष्ट

 १,  संख्या  २४] ।  r9  फरवरी
 में  जो  जांच  कराई  उसका  परिणाम

 १९५१  से  ले  कर  १०  जनवरी  १९५२  तक
 क्या  निकला  है  तथा  इन  सिक्युरिटियों  के

 बदले  में  पाकिस्तानी  प्रजाजनों  को  किस
 की  कालावधि  के  मासिक  आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं  हें  क्योंकि इस  तरह  के  तथ्य  तथा  आंकड़े
 रूप  में  कितनी  अदायगी  की  और

 रखने  के  अनुदेश  लोक-कर्ण  कार्यालयों  आदि

 क्या  सरकार  का  उन  भारतीय  को  केवल  १९५९  में  ही  दिये  गये  ।

 सिक्यूरिटियों  के  सम्बन्ध  में  एक  मासिक

 विवरण  सदन-पटल  पर  रखने  का  विचार  काश्मीर  में  केन्द्रीय  रीव  पुलिस

 हे  जो  कि  २७  फरवरी  १९५१  से  ३१  दिसम्बर
 * 22S.  डा०  सत्यवादी  :  राज्य

 १९५३  तक  पाकिस्तान  से  आयात  की  गई
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 हू  तथा  जिनका  नाम  बदल  दिया  गया  है
 ?

 क्या  काश्मीर  में  केन्द्रीय  रिजर्व

 वित  मंत्री  सी०  डोज  देशमुख )  पुलिस  का  कोई  दल  मौजूद  तथा

 जरिये  de  आफ  इंडिया  द्वारा  जो  यह  दल  वहां  कब  से  और

 जांच  की  गई  है  उस  से  इस  बात  के  पता  चलता  इस  पर  प्रतिवर्ष  केन्द्र  का  कितना  व्यय  हो

 है  कि  आयात  की  गई  सिक्युरिटियों  का  निम्न  रहा है  ?

 लिखित  शीर्षों  के  अंतगर्त  वर्गीकरण  किया

 गृह-कार्य  तथा  राज्य
 मंत्री  डा ०  :

 जा  सकता है
 —omee

 तथा  ।  केन्द्रीय  रिज  पुलिस
 (१)  भारतीय  प्रजाजनों  की  तरल

 की  च।र  कम्पनियां  इस  समय  जम्मू  तथा

 परिसम्पत्त के  स्थानान्तरण  के  लिए
 राज्य  में  मौजूद  ह  ।  इन  में  से  दो

 सिक््यु रिटियों  का  आयात  ;
 कम्पनियां  जनवरी  १९५३  से  वहां  हें  तथा

 (२)  पाकिस्तानी  प्रजाजनों  द्वारा  दो  अन्य  कम्पनियां  १९५३  से  हें  ।  पुलिस

 भारत में  अपने  frat  को  भेज  की  ag  टुकड़ियां  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य

 गये  निम्न-मूल्य के  की  प्रार्थना  पर  वहां  भेजी  गई  हें  तथा  इन  पर

 (३)  पाकिस्तानी  प्रजाजनों  द्वारा  जो  व्यय  होता  है  वह  राज्य  सरकार

 स्थानान्तरित की  गई  ऐसी  सिक्युरिटियां  करती  हूं  !
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 रो  ट्रीय  दिल्लो  भारतीय  सांयकाल  कलकत्ता

 *
 १२२.  श्री  बहादर  सिंह  :  क्या  पिता

 न  १२४.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  2

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा मंत्री  ४  १९५३  को  पूछे  गये
 ws

 fra  wet  संख्या  ६०७  के  उत्तर  की  ओर  करा

 निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 क्या  भारतीय  सांख्यकि

 नई  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  अजायबघर  का  निर्माण  कलकत्ता  ने  कोई  गणना-मशीन  बनाई  है  ;

 पर
 काय  कब  से  शुरू  होने  की  आशा  है

 ?

 यदि  बनाई  है  तो  यह  कितनी
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 fae  गवेषणा  मंत्री
 गिनती  तक  के  आंकड़ों  का  समीकरण  करेगी  ?

 वित  मंत्री  सी०  डी०
 इस  अजायबघर  की  क्षेत्र  सम्बन्धी  आवश्यकताएं

 निर्धारित  करने  के  लिये  तथा  इमारत  का
 ।  भारतीय  सांख्यकि

 कलकत्ता  ने  रेखाओं  में  समीकरण
 प्लान  तेयार  करने  के  लिये  एक  विशेषज्ञ

 समिति  नियुक्त  की  गई  है  ।  इस  समिति  की  तथा  अन्य  सम्बन्धित  समस्याओं  को  हल

 करने  के  लिए  एक रिपोर्ट  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  सरकार  इस

 ams  के  सम्बन्ध  में  अग्रेतर  का यं जाही  बनाई हें  ।

 करेगी  |  यह  मशीन  तीन  दशमलव  अंकों

 सक  सही  तौर  पर  समीकरण  कर  सकती  ह  ।
 सरकार  fran

 आगरे
 में  प्राचीन  स्मारक

 १२३.  सरदार ए  ०  एस०  सहगल

 राज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  १२५,  श्री  हो  ayo  दास  :  क्यो

 किः  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 आगरा  तथा  फतेहपुर  सीकरी  में  ऐतिहासिक सरकार  संविधान  की  सप्तम

 अनुसूची  की  सूची  १  की  मद  ३४ के  अस्तगत
 भवनों  तथा  स्मारकों  की  देखभाल  आदि  के

 लिये  कितने  कर्मचारी  सेवामुक्त  किये  गये
 कोई

 विधान
 पारित  करना  चाहती  हें  ;

 हूं  तथा  उनकी  सेवा  की  शर्तें  क्या  हैं  ?
 यदि  चाहती  तो

 frat  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 इस  समय  भूतपूर्व  देसी  रियासतों  fae  naam  मंत्रों  आजाद  :

 के
 शासकों

 की  कौन  कौन  सी  जागीरें  संरक्षक  दस  स्थायी  कर्मचारी  तथा  cM  अस्थायी

 विभाग के  अधीन  हैं  ?  कर्मचारी  |

 गृह-कार्य तथा
 राज्य  मंत्री  काटजू  )  :

 सेवा  की  शर्तें  सं  क्षिप्त  रूप  से  उस  विवरण

 जी  में  दी  गई  हैं  जो  कि  सदन  पटल  पर  रखा

 गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध ज्योंही  wats  विषयों  की

 जांच  पुरी  होगी
 संख्या  x4]

 (१)  सौराष्ट्र  में  चूने  का  पत्थर

 *
 १२६.  शमी  नौ  बी०  विट्ठल  राव

 (२)
 प्राकृतिक  संसाधान  तथा  वैज्ञानिक

 (3)
 गय वेब णा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 (४  राजनंदगांव  |
 क्या यह  सत्य  है  कि  सीमेंट  बनाने

 698  P.S.D.
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 के  उपयुक्त  चूने  के  पत्थर  की  खानें  गिलास  जिससे
 लिमिटेड

 सौराष्ट्र में  पाई  गई  और  *
 १२८.  श्री  गिडवानी  :  क्या  चित

 (@)  लगभग  कितनी  मात्रा  पाई  गई  मंत्री  २७  P@43  को  पूछे  गये  अतारांकित

 है  कथा  यदि  इस  को  उचित  रूप  से  निकाला  प्रदर  संख्या  ७६५  के  उत्तर  की  ओर  निर्देश

 आये  तो  इस  से  कितना  सीमेंट  बन  सकेगा  ?  करके  पट  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 दीप्ति  ब  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  क्या  सरकार  गिलास

 बेलिफ  गवेषणा  मंत्रों  आजाद  ?  fafaee ~ y  जिसे  कि  औद्योगिक  वित्त

 श्रीमान्  ।  निगम  ने  ४०,०००  रुपये  का
 ऋण  दिया

 लगभग  करोड़  चालीस  लाख
 के  मामले  के  सम्बन्ध  में  किसी  निश्चय

 बने  ॥  अनुमान  लगाया  जाता  कि  पर  पहुंची है  ;  और

 यह  मात्रा  १०,०००  टन  दैनिक  उत्पादन  के  यदि  पहुंची  तो  ag
 निश्चय

 हिसाब  से  २०  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  के  लिये  बया हैं  ?

 सीमेंट  बनाने  के  लिये
 प्रयाप्त  होगी ?  वित्त  उपमंत्री  To  ato  हा

 सफीपुर  में  बेसन-स्तर  तथा  ।  औद्योगिक  वित्त  निगम

 ery.  श्री  रीडिंग  फिशिंग  :  क्या  ने  गिलास  वैसे  लिमिटेडਂ  को  कुल

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  ५०  लाख  रुपये  के  ऋण  दिये हें  ।  ase  ऋण

 औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  दिये  हें  तथा  सरकार

 क्या  यह  सत्य  है  कि  आसाम  के

 बेतनस्तर १.  १९५०  से  भूतलक्षी
 को  पता  चला  हें  कि  औद्योगिक  वित  निगम

 इस  मामले  के  सम्बन्ध में  आवश्यक
 प्रभाव  से  मणिपुर  में  लाग  किये  गये  हैं  ;

 बाहर  करने  के  प्रदान  पर  विचार  कर  रही  है
 यदि  किये  गये  हें  तो  नये  वेतन

 सेमा-दुबक  fea  ों  का  उल्लंघन
 स्तरों  से  कितने  अध्यापकों  को  लाभ  पहुंचा

 है  ;  तथा  कितने  अध्यापकों  को  लाभ  नहीं  ¥ 228.  श्री  राजा  रमण
 :  aa  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 पहुंचा  है

 उन्हें  नये  वेतन  स्तर  का  फायदा
 वर्ष  १९५३-५४ के  दौरान  में  भारत

 भ  देने  के  यदि  कोई  क्या  हैं  ;  से  रुपया
 सोना

 चांदी  तथा  भा भूषण

 तत्सम्बन्धी  आदेश  जारी  किये  बाहर  ले  जाने  के  कर्ल  कितने  ऐसे  मामले  हुये

 ame  के  समय  अनिर्णीत  मामलों  का  कब
 हें  जिनके  सम्बन्ध  में  सीमा-शुल्क  के  नियमों

 अन्तिम  फैसला  किया  तथा
 का  उल्लंघन  किया  गया  है  ;  और

 जुर्माने  आदि  के  रूप  में  कितनी नये  वेतन स्तरों  को  लाग  करने

 के  परिणामस्वरूप  सरकार  का  अध्यापकों
 धन  रोशि  वसूल  की  गई  है

 ?

 के  नये  दल  को  भर्ती  करने  का  विचार हैਂ  ?  वित्त  उपमंत्री  ए०  सौ०  :

 894 3-4  के  पहले  छे  महीनों दिशा  व  प्राथमिक  संसाधन  तथा

 कि
 मंत्री

 :
 सें  इस  प्रकार के  १७०२  मामलों का  पता  चला

 से  तक  ।  राज्य  सरकारों  से

 सूचना  एकत्र  की
 जा  रही  तथा  सूचना  संगत  सूचना  एकत्र  की  जा  रही

 समय  सदन  Tes  पर  रखी  जायगी  |
 हे

 भर
 यथा  समय  सदन  पटल  पर  रखी  जाएगी

 |



 ६९,  लिखित  उत्तर  १८  फरवरी  १९५४  लिए  उत्तर  ge

 सानू  चिकित्सा  अधिकारी  तथा  राज्य  मंत्री  है

 से  तक  ।  we  अभी  थी *
 १३०.  थी  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 विचाराधीन है  i
 क्या  रक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  बहुत  से
 उड़ीसा  उपनिर्वाचन

 चिकित्सा  अधिकारियों  को  श्री  चोट  सी ०  दास  र  कया

 जिन्हें  कि  भारतीय  चिकित्सा  परिषद  विधि  मंत्री  दिनांक  ९  १९५३  को

 १९३३  के  खंड  २  (१)  के  अंतगर्त
 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७९०  के  उसर

 निश्चित की  गई  बतायें  प्राप्त  नहीं  थीं  की  ओर  faze  करने  की  कृपा  करेंगे  भोर

 उनको  निम्नतम  निवृति-वेतन  प्राप्त  होने  बतलाया

 नौकरी से  दिया  war  है
 ?

 बया  उड़ीसा  राज्य  के  मुख्य  निर्वाचन

 १९५३  में  कितने  ऐसे  अधिकारी  पदाधिकारी  ने  बलरामपुर  के  बहु सदस्यों  वाले

 निकाले  गये  है
 ?

 निर्वाचन  क्षेत्र  की  मतदाता  सूची  में  कतिपय

 प्रत्येक  अधिकारी  को  किस  हिसाब  आंड  नामों  के  छट  जाने  के  आरोप  की  जांच

 से  निवृत्ति  वेतन  दिया  जाता  है
 ?  कहे  और

 : शव  नर  यदि  तो  क्या  सरकार  उक्त
 रक्षा  उपमंत्री

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर श्रीमान्  i

 . 2 aa  परिधि  तथा  अल्पसब्पाकाप्र

 उन  व्यक्तियों  को  जिन्हें  १९५३  थी  जी  हां  ॥

 भें  निकाला  गया  १६०  रुपये  प्रति  मास  दिया  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  aaa

 ता है  ;  इस  से  अधिक  सेवा
 पटल  पर  रखी  जाती  हे  ।  परिशिष्ट

 के  उन  लोगों  को  दिया  जाता  है  जिनहें  १,  अनुबन्ध  संख्या  २६]

 इससे  पहले  निकाला  गया  |

 राष्ट्रीय  क्षेत्र  निक  निकाय

 मनोहर  में  प्रशासन  संधार

 १३१.  थी  एल०  जोरदार  सिह  क्या  ११.  श्रीमती  कमलेंय पति  क्या

 राज्य  मंत्री  ५  १९५३  को  मणिपुर  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 पहाड़ियों  के  प्रशासन  सुघार  के  सम्बन्ध  में

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १६४ के  उत्तर
 राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक

 में  अभी  तक  नाम  लिखवाने
 की  ओर  निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  और

 बाली  लड़कियों  की  वाल  संख्या  कितनी है  ;

 बताया

 बालिका  छात्र  सैनिकों  के  प्रविण

 ga  दिशा  में  मनीपुर  के  मुख्य

 भायुक्ते ठ  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव
 की  कौनसी  शाखायें  हं  ;  और

 अमी  तक  कितनी  प्रगति  की  गई  हैं  ;  सेना  के  आज्ञप्त  और  ware

 अधिकारी at  के  पद  और  संख्या  क्या हू
 ?  |

 )  कया  योजना के  ब्योरे  पर  निर्णय

 कर  लिया गया  है  ;  और  रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 यदि  तो  वे  (*)  लगभग  ८५०,



 १७ ह  लिखित  उत्तर  १८  फरवरी  १९५४  लिखित  उतर  क्

 (a)  बालिका  छात्र  सैनिकों  को  निम्न  कारी  कर्मचारियों की  संख्या  बतायेंगे  जिनकी

 विषयों  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  :---  केन्द्रीय  सचिवालय  पुनर्गठन  योजना  के

 शारीरिक  प्रशिक्षण  |  अधीन  बिना  बारी  के  पदोन्नति  की  गई  है  ?

 (a)  as  ड्रिल  की  कसरत )
 इस  प्रकार  के  कितने  व्यक्ति

 मेल  रीडिंग  (१)  (२)  अवर  (३)

 सुर्पारटेन्डेन्ट  (¥)  रूहानी
 (9)  संगीत  ।

 सुर्पारटेन्डन्ट  और  (५)  प्रभारी  सहायक  के

 (=)  प्राथमिक  उपचार ।  पदों  पर  पहुंचे  ह  ?

 स्वास्थ्य-रक्षा  तथा  स्वच्छता  |

 गृह-कार्य  उपमंत्री

 होम  नर्सिंग  |
 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  को  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  द्वारा  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के (77)  इस  समय  २०  महिला  पदाधिकारी

 शौर  ६००  बालिका  छात्र  सेनिक  लगभग  वग  १-३  के  लिये  विचार  किये  जाने  के  सम्बन्ध

 २५०  बालिका  छात्र  सैनिकों  ने  प्रशिक्षण  में  कतिपय  विशेष  सुविधायें  दी  गई  थीं  ।

 आयोग  द्वारा  जिन  व्यक्तियों  की  सिफारिश पूरा  होने  अथवा  अन्य  कारणों  से  निकाय  छोड़

 दिया हैं  ।
 की  गई

 थी
 उन्हें  यथाक्रम  वर्गों  में  नियुक्त कर

 दिया  गया  |  इस  प्रकार  सहायक  सुपरिटेंडेंट

 अनूसूचित  जातियों  के  लिए  क्षात्रवृत्तियों
 के  पद  पर  नियुक्त  किये  गये  कछ  विस्थापित

 १३.  डा०  संत्यावादी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  सरकारी  कर्मचारियों  की  पदावनतिਂ  होने

 से  रक्षा  की  गई  ।  योजना  कार्यसमिति होने यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५३-५४  के

 लिये  जिन  अनुसूचित  आदिम  जातियों  से  पुर्व  निरीक्षण  सम्बन्धी  पदों  पर  काम  करने

 तथा  अन्य  पिछड़  वर्गों के  क्षेत्रों  को  वालेਂ  स्थाई  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों

 वृत्तियां  दी  गई  थीं  उनकी  राज्य  वार  संख्या  की भी  अनिरीक्षणिक पदों  पर  होने  वालीਂ

 कया हें  ?  पदावनति  से  रक्षा  की  गई  यद्यपि  ये  मामले

 ऐसे  थे  जिनमें  वे  सिरी क्षणिक  पदों  पर  बत
 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 निक  गवेषणा  मंत्रों  रहने  की  उच्च  स्थिति  में  नहीं  पहुंच  पाये

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  सदन  पटल  पर
 थे  ।  इस  तरह  रक्षित  किये  मामलों

 रखे  गये  विवरण  की  ओर  आमंत्रित  किया
 के  इस  समय  सहायक  सुपरिटेंडेंट

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,
 के  पदों के  लिये  बिना  वारी  के  लगभग  एक

 दिन  मामलों  पर  संघ  लोकਂ  सेवा  की
 संख्या  २७]

 मंत्रणा  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 क्र न्द्रीय  सचिवालय  में  बिना  बारी  के  उपरोक्त  सीमा  के  सिवाय  निर्दिष्ट

 पदोन्नति
 किये  गये  किसी  भी  ar  की  बिना  बारी  के  पदों

 १३.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  पति  नहीं की  गई  है  ।

 क्या  गृह-काट  मंत्री  दिनांक  १६  सितम्बर
 झा इं  सी०  एस०  पदाधिकारी

 १९५३  के  तारांकित संख्या  १३११  और

 उसके  अनुपुरकों  के  उत्तरों  की
 ओर

 निर्देश
 १४.  श्री  एस०  एन०  दास

 :
 क्या  गह

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे । करने  की  कृपा  करेंगे  और  विभाजन  के  पश्चात

 नियुक्त  किये  जाने
 वाले

 उन
 विस्थापित  at-  इस  समय  भारत  सरकार  थौर



 १७ ३  लिखित  उत्तर  १८  फरवरी  १९५४  लिखित  उत्तर  १४

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  में  काम  करने  वाले  faa पे  ६  और  वहां  से
 my

 उपलब्ध  खनिज  का

 Big  सी०  एस०  पदाधिकारियों  की  संख्या  गण  भेद  निर्धारित  करने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कांयं वाही की  है  ? कितनी  हं  ह  और

 गर  भारतीय  आई०  सी ०  एस०  दिक्षा  a  प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 पदाधिकारियों  की  संख्या  कितनी  हैं  जो  अभी

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 भी  भारत  में  सेवारत  हें
 ?

 fecfranaat  कोई  महत्वपूर्ण  खनिज  पदार्थ

 गृह-काय  उपमंत्री  (  श्री  दातार  )  उडीसा  के  क्योंकर  जिले  में  नहीं  पाया

 ३६२;  इन  में  २२३  विभिन्न  राज्य  गया

 सरकारों के  अधीन  सेवा  बक्र  हें  और  १३९
 फलौर  खुली  के  qa  में  वनाडियम

 ae  के  अधीन  हैं  ।
 की  कछ  जिसमें  ~ feefr ha

 (a)  are
 टाइट  के  भंग  पाये  जाते  हें  भारत  के

 भतत्वीय  परिमाप  द्वारा
 fez  नियम

 १९४२-४३  में

 aia  निकाली  गई  और  उनका  अनमान  हैं

 १५,  श्री  बी०  सी०  दास  :  कया प्राकृतिक
 कि  इस  से  पांच  लाख  टन  कच्चा  लोहा  प्राप्त

 संसाधन  श्र  बटालिक  गव  घणा  मंत्री
 होगा  t

 दिनांक  ४  १९५३  को  पूछे  गये

 तारांकित  रन  संख्या  ६  १७  के  उत्तर  की  दौर
 भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  द्वारा

 {Sve

 निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  और  ag  बतायेंगे  ko

 मे  Trararey . aati  के  उत्तर  पूर्व

 में  निम्न

 कि  उड़ीसा  राज्य  के  क्योंकर जिले  में  जिस  श्रेणी  का  नारी  हक सम नट

 क्षत्र  में  टिटेनियम  पाया  गया  है  उसका  गया  था  ॥

 कला  er —  eee

 893  DSD,
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 Q——TRAT TAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 शाशकीय
 वृत्तान्त

 १७५  १७६

 सम्बन्ध  में  आपने  एक  निर्णय  दिया  था  ॥

 मुझे  उस  निर्णय  की  बात  नहीं  करनी  हू  ।

 पर
 उसी  समय  परिषद् में  भी  वैसा

 ही  प्रस्ताव रखा  गया  और  उस  पर
 १८  १९५४

 पति  महोदय ने  कहा  कि  यद्यपि  शिक्षा  तथा

 लॉरगेट
 शान्ति  और  व्यवस्था  राज्य  के  विषय  हें  न  कि

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई  केन्द्र  फिर  भी  सदन  के  नेता  और  डा०

 काटजू  से  परामशं  करके  उन्होंने  निश्चित
 महोदय  पीठासीनਂ

 किया है  कि  कल  बजे  एक  घंटे  तक

 प्रश्नोत्तर र
 इस  विषय  पर  चर्चा  हो

 भाग  १)

 es ee  क  प्रो०  मुखर्जी  ने  इस  सदन  में  ऐसी

 ३  Ho  प०  चर्चा  की  मांग  की  थी  ।  अनुच्छेद  ७५  (३)

 स्थगन  प्रस्ताव
 के  अनुसार  मंत्रि-परिषद्  संयुक्त  रूप  से

 केवल  लोक-सभा  के  प्रति  उत्तरदायी  हे
 कलकत्ता  की  स्थिति  को  चर्चा  के  लिये

 और  सदन  की  मांग  की  दृष्टि  में  इस  पर  चर्चा

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  में  सरकार
 होनी  चाहिये

 थी  ।
 ढाई  वर्ष  से  आपने

 यह

 को  असफलता  परम्परा  चला  रखी  है  कि  स्थगन  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  स्थगन
 आने  पर  प्रस्तावक  और  सरकार  दोनों  को

 वक्तव्य देने  का  अवसर  दिया  जाता प्रस्ताव  की  पूर्वसूचना  जिसमें

 कहा गया  है  कि  इस  सदन के  प्रति  पर  कल  सरकार  ने  एक  वक्तव्य  तक  देना

 दायी  सरकार  ने  कलकत्ता  की  गम्भीर  उपयुक्त न  समझा ।  यह  बड़ी  गम्भीर बात  है

 दुर्घटनाओं  के  बारे
 में

 राज्य  परिषद  में  चर्चा  इससे  इस  सदन  का  अपमान  हुआ  है  ।

 आदा  आप  मेरे  इस प्रस्ताव  को करना  रविवार  कर  लिया  और  इस  सदन

 की  इच्छा  जानते  हुये  भी  उसने  ऐसा  कोई  नुज़ूल  ठहरायेंगे  ।

 प्रस्ताव  नहीं  रखा  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  उस  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 सदन  में  क्या  हुआ  है  ।  :
 कल  में  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 रखा  था  ।  प्रक्रिया  की  कई  बातें  उठीं  और डा०  लंका  सुन्दरम  )  :

 आपको  याद  होगा  कि  एक  आपने  उसे  अनियमित  ठहरा  दिया  ।

 कलकत्ते का  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  में  ने प्रस्ताव  इस  सदन  में  रखा  गया  जिसके

 710  PSD
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 एच०  एन०

 अपनी  भावनायें  व्यक्त  करते  हुए  आपको  कुंभ  दुर्घटना  के  संबंध  में  हमने

 समझाने  की  की  |  उस  समय  सदन  तथ्य  बता  दिये  थे  ।  पर  उसे  पूर्व-दृष्टान्त

 के  नेता  और  गुह  मंत्री  दोनों  ही  उपस्थित  थे  ।  नहीं  मानना  अन्यथा  हमारे  सामने

 आपने  frz  अपना  निर्णय  दुहरा  राज्य  से  सम्बन्धित  समस्याओं  की  श्यूंखला

 दिया  |  उससे  वातावरण  बदल  खड़ी हो  जाएगी  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता

 पर  मुझे वे  सब  बातें  न  ढहा  कर  यही  कि  इस  विशेष  समस्या  को  लेकर  माननीय

 कहना  है  कि  परिषद् के  सभापति ने  गृह  सदस्यों  ने  कल  किस  कारण  ऐसा  अनुचित

 मंत्री  बरामदा  करने  का  निर्देश  रवैया  अपनाया  वे  न  केवल  आपके  निर्णय

 दिया  जो  इस  सदन  में  कल  उस  के  बाद  बाहर  चले
 गए

 बल्कि  उन्होंने

 प्रस्ताव  के  उठने  से  पहले  ही  हो  जोरशोर  से  अपनी  बातें  कहीं  थीं

 चका  होगा  ।  मंत्रि-परिषद् इस  सदन  के  प्रति  धाए ं)

 ही  उत्तरदायी  उस  सदन  के  प्रति  नहीं
 ।

 अब  जो  बात  पता  चली  है  उससे  लगता  है  कि
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  यही  कह इस  सदन को  ठुकराया  गया है  ।  इस

 समस्या  ने  अब  भी  लोगों  को  विचलित  कर  रहा हूं  कि  ae  अजीब  बात  है  कि  आपको

 कौर  सदन  की  प्रतिष्ठा  के  प्रति  ऐसा रखा  और  आदा  है  अब  भी  सरकार  इस

 सदन  को  एक  अवसर  प्रदान  करने  की  चेष्टा  हार  दिखा  कर
 वे

 हम  से  चाहते  हें  कि  हम  चुप

 न  रह  कर  उनकी  बात  का  उत्तर  देते  ।  पर
 करेगी ।

 हमने  उनके  दुर्व्यवहार  पर  चुप  रहना  ह

 उचित  समझा  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  एवं  रक्षा
 डा०  काट

 मंत्री  जवाहरलाल  :  श्रीमान
 मेरे  नाम  का

 उल्लेख किया  गया  है  |  में  कहना  चाहता  हूं
 इस  प्रइन  विशेषताओं  पर  तो  आपको

 कि  राज्य-परिषद  की  प्रक्रिया  तथा

 विचार  करना  पर  इस  बात  से  यह  भी
 od  नियमावली  में  तथ्य  जानने  के  लिये

 उपस्थित  होता  है  कि  हमने  कुछ  षड़यंत्र  कर
 संकल्पਂ  फार  का  विशेष

 रखा  था  और  जान  बूझ  कर  सदन  को
 उपबन्ध है  ।  ऐसे  संकल्प  की  सूचना  दीਂ  गई

 अवसर  दिया  और  दूसरे  को  नहीं  ।  मेरे

 योगी  बताएंगे  कि  ऐसी  बात  न  थी  ।  मुझे
 मुझे  पूछा  गया  क्या  मुझे  इस  संकल्प

 पर  कोई  आपत्ति  में  ने  कहा  कि
 तो  पता  भी  न  था  कि  उस  सदन  में  कया  हुआ  ।

 मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  मेंने  उक्त
 मुझे  तो

 कल
 दाम  को  ही  पता  लगा  कि

 नियमावली  पढ़ी '  नहीं  है  किन्तु  मुझे स्थगन  प्रस्ताव  तो  पर  एक  तथ्यात्मक
 बताया  गया  था  कि  परिषद्  के  सभापति  की

 विवरण  और  शायद

 राय हे  कि  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता

 इसका  सुझाव  सभापति  महोदय  ने  दिया

 है  ओर  से  कोई  आपत्ति  न  होने के और  मेरे  सहयोगी  इससे  सहमत
 ~

 कारण  आज  संकल्प  पर  चर्चा  की
 हो  गये  थे  ।  हमने  कभी  भी  वैध  या  प्राविधिक

 मति  दी  गई  थी  ।
 रूप  में  सदन  से  कोई  बात  छिपानी  नहीं  चाही

 भले  ही  प्राविधिक रूप  में  ऐसा हो  किन्तु  यहां  तो  स्थगन  प्रस्ताव  का

 गया हो  संबंध  था  जिसके  बारे  में  निश्चित  नियम
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 यदि  इसके  बारे  में  मुझे या  सदन  के  नेता  अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इस  बात  पर

 को  पुछा  गया  होता  तो  हमने  भी  उत्तेजित  न  होते  हुए  ठंडे  दिमाग  से  विचार

 वही  प्राविधिक  आपत्ति  उठाई  होती  जो  आपने  करना  चाहिये  ।  माननीय  गाडगिल  द्वारा

 कल  उठाई  थी  ।  शायद  कल  आपने  मेरे  गए  प्रजनन  पर  मेरा  विचार  साफ  है  |

 नीय  मित्र  को  यह  सुझाव॑  दिया  था  कि  वे  एक  सारे  मंत्रियों  की  अनुमति  से  भी  अनियमित

 अल्प  सुचना  प्रीत  पुछ  सकते  हे  ।  में  उसका  नियमानुकूल  नहीं  बन  सकती  हूँ  |

 उत्तर  अवश्य  देता  ।  इसमें  टालने  लायक

 कोई  बात  नहीं  हैं  ।  वस्तुतः  मेरे  पास  जो
 आज के  इस  संकल्पਂ  का  उद्देश्य  सीमित  हैं  ।

 जानकारी  है  वह  सारी  कलकत्ते  के
 प्रस्तावक  कलकते  की  घटनाओं  के

 गुण  में  नहीं  जाना  चाहते  हें  ।  किन्तु  सरकार
 पत्रों  oz  आधारित  है  ।  कल  की  अमृतबाज़ार

 पत्रिका  में  wae  घटनाओं  का  वर्णन  देने  वाले
 ने  राज्य  परिषद्  में  चर्चा  की  अनुमति  दे  कर

 चार  स्तम्भ  प्रकाशित  हुए  हर  कोई  इस
 तथा  इस  सदन  में  चुप  रह  कर  इस  सदन

 साथ  जो  व्यवहार  किया  है  उसके  वारे  में
 बात  को  जानता  है  और  इसमें  छिपाने  लायक

 अथवा  सदन  की  प्रतिष्ठा  को  ठेस  पहुंचाने
 यह  संकल्प हूं  ।  कल  तो  में  ने  कहा था  कि

 कलकत्ते  की  घंटनाओं  का  मामला  राज्य
 वाली  कोई  चीज  नहीं  है  ।

 कार के  क्षेत्राधिकार में  आता है  और  हमें

 श्री  गाडगिल  :  क्या  में  जान  सकता
 उसमें  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  यदि

 कि  जो  बात  नियमानुकूल नहीं  हूँ  व  संबंधित
 सरकार  सहमत हो  तो  प्रस्तुत  संकल्प  पर  एक

 घंटे  की  चर्चा  की  जा  सकती  क्या
 मंत्री  की  अनुमति  मात्र a

 जायेगी ?
 नियमानुकूल

 बने
 कार  को  इस  संकल्प  पर  कोई  आपत्ति  है  ?

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  मेरा  केवल  डा०  काटजू  :  इस  बात
 का

 fay  आप

 संवैधानिक  तथा  प्रक्रिया  संबंधी  हैं  ।  कलकत्ते  को  करना  चाहिये  ।

 की  घटनाओं  के  गुणावगुणों  से  उसका  कोई

 वास्ता  नहीं  हैं  ।
 डा०  लंका  :

 सरकार  ने  मेरे

 संकल्प  पर  आपत्ति  नहीं  उठाई हैं  और  अब

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :

 में  अल्प  सूचना
 इसको  अनुमति  देना  न  देना  आपके  अधिकार

 में  यदि  सरकार  इस  पर  आपत्ति  उठाती प्रस्ताव  की  सुचना  दे  सकता  था  किन्तु  शीघ्रता

 है  और  उस  समय  यदि  मेरे  पचास  साथी  मेरा की  दृष्टि  से  हमारे  लिए  स्थगन  प्रस्ताव  का

 एकमात्र मार्ग  मौजूद  है  ।  हो  सकता  है  कि
 समर्थन  करते  हें  तब  मेरे  संकल्प  को  अनुमति

 दी  जानी  इस  विषय  में  में  आपसे मेरे  में  वहू  शिष्टाचार न  हों  जिसका  एकाधिकार

 प्रधान  मंत्री  ने  ले  है  ।  सरकार  स्वयं  अन्तिम  निर्णय  चाहता  हूं  ।

 प्रेरणा से  इस  विषय  में  निवेदन  दे  सकती
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इसका  निर्णय

 थी  ।  इस  सदन  के  साथ  जिस  प्रकार  व्यवहार
 तो  सम्पूर्णत या  आपके हाथ  में  है  किन्तु में

 किया  जा  रहा  है  उसका  में  निषेध  करता हूं  ।
 समझ  नहीं  पाया  fe  यह  तुलना  Fa

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ये  बातें  उत्पन्न  होती  है  कि  वहां  क्या  हुआ  और

 नीय  सदस्य  के  मुंह  से  शोभा  नहीं  देतीं  जिन्होंने  यहां  हुआ  वहां  की  प्रक्रिया  भिन्न

 कल  सभा त्याग  नथा  घोषणा यें  कीं  |  है  ।  किक््तु न्य  यदि  इस  विषय  की  चर्चा  होनी  ही
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 सिडनी  में

 ह्
 ए

 USzAVSH IT ara F

 १८२

 (arrhasraa  विधेयक  त्त  मंत्री सदमे
 नि  में  सम्मेलन

 जवाहरलाल

 नि 2  तो  मं  चाहुंगा  fe  सभा त्याग  आदि  सहित  जनक  १९५३  की  एक

 कल  की  सारी  कार्यवाही की  चर्चा  की  जाय
 ।

 प्रतिलिपि सदन  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 eS
 श्री  एस०  एस०  मार

 इसके  लिये  तो  उन्हें  एक  पाक  प्रस्ताव  की
 सिडनी  में  हुए  राष्ट्र  मण्डल ोय

 वित्त

 सूचना  देनी  चाहिये  |  मंत्री  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 अध्यक्ष  महोदय  क्या  में  यह  समझे  वित्त  मंत्री  ato  डी०  देखदेख

 कि  इस  विषय  की  चर्चा  पर  सरकार  को  कोई  में  भारत  सरकार  की  ओर  से  हाल  में  सिडनी

 आपत्ति  नहीं हैं
 ?  म॑  हुए  राष्ट्रमंडलीय  वित्त  मंत्री  सम्मेलन  म॑

 डा०  काटज  :  आपके  द्वारा  निर्णीत  किसी  सम्मिलित  हुआ  था  |  यह  हाल  के  वर्षों  म

 हुए  राष्ट्र मंडलीय  सम्मेलनों  के  क्रम  में  एक
 बात  पर  हमें  तनिक  भी  आपत्ति  नहीं हे  ।

 तो  म॑  समझता
 था  जिन  का  आशय  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  के

 विपक्ष  महोदय  मध्य  इस  मंत्रणा  को  सुगम  बनाना  हूं  कि  अपने

 कि  सरकार  को  कोई  आपत्ति  नहीं  ह  ।  इस

 बात  पर  साढ़े  चार  बजे  से  साढ़े  पांच बज  तक

 भुगतान  सन्तुलन  को  मजबूत  करने  तथा

 विश्व  व्यापार  तथा  उत्पादन में  विधि  करने
 चर्चा  होगी  ।

 के  लिये  स्टरलिंग  क्षेत्र  के  देशों  द्वारा  क्या
 ae

 नीतियां  अनुसरित  की  जायें  ।  माननीय  सदस्यों

 राज्य-परिषद  से  समस्या  के  इस  सम्मेलन  की  कार्यवाही  की

 सचिव  :  मके  राज्य-परिषद  के  एक  प्रतिलिपि  में  सदन  पटल  पर  रखता  हुं

 में  रख  दी  देखिये  संख्या
 faa  से  निम्न  दो  सन्देश  प्राप्त  हुए  हें

 |  4  परिषद  द्वारा  १६  फरवरी
 गत  हुए  सम्मेलन  के  बाद

 के  इस  एक  वर्ष  में  स्टरलिंग  क्षेत्र  की  भगतान
 १९५४ को  पारित  रूप  में  औषधि  तथा  जादुई

 चिकित्सा  विधेयक
 सन्तुलन  स्थिति  सुधार  हुआ  हूं  ।  पहले

 के  वर्षों  में  की  गई  कार्यवाही  के
 की  एक  प्रतिलिपि  भ  भेजता  हूं  ।

 स्वरूप  इस  के  सुवर्ण  डालर  रिजर्वों

 २  परिषद  द्वारा  १६  फरवरी
 के  सम्बन्ध  में  आया  संकट  दूर  किया  जा  सका

 १९५४  को  पारित  रूप  में  इस  प्रस्ताव  की  एक  तथा  अनवरत  घटी  को  १९५३  के  दौरान

 प्रतिलिपि में  कि  विशेष  विवाह  म  मामूली  बढ़ी  में  परिणत  कर  दिया  गया  |

 १९५२,  पर  नियुक्त  संय  क्त  समिति
 यह  उत्साहजनक  परिणाम  सदस्य-देशों  द्वारा

 द्वारा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने  का  समय
 आन्तरिक  तथा  बाहर  दोनों  क्षेत्रों  में

 १८  १९५४  तक  बढ़ा  दिया  जाए  |
 सकल्प  कार्यवाही  द्वारा  प्राप्त  हुआ  ह  ।  इन

 नीतियों  का  सार  यह  हे  कि  प्रत्येक  देश  अपने

 उत्पादन  को  अधिकतम  करे  तथा  विदेशी
 प्रोक्ति  तथा  जादुई  चिकित्सा

 बाज़ारों  में  एक  प्रतियोगात्मक  स्थिति  प्राप्त

 विधेय क  करे  जिस  से  कि  इस  के  निर्यात  तथा  भूगतान

 सचिव  राज्य  परिषद  द्वारा  पारित  रूप  सन्तुलन  बने  रहें  तथा  विश्व-जयन्त  व्यापारिक

 में  में  औषधि  तथा  जादुई  (
 -

 विकास  हो  ।  केवल  इतना  ही  काफी  नहीं है
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 सम्बन्ध में  वक्तव्य

 कि  कोई  देश  अपने  बाहरी  व्यापार  में  ही  प्रारम्भ  हो  पुनर्विलोकन  किया  गया  |

 सन्तुलन  प्राप्त  करे  वरन्  आयातों  तथा  निर्यातों  अमरीका  में  होने  वाले  किसी  बड़े  गान  के

 के  मध्य  भी  प्रत्येक  देश  को  संतुलन  प्राप्त  मूल्य-अवपात  का  न  केवल  अमरीकी  अथंतंत्र

 करना  है  जिस  से  fe  राष्ट्र मण्डलीय  क्षेत्रों
 पर  कुप्रभाव  पड़ेगा  वरन्  उतना  ही  कुप्रभाव

 की  वृहत हक  जनसंख्या  के  लिये  उच्चतर  इस  का  स्टिंग  क्षेत्रों  पर  भी  पड़ेगा  तथा  अन्य

 स्तर  प्राप्त  किया  जा  सके  ।
 बाहर  के  देशों

 पर  पड़ेगा  ।  सम्मेलन को

 सदस्य  देशों  ने  इस  बात  को  स्वीकार
 उपलब्ध  आंकड़ों  से  इस  बात  की  कोई  संभावना

 प्रतीत  नहीं  होती  कि  यदि  वहां  मूल्य-अवपात
 किया  कि  विश्व  व्यापार  पर  युद्ध-काल  से  बढ़ा  भी  तो  अधिक  नहीं  बढ़ेगा  तथा

 चले  आते  प्रतिबन्ध  समाप्त  किये
 कालिक  नहीं  और  इस  अवपात  के

 जायें  ।  इस  से  स्टिंग  में  दृढ़ता  आएगी  ।

 प्रभाव  को  स्टिंग  क्षेत्रों  के  दिये-कालीन
 हमारा  लक्ष्य  मुक्त  मुद्राओं  की  ओर  अग्रसर

 होना  है  और  प्याली  को  मजबूत  बनाने  वाली
 लक्षों  पर  नहीं  पड़ने  देना  चाहिये  ।  यह  भी

 आदा  करना  उचित  है  कि  अमरीकी  प्रशासन
 प्रत्येक  कार्यवाही  इस  में  योग  देगी

 स्वयं  ऐसे  पग  उठाए  गाजिस  से  कि  यह
 लेने  वाले  देशों  ने  ऐसी  नीतियों  का  अनुसरण

 करने  का  निश्चय  किया  जिस  से  कि  इस
 अवपात  मन्दी  का  रूप  न  धारण  कर  ले  |

 सम्मेलन  को  अपने  इसे  दृष्टिकोण  में  अमरीकी
 लक्ष्य  की  प्राप्ति  हो  सके  ।

 प्रेसीडेंट  द्वारा  कांग्रेस  को  दिये  गये  इस  सन्देश

 से  बडा  प्रोत्साहन  मिला  कि  वहां  मन्दी  नहीं
 गत  सम्मेलन  के  बाद  भाग  लेने  वाले

 आएगी  ।
 विभिन्न  देवों  में  आर्थिक  विकास  का  पुनरीक्षण

 किया  गया  और  सम्मेलन  को  इस  बात  पर  बहुपक्षीय  व्यापार  प्रणाली  तथा  भूगतान

 सन्तोष  हुआ  कि  यह  विकास  मज़बूत  आधार  को  यथासम्भव  व्यापक  आयात

 पर  प्रगति  कर  रहा  हैं  ।  यह  अनुभव  किया  बन्दों  में  कमी  करने  तथा  अन्त  में  उन्हें  समाप्त

 गया  कि  राष्ट्रमण्डल के  अन्तर्गत  पारस्परिक  करने  और  स्टरलिंग  एवं  अन्य  महत्वपूर्ण

 सहायता  तथा  और  अधिक  विकास  के  लिये  मुद्राओं  की  परिवत्यंता  प्राप्त  करने  सम्बन्धी

 बाहरी  सहायता  के  लिये  अब  भी  काफी  क्षेत्र  =  को  इस  प
 ने  पुनः

 c

 हूं  ।  इंग्लैंड  राष्ट्र मण्डलीय  देशों  को  लन्दन  किया  ।  इन  बातों  के  लिये  ऋणी  व  साहुकार

 दोनों  देशों  को  संयुक्त  कार्यवाही  करनी  पड़ेगी  । बाज़ार से  अधिकाधिक  पूंजी  प्राप्त  कराने

 में  विशेष  प्रयत्नशील  रहा  हैं
 और

 उस  देश  किन्तु  इन  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  केवल  सम्बन्धित

 में  प्राप्त  कर  लिये  गये  उत्पादन-स्तर से  देशों  के  आन्तरिक  नीतियों  के  ठोस  होने  पर

 ही  निर्भर  नहीं  है  अपितु  व्यापार  करने  वाले इस  बात  की  आशा  होती  है  कि  उक्त  स्रोत

 से  और  भी  अधिक  पूँजी  प्राप्त  हो  सकेगी  ।
 राज्यों  दवारा  व्यापार-विस्तार  में  सहायक

 नीतियों  के  अंगीकृत करने  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  अयंतंत्र  में  मुद्राकोष  aaa  अन्तर्राष्ट्रीय संगठनों  पर  भी

 आने
 वाली  कुछ  कुछ  अधोगति  की  प्रवृत्तियों  है  ।  सम्मेलन  में  यह  निश्चय  किया  गया

 कि  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य की  पृष्ठभूमि  इस  सम्मेलन  में  विश्व

 व्यापार  के  सामान्य  भविष्य  का  तथा  कुछ  समझौते  पर  कुछ  समय  होने  वाले  पुनरीक्षण

 जगहों  पर  व्यक्त  किये  गये  इस  डर  का  कि  के  ya  राष्ट्र मण्डलीय देश  परस्पर  मंत्रणा

 अमरीका  में  बड़े  पैमाने  पर  मूल्य-अवपात  करें  ।
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 वित्त  मंत्री  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 ato  डी०

 सम्मेलन  में  हुई  चर्चा  भाग  लेनें  को  प्रभावित  करने  वाला  एक  नया  प्रशन

 वाले  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  को  विभिन्न  आधिक  उठ  खड़ा है  |  १९  जनवरी  को  लन्दन  में

 समस्याओं  पर  खुले  रूप  से  और  पूरी  तरह  जापान  के  साथ  एक  व्यापारिक  सन्धि  पर

 विचारों  के  आदान-प्रदान  का  मौका  सिला  |  हस्ताक्षर  हुए  थे  ।  यह  समझौता  समस्त

 सभी  ने  यह  अनुभव  किया  कि  गत  बारह  स्टरलिंग  क्षेत्र  के  लिये  सहायक  और  में

 मासों  में  राष्ट्रमण्डलीय  देशों  तथा  स्टरलिंग  जानना  चाहता  हूं  कि  इसे  करने  से  पूर्व  क्या

 क्षेत्र  ने  काफी  प्रगति  की  है  और  हम  एक  इंग्लैंड  कीਂ  सरकार  ने  भारत  सरकार  से

 संकटकालीन  अवस्था  को  पार  कर  के  एक  मशविरा  किया  था  ?

 सन्तोषजनक  क्षेत्र  में  आ  पहुंचे  यद्यपि
 अध्यक्ष  महोदय

 :  इस  का  भी  विचार  बाद
 इस  से  आत्म-तुष्टि  भावना  न् थ्दा  नह

 में  किया  जायेगा  क्योंकि  वक्तव्य  के  बाद

 होनी  चाहिये  तथा  व्यक्तिगत  देशों  के  उत्पादन
 अनुपूरक  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  ।

 वृद्धि  एवं  विकास  के  प्रयत्न  जारी  रहने

 गैर-सरकारी  सदस्यों  क  विधेयक चाहियें ।  यह  सच  हैं  कि  इस  प्रकार की

 अनिश्चितता  भी  विद्यमान  है  कि  बड़े  पैमाने  तथा  संकल्प  सम्बन्धी  समिति

 पर  मूल्य-अवपात  प्रारम्भ  हो  किन्तु

 ऐसी  दशा  में  मुझे  विश्वास
 है  कि  हम  स्टरलिंग

 द्वितीय  प्रतिवेदन
 का  उपस्थापन

 क्षेत्रों  के  बाहर  के  विशेषकर  संयुक्त
 श्री  एम०  ए०  आयंगार

 में  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा
 राज्य  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा

 कोष  AT  संगठनों  की  ओर  विश्वासपूर्वक
 संकल्पों  संबंधी  समिति  का  द्वितीय  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता  हुं  ।
 देख  सकते  हे  वे  इसे  अपवन  का  परिहार

 करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।  जहां

 १९५३-५४ के
 लियें

 अनुदानों
 तक  हमारा  सम्बन्ध  हमਂ  अपनी  विभिन्न

 विकास  योजनाओं  को  कार्यान्वित  कर  के  की
 अनुपूरक  मांगों

 इस  में  पूरा  योग  देंगे  ।  का  विवरण

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मुझे  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 है  कि  सरकार  हमें  कुछ  समय  देगी  जिस  से  ato  :  में  १९५३-५४  में  रेलों  पर

 कि  वित्त  मंत्री  द्वारा  उठाए  गए  geal  पर
 होने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  व्यय  को  पूरा

 हम  विचार कर  सकें  जैसा  कि  इंग्लैंड  में  वहां  करने  के  लिये  अनुदानों  की  पूरक  मांगों

 केਂ  वित्त  मंत्री  द्वारा  sar  सम्मेलन  की  रिपोर्ट  का  एक  विवरण  उपस्थापित करता  हुं

 हाउस  ऑफ़  शम्स  में  प्रस्तुत  करने  के  में  रखा हे
 |  देखिए  संख्या

 |  वहां  उस  पर  चर्चा  हुई  थी  ।  २१५४]

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 :  एक  माननीय

 सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  लिख  सदन-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 चुके  हूं  और  इस  बात  पर  विचार  किया
 परिसीमन  आयोग  के  अन्तिम

 जा  रहा है  ।  संख्या  ५-९

 थी  बंसल  :  2  fafa  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य मंत्री

 इस  सिडनी  सम्मेलन  के  स्टरलिंग  क्षेत्र  :  परिसीमन  आयोग
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 १९५२  की  घारा  ९  की  उप-धारा  (2)  हुई  ।  [WaHtsTt  में  रखी

 अंतगर्त  मेँ  निम्न  आदेशों  की  एक  प्रति  सदन  गई  ।  देखिये  संख्या

 पटल  पर  उपस्थापित  करता  हूं  Vey]

 (१)  भारत  के  परिसीमन  आयोग  (५)  भारत  के  परिसीमन  आयोग

 का  अन्तिम  आदेश  संख्या  का  अन्तिम  संख्या

 ५,  जो  २१  दिसम्बर  ८,  जो  ३०  दिसंबर  १९५३

 को  भारत  के  RCAC १९५३  को  भारत  के

 कारण  भाग  २,  राजपत्र  भाग  २,  घारो  हे

 धारा  में  प्रकाशित
 हुआ  |  में  प्रकाशित  हुआ  था  ।

 [seater  में  रखा  मया  |  [Teantet  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  देखिये  संख्या  एस
 }

 ue]
 v  (६)  भारत  के  परिसीमन  अयोग

 (२)  भारत  के  परिसीमन  आयोग  का  अन्तिम  आदेश  संख्या

 का  अन्तिम  संख्या
 ९,  जो  ३१  दिसंबर  १९५३

 ६,  जो  २३  दिसंबर  १९५३
 को  भारत  के  असाधारण

 को  भारत  के  असाधारण  भाग  २,  धारा  ३

 भाग  २,  धारा  ह  में  प्रकाशित  हुआ  ।  [wet- o
 में  प्रकाशित  हुआ  ।  कार्य  में  रखा  गया  |

 कार्य  में  रखा  गया  |
 देखिये  संख्या

 देखिये  संख्या
 uy]

 निर्वाचन  याचिकाश्ों  को  राज्यवार

 (३)  भारत  के  परिसीमन  आयोग
 स्थिति  के  विवरण

 का  अन्तिम आदेश  संख्या

 ७,  जो  २९  दिसंबर  १९५३  बिधि  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री

 को  भारत  के  असाधारण  :
 में  सदन  पटल  पर  प्रत्येक  निम्न

 भाग  २,  धारा  विवरण  की  एक  जिस  भें  राज्यवार

 में  प्रकाशित  हुआ  ।  निर्वाचन  याचिकाओं  की  स्थिति  का  वर्णन

 कार्य में  रखा  गयां  उपस्थापित  करता  हूं

 देखिये  संख्या  <i
 विवरण  संख्या  १--इस  में  निर्वाचन

 4]
 आयोग के  समक्ष  प्रस्तुत

 निर्वाचन  याचिकाओं की
 (४)  भारत के  परिसीमन  आयोग

 संख्या  दी  है  ।

 का  अन्तिम आदेश  संख्या  ध्

 ७  की  जो  १८
 म  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या
 वरी  १९५४  को  भारत  के

 विवरण  संख्या  २--इस
 में

 उन
 oe

 २,  धारा  ३  में  प्रकाशित  निर्वाचन-याचिकाओ  की



 १८९  सदन-पटल  १८  फरवरी  १९५४  पर  रखे  गये  पत्र  Xo

 बिस्वास

 संख्या  दी  है  जिन्हें  निर्वाचन  कौओं  की  संख्या  दी  हैं  जो

 आयोग  ने  या  तो  रह  कर  निर्वाचन  अधिकरणों

 दिया  या  उन्हें  वापस  तथाਂ  निर्वाचन आयोग  के

 लेने  की  अनुमति दे  दी  थी  पास  अनिर्णीत  पड़ी  हैं  ।

 में  रखा  गया  ।  में  रखा  गया
 |

 देखिये  संख्या  afar  संख्या

 पृ  |

 विवरण  संख्या  ३--इस  में  उन  विवरण  संख्या  ७--इस  में  सामान्य

 याचिकाओं  की  संख्या दी
 निर्वाचनों की  १९

 हू  जो  सुनवाई के  लिये
 के  निर्णय

 निर्वाचनਂ  अधिकरण  को  होने  में  विलम्ब  होने  के

 भेजी  गई  जिनका  कारण  दिये  गये  st

 उन्हो ंने  निर्णय कर  दिया  कार्य में  रखा  गया  |

 था  तथा  वे  याचिका यें  जो  दिये  संख्या

 उनके  व  निर्वाचन  आयोग  uv

 के  पास  अनिर्णीत पड़ी  हैं  ।  सौराष्ट्र  के  राज  प्रमुख  fad  बेक

 में  रखा हे  |  आफ  इडिया  के  बीच  समझौते

 देखिये  संख्या
 वित्त  उपमंत्री  ए०सी०  गुहा  )

 ay |  fora  बेक  आफ़  इंडिया  १९३४,

 विवरण  संख्या  vV—aq  में  उन  की  धारा  २१क  की  उपधारा  (२)  के  अन्तर्गत

 याचिकाओं की  संख्या  दी  में  सौराष्ट्र के  राज  प्रमुख  तथा  रिज़र्व  बेक

 &  जिन  का  निर्णय  निर्वाचन
 आफ़  इंडिया  के  २३  दिसम्बर  १९५३

 अधिकरणों ने  किया  ar  को  हुए  मुख्य तथा  पूरक  समझौते में  से  प्रत्येक

 में  रखा है  ।  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 देखिए  संख्या  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 ५४ |  एस  |

 विवरण  संख्या  ५--इस  में  उन
 समुद्र  सीमा  अधिनियम  कं  अंतगर्त

 सामान्य  ८  अधिसूचनाएँ
 कौओं  की  संख्या  दी  है  जो

 निर्वाचन  अधिकरणों  के
 वित्त  उपमंत्री  एज  ato  गुहा  )  :

 पास  अनिर्णीत  पड़ी  ह  ।  में  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८,  की

 में  गया  ।  धारा  ४रेख  की  उपधारा  (४)  के  अन्तर्गत

 दिये  संख्या  प्रत्येक  निम्न  अध्यादेश  की  एक  प्रति
 सदन

 पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 ~
 विवरण  संख्या  ू  नन x  इस  (१)  २६]  नवम्बर  १९५३  की  सीमा

 निर्वाचनों  की  उन  संख्या  ९१;  तथा



 १८  फरवरी  १९५४  के  अभिभाषण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  १९२ १९१  राष्ट्रपति

 अन्य  राष्ट्रों  पर  विश्वास  कर  सकते  हें  परन्तु (२)  २६  नवम्बर  १९५३  की  सीमा

 शुल्क  संख्या  ९२  |  -  फिर  भी  किसी  भी  आकस्मिक  घटना  का

 कार्य  में  रखी  गई  ।  सामना  करने  के  लिये  हमें  तैयार  रहना

 देखिए  संख्या  चाहिये  ।  हम  पाकिस्तान  की  सद्भावना

 2¢/4s|  पर  विश्वास  कर  सकते  हें  ।  इतने  पर  भी

 हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  पाकिस्तान

 मुस्लिम  वक्फ़  विधेयक
 के  लिये  यह  सम्भव  है  कि  वह  फौजी  सहायता

 से  लाभ  उठाये  तथा  हमें  परेशान  करना प्रवर  समिति  द्वारा
 प्रतिशत  दन

 के  उपस्थापन

 की  अवधि  में  वृद्धि  आरम्भ  कर  दे  |  यदि  हम  इस  बात  का  ध्यानਂ

 बिधि  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  नहीं  रखते  हें  तो  हम  इस  उपेक्षा  के  लिये

 अपराधी  होंगे  |  सम्भव  हूँ  कि  संयुक्त  राष्ट्र :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 वक्फ  विधेयक  पर  नियुक्त  की  गई  प्रवर  समिति  तथा  पश्चिम  लोक-वाणी  कभी  हस्तक्षेप

 परन्तु  तनिक  सोचिये  कि  यदि  दो  या  तीन को  अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करने  के
 लिये

 दी

 गई  अवधि  ६  १९५४  तक  बढ़ा  दी  दिन  के  लिये  हमारे  नगरों  बम्ब  गिराये

 जाए  ।'  जाते  at  जासूसी  कार्यवाही  होती

 संचरण  लाइनों  पर  आक्रमण  होता  तो
 प्रवर  समिति  का  कायें  समाप्त

 कया  स्थिति  होगी
 ?

 इन  तथ्यों  के  बावजूद  कि
 हो  चुका  है  i  किन्तु  इस  ने

 विधेयक
 को  सल

 हम  अपने  वार्षिक  राजस्व का  ५५  प्रति
 बनाने  के  सम्पूर्ण  विधेयक  के  मस्जिदे

 को  फिर  से  लिखने  का  निर्णय  किया  |  इस
 दत  रक्षा  पर  व्यय  कर  रहे  राष्ट्रपति  रक्षा

 के  लगभग ७५  खंडों  में  से  ५५  या  ६०  तो  हो
 बलों  के  महा  सेनापति  तथा  प्रधान  मंत्री

 देश  के  रक्षा  मंत्री  हम  यह  जानना  चाहते
 चुके  केवल  कुछेक  शेष  हे  ।  इस  के  बाद

 यह  मुद्रित  होना है  |  इसीलिये  हम  समयावधि  हैं  कि  सरकार  ने  देश  की  रक्षा  का  क्या  प्रबंध

 किया  है  |  क्या  सरकार  हमें  यह  आश्वासन
 में  वृद्धि  करने  का  निवेदन  कर  रहे  हें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 दे  सकती  है  कि  देश  अचानक-आक्रमण का

 सामना  करने  को  तैयार  हू
 ?

 आधुनिक  हाथी
 किया  गया  तथा  सदन  द्वारा  प्रस्ताव  स्वीकृत

 यारों  के  अतिरिक्त  जो  आप  को  अन्य  देशों  से

 मोल  लेने  पड़  सकते  क्या  आप  ने  देश  में

 जन-शक्ति  को  संगठित  करने  का  प्रयत्न

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 किया हूँ  ?

 सम्बन्धी  प्रस्ताव
 म  दय  पीठासीन

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  हमਂ  राष्ट्रपति के

 अभिभाषण  पर  धन्यवाद  के  प्रस्ताव
 क्या आप  ने  किसी  भी  रूप  में  जनसाधारण

 तथा  उस  के  संशोधनों पर  अग्रेतर  विचार

 करेंगे  ।
 तथा  यह  देखने  के  लिये  कि  वे  युद्ध  के  समय

 श्री  यह  ato  पटनायक  :
 आप  के  सहायक  उन  की  सहायता  लेने

 वर्तमान  पाक-अमरीका  समझौता  तथा
 का  कोई  प्रयत्न  किया  है  ?  आप  के  लिये  यह

 अन्य  समस्याओं  की  दृष्टि  से  हमें  wh  बहुत  उचित  था  कि  आप  देश  में  अपने  हज़ारों

 सी  बातों  में  विश्वास  करना  चाहिये  ।  हम  भूतपूर्व  सैनिकों  से  लाम  उठाते
 ।

 यदि  आ



 १९३  राष्ट्रपति  १८  फरवरी  SSay  के  अभिभाषण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  ay

 सीਂ

 अपितु  देश  की  शक्ति  को  संगठित  करने  का
 हमारा--विरोधी  दल  वालों  का--विश्वास

 a  |
 नहीं  करते  तो  आप  तथा  आप  के  मित्र  देश  प्रश्न

 को  संगठित  करने  का  प्रयत्न  कर  सकते  थे  |
 इस  सम्बन्ध  में  में  युद्धास्त्र-उत्पादनਂ  के

 आप  देश  की  अगवाई  करें  तथा  किसी  भी
 बारे  में  भी  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  हमारा

 आकस्मिक  बाहर  से  होने  वाले

 किसी  भी  आक्रमण  का  सामना  करने  के  लिये

 विचार  हूँ  कि  देश  में  युद्धास्त्र-उत्पादन  उचित

 रूप  से  नहीं  हो  रहा  है  तथा  हम  चाहते  हैं  कि

 एक  नई  व्यवस्था  बनायें  |  क्योंकि  आक्रमण

 केवल  बड़ी  बड़ी  सेना  क  ही  नहीं  होगा  अपितु

 इस  में  वुद्धि  की  जाये  |  इस  में  सन्देह  नहीं

 कि  आप  सैनिक  तथा  असैनिक  दोनों  ओर  ही
 विमानों  के  साथ  साथ  जासूसों  के  द्वारा  भी

 विदेशी  परामर्शदाताओं  पर  बहुतਂ  विश्वास

 होगा  |  में  डर  उत्पन्न  करने  या  आप  की
 कर  रहे  हैँ  ।  परन्तु  जब  पाकिस्तान  अमरीकी

 नाई  बढ़ाने  का  प्रयत्न  नहीं  कर  रहा  हूं  अपितु
 सहायता  प्राप्त  कर  के  इस  देश  पर  आक्रमण

 चाहता  हूं  कि  आप  स्थिति  का  ध्यान

 करें  तथा  उस  के  लिये  तैयार  रहें  ।  उस  के
 कर  रहा है  तो  आप  उन  पर  कब  तंक  विश्वास

 कर  सकते  हे  ?
 लिये  केवल  सेना  की  ही  आवश्यकता  नहीं

 होगी  अपितु  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  जहां  तक  आज  के  विचार  fara  का

 संबंध  म॑  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान यथोचित  रूप  में  संगठित  जन-दफ़्ती  का  होना

 आवश्यक  होगा  ।  स्थिति  में  आप  को  राष्ट्र  की  रक्षा  के  संबंध

 में  विचार  करना  हूं  तथा  आप  लापरवाही  का

 व्यवहार  नहीं  अपना  सकते  हैं  ।  यह  एक  स्वर्ण

 सहायक  सेना की  स्थापन
 अवसर हैं  जबकि  सरकार समस्त  देश  का

 करने के  विषय  में  गत  वर्ष  एक  प्रस्ताव  था
 समर्थन  प्राप्त  कर  सकती  है

 ।
 कुछ  मित्रों  ने

 हमें  बताया  गया  था  कि  इस  seer  के  लिये  कल  बताया  था  कि  इस  सम्भावी  खतरे  के

 सरकार  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  रही  थी  ।
 परिणामस्वरूप  राष्ट्रीय  एकता  महसुस  की

 पिछले  सत्र  में  जब  पाक-अमरीकी गठबन्धन
 जा  रही  है  तथा  देशभक्ति  का  संचार हो

 की  बात  काफ़ी  बढ़  गयी  थी  तो  कुछ  सं सत् सदस्यों
 रहा  है  ।  यह  खेद  की  बात  है  कि  आप  इस

 की  एक  बैठक  हुई  तथा  हम  ने  रक्षा  मंत्रियों
 सुअवसर  से  यथोचित  लाभ  नहीं  उठा  रहे  हैं  ।

 से  प्रार्थना  की  थी  कि  वे  हमारे  विचार  gat

 के  लिये  उस  बिचार  विमर्श  में  भाग  लें  |  at  एच०  एन०  मुकर्जी
 Lo

 परन्तु  उन्हों  ने  उस  में  भाग  नहीं  लिया  ।  उत्तर-पूर्व  )  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के

 हम  यह  नहीं  चाहते  थे  कि  वे  रक्षा-रहस्यों  सम्बन्ध  में  में  अपने  संशोधन  द्वारा  इन  बातों

 भादि  को  बतायें
 |

 परन्तु  अब  हमें  बाध्य  हो  की  ओर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 :

 कर  सदन  में  रक्षा  मामलों  पर  बोलना  पड़

 रहा  है
 ।

 हमें  महसूस  होता  है  कि  सरकार  (१)  पाकिस्तान-संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  के

 बीच  हाल  ही  में  उत्पन्न  हुए  सम्बन्ध
 et  बेकार  ही  उस  स्थिति  की  ओर  ढकेलने

 का  प्रयत्न
 कर  रही  है  जिस  में  हमें  बाध्य  से  खतरा ।

 हो  कर  होने  वाले  आक्रमण  तथा  उस  का  (2)  तटस्थ  राष्ट्र  पुनरावर्तन  आयोग  तथा

 सामना  कसे  किया  के  बारे  में  कुछ  कहना  संरक्षक  कटक  द्वारा  कोरिया  में  वास्तविक

 पड़े  ।  ag  वास्तविक  युद्ध  का  cet  नहीं  है  निबटारा  करने  के  सम्बन्ध  में  असफलता
 |
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 (3)  कुम्भ  मेले  की  दुखद  दुर्घटना  के  उन  की  देख  भाल  के  लिय  ही  तीन  हजार

 विक  रूप  को  न  समझना  तथा  भविष्य  पुलिस  वालों  को  काम  पर  लगा  दिया  गया

 में  ऐसी  दुर्घटना  न  होने  देने  के  सम्बन्ध  था  ।  में  पूछ  सकता  हैं  कीचड़े  वह  व्यक्तियों

 में  लोगों  को  आश्वासन  a  देना  ।  के  पीछे  इतनी  पुलिस  क्यों  लगाई  गई  ?

 सन्तोषजनक  मुझे  यह  कहते  हुए  शर्म  आती  है  कि (४)  सीमा  आयोग  का

 संगठन |
 उसी  दिन  सरकारी  भवन  में  इन  बड़े  बड़े

 लोगों  ने  दावत  उड़ाई  |  और  तो  प्रधान

 (५)  देश  में  अनाज  की  बे रोजगारी
 मंत्री  तो  शाम  को  ही  चुनाव  दौरे  पर  निकल

 तथा  मन्दी  पर  ध्यान  न  देना  ।  गये  ।  में  पूछ  सकता  हुं  कि  क्या  प्रधान  मंत्री

 जिन  मोटी  मोटी  बातों  की ओर  में  का  इस  प्रकार  दुर्घटनास्थल  से  चला  जाना

 आप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  उन्हें
 ठीक  था  ?

 में  ने  ऊपर  बतलाया है  और  इन में  से  में

 सब  से
 पहले  कुम्भ  मेले  की  दुर्घटना  को  लेता

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  इस  दुर्घटना

 की  जांच  के  लिये  जो  जांच  कमेटी  नियुक्त कलकत्ते  में  जो  गोलीकांड  हुआ  है  उस

 को  सरकार  किसी  भी  प्रकार  उचित  नहीं
 की  हू  उस  के  निर्देश  पद  बहुत  ही  सीमित

 रखे  गये  हैं  तथा  कमेटी  में  गैर-सरकारी
 ठहरा  सकती  है  ।  कुम्भ  मेले  की  दुर्घटना

 को  बचा था  जा  सकता  था  ।  पहले तो  इस
 व्यक्तियों  की  संख्या भी  अधिक  नहीं  है  ।

 बात का  प्रचार  किया  गया  कि  अधिक  से
 इस  में  हमारा  कोई  विश्वास  नहीं  है  |

 इस  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  प्रबन्ध
 अधिक  लोग  संगम  पर  स्नान के  आयें

 और  सरकार  को  आदा  थी  कि  लगभग  ६०
 को  देखने  से  पता  लग  जाता  है  कि  आजकल

 की  हमारी  सरकार  नागरिकों  किस
 लाख  व्यक्ति  आयेंगे  ।  लेकिन  इन  व्यक्तियों

 के  लिये  प्रबन्ध  किया  गया  वह  जरा  भी
 प्रकार  से  उपेक्षा  करती  है  ।  वर्तमान  सरकार

 धर्मनिर्पेक्ष  होने  का  दावा  भरती  ।  मगर संतोषजनक  नहीं  था  ।  यद्यपि  राष्ट्रपति  तथा

 प्रधान  मंत्री  दोनों  ही  ने  मृत  व्यक्तियों  के
 न  तो  वह  va  निर्पेक्ष  हे  और  न  ही

 तंत्रात्मक  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जिन  लोगों
 प्रति  अपनी  सहानुभूति  प्रगट  की  किन्तु

 उन  के  वक्तव्यों  से  पता  लगता  ह
 ने  कुम्भ  मेले  का  प्रबन्ध  किया  था  उन  के

 विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की  जाये  तथा  दुर्घटना कि  लाखों  की  भीड़  में  ऐसा  हो  जाना  कोई

 असाधारण  बात  नहीं  थी  ।  में  मरने  वाले  व्यक्तियों  के  सम्बन्धियों  को

 हर्जाना दिया  जाये  ।

 इलाहाबाद  के  वकील  संघ  ने  दुर्घटना

 के  दूसरे ही  दिन  अपने  एक  संकल्प में  यह  धर्मं  निरपेक्षता  के  सम्बन्ध  में  में  आपका  प्यार

 कहा  था  कि  एसी  दुर्घटना  को  बचाया  जा
 न्नावनकोर-कोचीन  में  होने  वाले  चुनाव  की

 सकता  था  यदि  कुम्भ  मेले  का  प्रबन्ध  ठीक  ओर  दिलाना चाहता  हूं  ।  वहां  पर  गिरजों में

 से  किया  गया  होता  तथा  पुलिस  वालों  को  उपदेश दिये जाते हूँ कि दिये  जाते  हैं  कि  वामदलों के  संयुक्त

 बड़े  बड़े  लोगों  के  पीछे
 न

 घूमना  कड़ता  ।  दल  को  वोट  न  दी  जाये  ।  गजटਂ  में  छापा

 यहां  तक  कि  तरफा  रास्ताਂ  वाले  जाता है  कि  वामपक्ष  वालों  को  वोट  देना
 फप

 साधारण  नियम  का  भी  पालन  नहीं  किया  इस  तरह  धर्म  की  आड़  ली  जाती  है
 ।

 गया  था  |  जब  राष्ट्रपति स्नान  कर  रहे  थे  तो  फिर  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं
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 कर  रहीं  ह्  इन  बातों से  पता  लग  है  ७  उ
 हो  ही  गई  थी  ।  आपको यह  याद  होगा ही  कि

 कि  वर्तमान  सरकार  कितनी  धम  निर्पेक्ष  है  हमारे  देश  में  श्री  और  श्री  डिक्सन  आये

 जिन्होंने  भारत  के  प्रति  अपनी  सहानुभूति
 अब  में  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  तथा

 और  सद्भावना  प्रकट  करने  में  कोई  कसर

 पाकिस्तान  के  बीच  उत्पन्न  होने  वाले  सम्बन्ध
 नहीं  छोड़ी  थी  परन्तु  बाद  में  यहीं  लोग  थे

 को  लेता  हूं  ।  यद्यपि  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने
 जिन्होंने  पाकिस्तान  में  जाकर  अमरीकी

 अपने  भाषणों  में  इस  प्रकार  के  समझौते का  स्तान  समझौते  की  तैयारियां  कीं  ।  हमें  यह

 विरोध  किया  है  फिर  कांग्रेस  में  कुछ  लोग
 भी  याद  रखना  चाहिये कि  पाकिस्तान  के

 अब  भी  ऐसे  हैं  जो  चाहते  हें  कि  हम  भी  प्रधान  मंत्री  हमें  अमरीकी  सहायता  स्वीकार

 रिकी  सहायता  स्वीकार  में  यह  कहना
 करने  के  लिये  ताना  दे  सकते  हमें  अमरीकी

 चाहता  हूं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  ने
 गुट  का  पिट्ठू  भी  माना  जाता  है  ।  हमारी

 पाकिस्तान  को  वैसे  ही  सहायता  नहीं  दे  दी

 स्थिति  अजीब  सी  हो  गई  है  और  इसीलिये

 इसमें  भी  उसकी  चाल हैं
 ।

 लोग  देश  के  चारों  ओर  के  खतरों  के  बारे  में

 चिन्तित  हमारी  तथाकथित  तटस्थ  नीति

 यह  सहायता  हम  दोनों  देशों  के  लिये  भी  सफल  नहीं  रही  है  ।  इसीलिये  मेरा

 खतरनाक  है  ।  इसलिये  हमें  ऐसा  प्रयत्न  यह  कहना  हूं  कि  जब  तक  हम  अमरीकी

 करना  चाहिये  जिससे  हम  अमरीका  के  इस  साम्धाज्यवादियों  के  चंगुल  से  टूर  नहीं

 षड़यंत्र  जिसके  द्वारा  वह  सारे  विश्व
 पर  तब  तंक  हम  इस  खतरे  से  बचने  के  f  लय

 बासन  करने  की  इच्छा  रखता  बच  सकें  और  जनता के  प्रति  अपना  उत्तरदायित्व

 हमारे  लिये  यह  सोचे  बैठ  बिना  बड़ी  भारी  निभा नहीं  सकेंगे  ।

 ग़लती  होगी  कि  सारा  मामला  बिना  किसी

 में  अब  थोड़ा  सा  कोरिया  जिक्र करूंगा चिन्ता  के  सरकार  के  हाथ  में  छोड़ा  जा  सकता

 भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  में  तटस्थ  राष्ट्र  आयोग  के  जनरल

 झौते के  खिलाफ  केवल  विरोध  करने से  तिमय्या  और  भारतीय  संरक्षक  कटक  के  प्रति

 अमरीका  का  खतरो  दूर  नहीं  हो  सकता
 |  कोई  अप्रश्नंसात्मक दाऊद  नहीं  कहना  चाहता

 हमें  यह  याद  रखना  है  कि  इस  विरोध  के
 साथ

 मुझे  मालूम  हैं  कि  उन्हें  बड़ी  कठिन  परिस्थितियों

 साथ  सरकार  ने  अमरीका  से  आर्थिक  में  काम  करना  पड़ा  था  और  उन्हें  बार  बार

 झौते  भी  किये  हैं  ।  वास्तव  में  हमने

 Kes
 ग़लत  काम  करने  के  लिये  मजबूर  भी  किया

 गया  था  परन्तु  में  इतना  ज़रूर  कहूंगा  कि  तटस्थ

 अमरीकी  फर्मों  को  काफ़ी  रियायतें  दी  हूं  और  राष्ट्र  प्रत्यावहन  आयोग  के  अध्यक्ष  ने  और

 हमारे  देश  में  तथाकथित  अमरीकी  विशेषज्ञों  हमारी  संरक्षक  कटक  ने  ज़रूरत  से  ज्यादा

 की  भरमार हैं  ।  हमारी  यह  नीति  बहुत  दब  कर  काम  किया  ।  इसीलिये  कई  महीने

 खतरनाक है  ।  ये  हमारी  प्रसाद  पहले  अमरीकनों  ने  २७,०००  युद्धबंदियों

 भी  करते  जाते  हमारे  प्रधान  मंत्री  का
 को  भाग  जाने  दिया  था

 ।
 हमें  मालूम हे  कि

 गान  भी  करते  जाते  हें  और  साथ  साथ  हमारे  जनरल  तिमय्या  को  कितनी  परेशानी  हुई

 fara की  योजनायें  भी  तैयार  करते हैं  थी  जब  ag  बन्दियों  को  समझाने  के  लिये

 के  षड़यंत्र  को  ही  यदि हम  नियत  ९०  दिनों  में  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  की

 समय  पर  नहीं  चेत  जाते  तो  उनकी  चाल  qet  चालबाजियों  के  कारण  केवल  १०  दिन  हल काय
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 हो  सका  ।  हम  अवद्य  लज्जित  हुये  होंगे  जब  अमरीकी  समझौते  ने  हमारे  सामने  यह  चीज

 २२  जनवरी  को  हजारों  युद्धबन्दी  अमरीकी
 स्पष्ट  कर  दी  हैं  परन्तु  फिर  भी  हम  अपनी

 कमान  को  वापिस  किये  गये  थे  ताकि  वे  सीमा
 आंखें  बन्द  किये  हुये  हम  लोगों  में  अभी

 री  या  डाइंग-काई-दोक  के  अनुयायियों  के  साथ
 यही  भावना  है  कि  सरकार  पर  ही  सब  कुछ

 छोड़

 मिल  जायें  ।  यह  सब  हमारे  जनरल  के  इस
 दिया  वह  जो  करेगी सो

 ठीक

 बात  के  जानते  हुये  हुआ  था
 कि  यह  चीज़

 नियमों

 कांग्रेस  के  बड़े  बड़े  ने  ता  कहते  हें  कि  हमें  सब  कुछ को  वास्तविक  भावनाओं  के  विरूद्ध  है  |  ये

 बातें  ऐसी  &  जिनसे  ed  चिन्ता  होती  हं  ।  प्रधान  मंत्री  पर  छोड़  उनके

 हाथों  में  हम  सब  सुरक्षित  परन्तु में  यह कल  ही  आपने  पढ़ा  होगा  कि  जनरल  तिमय्या

 को  किस  तरह  उन  लोगों  जिन  के  ख़िलाफ  कहूंगा  कि  fam  इतना  ही  काफी  नहीं

 क्योंकि  अमरीका-पाकिस्तान-समझौता  कोई हत्या  का  अपराध  निश्चत  हो  चुका

 रिकी  कमान  को  सौंपना  पड़ा  |  जनरल  ऐसी  चीज़ नहों  है  जो  एक  दम  से  हमारे  सामने

 तिमय्या  को  विरोध  दिखाते  हुये  एसा  करना  आ  गई  हो  ।  यह  एक  पुराना  षड़यंत्र  है  जिसकी

 पड़ा ।
 में  पूछता  हूं  fader  क्यों  हुआ  ?

 वर्षों  से  तैयारी  की  जा  रही  हू  ।  यह  वह  जाल

 हम  उनसे  इतना  क्यों  दबते  ह  ?  इसकी  वजह  है  जिसे  इस  देश  के  ब्रिटिश  पूंजीवादी  और

 fam  यही हे  हम  अमरीका  के  साथ  इतने  ज्यादा
 उनका  साथ  देने  वले  स्वार्थी  लोग  बहुत

 धुले  मिले  हैं
 कि  हमारे  लिये

 पहले  से  बिछा  रहे  हें  और  जिनके  कार्यों  से

 पुत्र
 क

 अपनी  बात  कहना
 भी

 मुश्किल  हो  गया
 हमारी  अर्थ  व्यवस्था  का  विनाश  हो

 है
 ।  हम  कोई  काम  अपनी  इच्छानुसार या

 अपने  विवेकानुसार  नहीं  कर  सकते  ।  हमें
 रहा  तो  हमारे  सामने  बड़ा  भारी

 खतरा

 जिससे  हमें  हर  क़ीमत  पर  बचना  हू
 चाहिये  कि  हम  इस  अमरीकी  गुट  से  अलग

 हो  कर
 दू  ढ़तापुवंक  अपनी  नीति  का  अनुसरण  aa  अपनी  रक्षा  के  लिये  तैयार  होना  हमें

 में  जानता  हूं  कि  भारतीय  अध्यक्ष को  अमरीका  की  मित्रता  प्राप्त  करने  के  बदले  में

 बड़ी  कठिनाइयों  मे  काम  करना  पड़ा  परन्तु  काश्मीर  सौंप  देने  के  सुझाव  का  डट  कर

 उन्हें  कुछ  दृढ़ता  से  भी  काम  लेना  चाहिये था  बला  करना  में  ने  २९  १९५४

 को  इक पे  जिसे  बिड़ला अब  इसका  एक  इलाज  यही  कि

 पुर्व  में  शान्ति  रखने  के  सम्बन्ध  में  पांच  बड़ी  चलाते  एक  संपादकीय  लेख  पढ़ा  जिसमें

 शक्तियों  का  एक  वास्तविक  सम्मेलन  बुलाया  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  अमरीकी  मित्रता

 में  चाहता हूं  कि  हमारी  सरकार  आगे  को  बनाये  रखने  के  लिये  हमें  काश्मीर  को

 बढ़  और  इन  देशों  के  नेताओं  को  सम्मिलित  दे  देना  चाहिये  |  इस  तरह  की  बातें  कही

 करवा  कर  विश्व  में  शान्ति  स्थापित  करने  जा  रही  ह  जिसका  नतीजा  यह  है  कि  हम  अपने

 में  अपना  योग  दे  ।  आप  को  एक  विचित्र सी  स्थिति  में  पाते हें

 अमरीका  के  संबंध  में  हमारी  कमजोर
 हमारे  देश  के  लोगों  को  स्थिति  की  गम्भीरता

 के  विषय  मं  ज्ञान  नहीं  कराया  जाता  |

 नीति  कोई  अचानक उत्पन्न  नहीं हुई  है  ।
 इसीलिये में  यह  कहता  हूं  कि  राष्ट्रपति के

 इसका  कारण  यह  ह  कि  हमारी  अथ  व्यवस्था

 भी  बहुत  कुछ  ea  तक  ब्रिटिश  पूजी  पर  और
 अभिभाषण  में  इस  बातਂ  का  कोई  संकेत

 विदेशी  पूंजीपतियों  के  साथ  मिले  हुये  देश  के  नहीं  किया  गया  कि  देश  कि  वास्तविक

 स्वार्थी  पक्षों  पर  आधारित  हैं  ।  आवश्यकतायें  क्या  हें  और  किस  तरह  सरकार



 २०१  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  १८  फरवरी  १९५४  स्थगन  प्रस्ताव  २०२

 सम्बन्धी  प्रस्ताव

 qo  सी
 ०  पटनायक

 ~
 को  अपनी  आन्तरिक  एंव  ate a  नीति  दि  कि उज्र  बनाने  से  साम्यवादी  दल  का  उद्देश्य  पूरा

 वेतनमान  परिस्थितियों  को  दृष्टि में  रखते  हो  सकता है  ।

 पुनर्निर्माण  करना  चाहिए  ।  राष्ट्रपति
 दूसरे  पदच्छद  में  कहा  गया  ह  कि  सब

 के  अभिभाषण  में  आत्म  की  जो  भावना
 वैध  साधनों  का  प्रयोगਂ  करते  हुए दल

 की

 हमें  उसे  दूर  करना  i  इस  अभिभाषण से  अवैध  व्यवस्था  को  भी  अत्यधिक
 एक  बात  यह  स्पष्ट  हो  जाती हँ  कि  जिस  शाली  बनाना  आवश्यक  है  ।
 ढंग  पर  हमारा  क्त्तमान  शासन  चल  रहा

 समय  तंक हू  उसे  हमारी  जनता  अधिक  तीसरी  बात  यह  कही  गई  है  कि  सब

 सहन  नहीं  कर  सकेगी  |  औपनिवेशिक  देशों  में  वर्ग  ag  एक  बड़ा

 डा०  एस०  एन०  fag  पूर्व  )
 :  साधन है  ।  परन्तु  जीत  के  लिए  केवल  यह

 साधन  पर्याप्त  नहीं  ।  इसके  साथ  ही साम्यवादी  दल  के  उपनेता  में  गालियों  की  बौछाड़

 करने  जो  साहस  है  में  उसका  मुकाबिला  मजदूर  वर्ग  कीं  व्यापक  हड़तालें  और

 नगरों  में  मजदूरों  का  सशस्त्र  विद्रोह--एस्से  बड़े करना  निदेशक  हूं  ।  में  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  के  संबंध  में  केवल  कुछ
 साधनों  का  भी  प्रयोग  करता  चाहिए  ।  इस

 ase  कहूंगा  |  प्रकार  दो  मूल  अर्थात्  कृषकों  का

 वर्ग  युद्ध  और  नगरों  में  मजदूरों  के  विद्रोह
 स्वेप्रथम  हम  राष्ट्रपति  आभारी

 का  एक  साथ  चलाना  अत्यावश्यक  है  |

 हू  कि  उन्होंने  आज  हमारे  समक्ष  जो  खतरे

 हूँ  उनकी  ओर  हमारा  ध्यान  दि  oR  |  उस  में  चौथी  बात  यह  है  कि  नगरों  में हे  ।

 कुछ  खतरे  बाहर  से  हें  और  कुछ  हमारे  गुह  मजदूरों  के  विद्रोह  और  व्यापक  हड़तालों  सें

 सरकार  अपनी  शक्तियों  को  केन्द्रित  नहीं  कर क्षेत्र  में  भी  मध्यक्षेत्र  के  खतरों  अर्थात्

 कलकत्ता  की  घटनाओं  कें  संबंध  में  कुछ
 सकेगी  और  नष्ट  हो  जायेगी  ।  सरकार

 की  सशस्त्र  सेनाओं  में  भी  क्रान्ति  की  ज्वाला
 कहुंगा  ||

 प्रज्वलित  होगी
 ं  उगी

 गत  जुलाई  से
 में

 ने  वहां  देखा  कि  सारी

 खलबली  का  मल  कारण  साम्यवादी '  दल  ही  स्थगन  प्रस्ताव

 गलियों  में  निर्दोष  लोगों  पर  जो  बम

 फेंके  जा  रहे  थे  तो  वह  साम्यवादी  दल  का  एक
 कलकत्ता  को  परिस्थिति  पर  चर्चा  करनें  के

 लियें  सरकार  हात  प्रस्ताव  का  न  प्रस्तुत  करना
 संगठित  षड़यंत्र  था  ।  अब  भी  इसी

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  प्रस्ताव बात  को  दोहराया गया  है
 qt  चर्चा  करेंगे  |  चर्चा  आरम्भ  होने  से

 मदुराई  में  उनके  सम्मेलन  से  कुछ  पूर्व  मे  यह  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  कि  प्रस्ताव

 एक  प्रलेख  मेरे  हाथ  लगा  साम्यवादी  किस  प्रकार  और  इस  पर  किस

 दल  की  केन्द्रीय  समिति  के  सदस्यों  को  भेजा  प्रकार  की  चर्चा  हो  सकती  है  ।  यह  एक

 प्रकार  निन्दा-प्रस्ताव  है  ।  यद्यपि गया  था  ।  उसका  asa  साम्यवादी  दल  की

 हूँ  ।  उसमें  कहा  सारी  सरकार  के  प्रति  नहीं  परन्तु  कम  से

 गया  हं  कि  व्तंसान  भारतीय  राज्य  को  क्रान्ति  कम  सरकार  के  कुछ  मंत्रियों  के  विरुद्ध

 रा  ewes  का  लोकतन्त्रात्मक  प्रस्ताव  अवध्य  जैसाकि  प्रस्ताव
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 प्रस्तुत  करने  वाले  माननीय  सदस्यों  ने  सरकार  को  देता  ह  ।
 सरकार  के  उत्तर  के

 कहा  प्रस्ताव  का  प्रयोजन  सरकार  के  ala  मत  लिया  जायगा  |

 दुख जनक  व्यवहार  की  चर्चा  है  ।  कह  चर्चा

 कलकत्ता  की  घटना  के  सामान्य  प्रत  की
 डा०  लंका  सुन्दरम

 में  प्रस्ताव  करता  हू
 नहीं  हू  ।  इसलिए इसे  नियत  समय  में

 समाप्त  करने  की  आवश्यकता  है  ।  सदन  की  कायंवाही  स्थगित  की

 श्री  एस०  एस०  मोरे  ये  ताकि  इस  प्रत्यक्षतः  महत्वपूर्ण  विषय

 म  आपका  ध्यान  नियम  ८१  की  ओरਂ  दिलाना  पर  चर्चा की  जाये  कि  सरकार  ने  जोकि

 हुं  जिसमें  कहा  गया  कि  साढ़े  ६  इस  सदन  के  समक्ष  उत्तरदायी  कल

 बज  अथवा  वाद-विवाद  आरम्भ  होने  के  सत्ता  की  दुखद  घटनाओं  पर  चर्चा  के  लिय

 ढाई  घंटे  परे चा तू  प्रश्न  रखा  जा  सकता  है  ।  राज्य  परिषद  में  सहमति दे  दी  जब  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  म।ननीय  सदस्य  ध्यान  इस  विषय के  संबंध  में  इस  सदन  की

 रख  कि  अध्यक्ष  को  नियमों  का  पर्याप्त  ज्ञान
 भावनाओं  को  जानते  हुए  उसने  स्वयं  इस

 है  ।  प्रकार  की  चर्चा  के  लिये  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने

 यह  प्रस्ताव  विशेष  प्रकार  का
 की  कोई  कायंवाही  नहीं  की

 ह
 इसे  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  पुरःस्थापित  वर्तमान संसद्  के  इतिहास  यह
 किया  गया  था  और  सरकार  ने  इसे  स्वीकार  प्रथम  स्थगन  प्रस्ताव  ह  |  विशिष्ट  भावाथ

 कर  लिया  सभा  की  अनुमति  से  चर्चा के  के  कारण  मेरा  प्रस्ताव  सीमित  हैं  ।  इसलिये

 लिए  एक  घंटे  का  समय  निश्चित  किया  गया  में  कलकत्ता  की  घटनाओं  और  कल  जो  कुछ

 ह  इसलिए  इस  पर  स्थगन  प्रस्ताव  के  इस  सदन  में  और  जो  कुछ  दूसरे  सदन म
 रूप  म॑  चर्चा  नहों  की  जाएगी  |

 हुआ  उस  संबंध  में  प्रदान  नहीं  उठाऊंगा  |

 कछ  माननीय  सदस्य  मेरा यह  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  में
 प्रस्ताव  हू  ।

 प्रयोजन यह  है  कि  में  सदन  को  बता  सक  कि

 मंत्रिमंडल  के  विभिन्न  बीचਂ अध्यक्ष  अप  इसे  कुछ  भी

 दि
 परन्तु  इसकी  काला  वधि  एक  घंटा  सहयोग  नहों  =  इसी  प्रकार  सरकार  का

 दोनों  सदनों  के  साथ  तथा  सदनों  के साथ  ही  क्योंकि  यह  प्रस्तावਂ  एक
 a प्रकार  का  निन्दा  प्रस्ताव  इसलिए  में  रिक  संबंध  के  प्रति  व्यवहार  भी  ऐसा  नहीं  ष्

 हस
 पर  लम्बी  चर्चा  करने  की  अनुज्ञा  नहीं

 जैसा  कि  होना  चाहिये  ।  सदन  के  माननीय

 दे
 सकता  ।  एक  रट  के  पश्चात  इस  पर  नेता  न  पहले  बताया  ह  कि  कल  लगभग

 मत  लिया  जायेगा  इस  लिए  वक्ताओं  अगर  डेढ़  बज  माननीय  ग  ह  मंत्री  को  पता  लगा  कि

 भाषणों  की  संख्या  सीमित  करनी  होगी  ।  राज्य  परिषद्  में  कुछ  बातें हो  रही  है ं।
 जेसा  में  ने  पहले  कहा  यह  विषय

 सीमित  उस  लिये  उन्हें  वहां  अपनाई  जाने  वाली  प्रक्रिया

 कल  इस  सदन  में  क्या  हुआ  अथवा  अन्य  से  सहमत  होना  पड़ा  ।  इस  एक  बात से

 सदन  में  क्या  gut  इन  बातों  पर  हीਂ  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  सहयोग का  अभाव  है
 चर्चा  नहीं  होगी  ।  यह  चर्चा  केवल  सरकार  और  आपके  प्रति  इतनी  शिष्टाचार  की  भावन

 के  इस  सदन  के  प्रति  व्यवहार  के  सम्बन्ध  भी  नहीं कि  जो  प्रबंध  राज्य  परिषद  में

 में  होगी  ।  में  अध  धा  प्रस्तावों  अथवा  किय  जाते  वही  प्रबंध  इस  सदन  में  किये

 प्रस्ताव  के  समथंकों  को  अरर  आध  घंटा  जाय  |  मन  इस  बात का  ध्यानਂ  रखा  था
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 लंका

 far  स्थगन  प्रस्ताव  कीਂ  शब्दावली  दोनों  सदनों  मामलों  से  यह  प्रतीत  होता है  कि
 राज्य

 में  एक  हो  परन्तु  इसका  यह  फल  हुआ  कि  परिषद्  के  सम्बन्ध  में  मंत्रिमंडल  का  इस

 गुह  अर्थात् उस  सदन  के
 नेता

 ने
 राज्य  अर्थात्  के  प्रति  अनुचित  व्यवहार

 रहा  है  जिससे  इस  सदन  के  विशेषाधिकारों
 परिषद्  में  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  दे  दी

 परन्तु  इस  सदन  में  ऐसा  नहीं  किया  गया  |  का  उल्लंघन होता  है  |

 मेरा  सरकार  की  निन्दा  करने  का  यही  मूल
 एक  ag  से  अधिक  समय  हुआ  जब  कि

 आधार है  ।
 सदन  के  नेता  ने  एक  प्रस्ताव  रखना  चाहा

 इसमें कुछ  संवैधानिक  और  प्रक्रिया  कि  इस  सदन  लोकलेखा  समिति  में

 संबंधी  set  भी  सन्निहित  हें  ।  राज्य  राज्य-परिषद् के  कुछ  सदस्य  भी  सम्मिलित

 किये  जायें  ।  गत  वर्ष के  मई  मास  में  हुये षद्  के  सभापति  ने  यह  कहा  कि  यद्यपि  विधि

 तथा  व्यवस्था  और  दिक्षा  राज्य  विषय  हैं  पहले  दिन  के  वाद-विवाद  के  फलस्वरूप  यह

 परन्तु  इस  संबंध  में  जनसाधारण  के  भावों  प्रस्ताव  स्थगित  कर  war  और  फिर

 का  ध्यान  रखते  हुये  और  डा०  काटजू के  दो  लम्बे  सत्रों  के  गर चाए  सरकार
 ने

 यह  प्रस्ताव

 मद से म कल कल  ६  बजे म०  प०  इस  विषय  सदन  के  समक्ष  रखा  और  बड़े  अनुचित

 ढंग  से  जबरदस्ती  इसको  निपटा  दिया  ।
 पर  चर्चा  की  अनुमति  देता  हूं  ।  ठीक  इन्हीं

 कारणों  के  आधार  पर  इस  प्रस्ताव  को  यहां
 दूसरा  अवसर  वह  है  जब  मेरे  माननीय

 अनुमति नहीं  दी  गई  थी ।  सरकार ने  जब

 इसी  प्रकार  के  प्रस्तावਂ  की  चर्चा  के  लिये
 मित्र  विधि  मंत्री  ने  संयुक्त  प्रवर  समितियों

 के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  रखा  बिना

 राज्य  परिषद्  में  अनुमति  दे  दी  तो  वह

 कम से  कम  अध्यक्ष को  सूचना तो

 दूरदर्शिता  मूल  नियमों  को  ध्यान
 में

 न

 रखते  ga,  संविधान  तथा  इस  सदन

 दे  सकती थी  ।  अन्यथा वह  इस  सदन  में  भी  की  प्रक्रिया  का  कुछ  ख्याल
 न

 करते  .
 वैसी  ही  व्यवस्था  कर  सकती  थी  और  तभी

 सामान्य बहुमत  से--जो  के
 अथवा

 उसके  पश्चात्  वक्तव्य  दे  सकती  थी
 ।

 साथ  होता  है--प्रवर  समिति  सम्बन्धी

 इस  प्रस्ताव को  भी  इस  सदन में  ज़बरदस्ती यदि  सरकार  ने  उत्तरदायित्व

 समझा  होता  और  कल  इस  सदन  गरिमा  निपटा  दिया  गया  |

 के  प्रति  अपनी  fasat  प्रकट  होती  और
 अन्तिम  उदाहरण  संसद्  सदस्यों  के

 इस  बात  का  संकेत  fear  होता  उन्हें  क्षरों  और  उनके  वेतन  तथा  भत्ते  के  भुगतान
 दूसरे  सदन  में  क्या  करने  का  विचार  ह  तो

 सम्बन्धी  मिलीजुली  समिति  की  रिपो  का

 निस्सन्देह  वह  गर्मी  गर्मी  तथा  अन्य  बातें  नहीं  वास्तव  में  यह  रिपोर्ट  १९५२

 हुई  होतीं जो  कल  इस  सदन  में  हुई
 में  प्रकाशित हुई  और  १५  ¥S4R ३

 मेँ
 समझता  कि  इसमें  सदन  का  अपमान

 के  क्रम  पत्र  में  माननीय  विधि  मंत्री के  नाम

 @  |
 यह  प्रस्ताव  रखा  गया  था  ।  परन्तु  न  तो  इस

 यही  एक  अपितु  कई  और  ऐसी  रिपोर्ट  पर  ही  सदन  में  चर्चा  हुई
 और  न  ही

 धर्म  पत्र  पर  रखा  गया  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ बातें  हुई  हें  जब  कि  सरकार  ने  सदन  के  साथ

 अनुचित  व्यवहार  किया  है  ।  कम  से  कम  तीन  फिर  भी  दूसरे  सदन  के  अपने  लिये

 मामलों  के  बारे में  एसा  हुआ  है  ।  तीनों  पी०ਂ  का  आद्याक्षर  लिखते  हैं  ।  में
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 अध्यक्ष  की  गरिमा  बनी  रहे

 विस्तृत  बातों  में  नहीं  जाना  परन्तु  में

 सदन  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाना  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  के  प्रस्ताव  पर  कल

 आपने  कहा  था  कि  तो चाहत  हं  कि  सरकार  इस  सदन  के
 अधिकारों

 तथा  विशेषाधिकारों के  प्रति  केसे  गैर
 राज्यीय  सरकार  का  विषय  है  ।  यह  विधि

 और  व्यवस्था  मामला  है  ।  देश  के ज़िम्मेदारी  का  व्यवहार  करती  है  ।

 संवैधानिक ढांचे  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों

 आपने  कुछ  समय  पहले  ठीक  को  कुछ  जेन  होना  चाहिये  ।  प्रत्येक  राज्य

 कहा  है  कि  यह  निन्दा-प्रस्ताव  है  ।.  का  अपना  विधान  मंडल  होता  ह  और  में

 में  भी  इसको  निन्दा-प्रस्ताव  के  रूप  में  ही
 झता हूं  कि

 किसी
 राज्य  के

 स्वायत्त
 में

 केन्द्र

 रखना  चाहता हूं  और  निन्दा  इस  बात  की  द्वारा  हस्तक्षेप  करना  भूल  होगी  ।  जानकारी

 करनी हूँ  कि  सरकार  कैसे  अनुचित  ढंग  प्राप्त  करने  का  सेब  से  आसान  और  अच्छा

 से  इस  सदन  में  अपना  कार्य  चला  रही  है  ।
 तरीका  अधिसूचना वाला  प्रदान  है  ।

 में  याद  दिलाना  चाहता  हुं  कि  जब  आपने  कहा

 कि  यह  एक  निन््दा-प्रस्तावਂ  है  और  इस  पर
 जब  ७५  इस  प्रकार  का  स्पष्ट  आदेश

 मत  विभाजन  होगा  ।  तो  मेरे  कुछ  मित्र  बहुत  दे  दिया  है  तो  फिर  एक  मंत्री  अथवा  कोई

 प्रसन्न  हुये  ।  उनको  पता  हैं  कि  उनके  साथ  सदस्य  यह  किस  प्रकार  कह  सकते

 बहुमत  है  |  उनका  बहुमत  ही  क्यों  न  हो  फिर  आप  के  निर्णय
 के  विपरीत  में  कुछ  दाऊद  कहना

 भी  उससे  एक  गलत  प्रक्रिया  नियमानुकूल  तो  चाहता  हूं  1.0  कल  सरकार  बड़ी  विषम

 नहीं  हो  सकती  ।  उससे  सरकार  की  प्रतिष्ठा  स्थिति  में  दूसरे  सदन  के  सभापति  ने  सरकार

 बढ़ेगी  नहीं  ।  में  सदन  के  नेता  से  प्रार्थना  से  परामर्श  करने के  बाद  कहा  कि  में  इसकी

 करूंगा  कि  वह  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  करें  और  चर्चा  करने  की  अनुमति  यहां

 मान  लें  कि  गलती  हुई  उनकी  निष्पक्षता  भी  यही  बात  हो  सकती  थी  ।  यदि  यहं  बिल्कुल

 तथा  न्याय  प्रियता  विश्व  भर  मं  प्रसिद्ध  ही  राज्य  का  मामला  हे  तो  भला  किस  प्रकार

 और  यदि  वह  स्वीकार  न  करना  हम  इसकी  चर्चा  कर  सकते  हें  ;  क्यां  वे

 राज्य  सरकार  वाले  यह  न  कहेंगे  कि  केन्द्रीय तो  वह  हमें  हरा  सकते  हें  और  हम  हार  मान

 में  अपना  प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  रखता  मंत्री  को  हमारे  बारे  में  संसद्  में  चर्चा  करने

 की  कोई  दरकार  नहीं  है  ।  विरोध  पक्ष
 हूं  और  यह  बात  में  सदन  के  नेता  पर  छोड़ता

 हूं  कि  वह  इसे  स्वीकार  करें  या  न  करें
 ।  के  सदस्यों  को  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 राज्यीय  विधान-मंडलों  की  भी  अपनी  गरिमा

 श्री  रघु  रामिया  इस  श्रीताल  उनकी  भी  अपनी  प्रतिष्ठा  और  संविधान

 का  में  विरोध  करता  हूं  ।  अभी  डा०  के  अधीन  उनका  अपना  भी  कुछ  अस्तित्व  है  |

 सुन्दरम  ने  कहा  था  कि  यह  संयुक्त  भापने  ठीक  ही  कहा  कि  कलकत्ते  की  स्थिति

 दायित्व  का  मामला  है  ।  चाहे  वह  fafa  के  बारे  में  हम  विचार  नहीं  करेंगे  ।

 मंत्री हो ंअथवा  कोई  अन्य  मंत्री  किन्तु  जो  कुछ  एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं  कि
 भी  होता  हैं  उसका  सम्पूर्ण  दायित्व  सरकार पर  आजकल  यह  कहने  का  रिवाज़  सा  पड़  गया  है

 हम  सभी  यह  चाहते  हूं  कि  सदन  की  गरिमा  कि  यह  सरकार इस  सदन  के  साथ  सौतेली मां

 बनी  रहनी  चाहिये  ।  किन्तु  साथ  ही  में  के  समान  व्यवहार  करती  हर  बार

 यह  भी  चाहता हूं  कि  हम  विशेष  कार  पर  आरोप  लगाया  जाता है  ।  विरोधी

 रूप  से  यह  भी  चाहते  हे ंकि  संविधान  और  पक्ष  वाले  कहते  हैं  कि  राज्य  परिषद्  ने

 710  P.S.D.
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 कल  के  वाद-विवाद  तथा  उसके  बाद  की
 उदाहरण  रख  दिया  है  ।  किन्तु  उन  of

 स्थितियों के  बारे  में  ध्यान  रखना  चाहिये  कार्यवाही  को  देखते  सरकार

 जिनमें कि  वह  घटना  हुई  है  ।  इस  सदन  की  प्रतिष्ठा  के  प्रतिकूल  किसी  प्रकार

 के  व्यवहार  का  आरोप  नहीं  लगा  सकता  हूं  ।
 कल  आपने इस  बात  का  निर्देश  किया  था

 में  आपसे  भी  निवेदन  करना  चाहता
 कि  स्थगन  प्रस्ताव

 की  अपेक्षा  विरोधी  पक्ष

 aq  नियम  से  भी  लाभ  उठा  सकता  था  जिसके
 कि  इस  प्रकार  की  उलझन  से  बचने

 के  लिये  यह  अच्छा  होगा  कि  आप  faery  देने
 अनुसार  किसी  भी  मामले  को  सार्वजनिक

 के  पुर्व  सरकार  से  परामशं  कर  लिया  करें  |

 महत्व  का  बता  कर  आपका  ध्यान  आकर्षित

 किया  जा  सकता  था  और  आप  सम्बद्ध  मंत्री से  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  यह  संविधान

 ध
 पराजय  करते  और  सब  मामले  का  स्पष्टीकरण  कांग्रेस  सरकार  का  ही  बनाया  हुआ  है  ||

 हो  जाता  अनुच्छेद  ७५  (३)  के  अनुसार  मंत्रि-परिषद्

 को  लोक-सभा  के  प्रति  उत्तरदायी  ठहराया
 वे  ऐसा  कुछ  तो  करते  नहीं  ह  बल्कि  ७०

 गया  है  |  संविधान में  ही  लोक-सभा को
 स्थगन  प्रस्ताव रखते  हूं  ।  उस  पर

 श्री मान दि  जो  निर्णय  किया  वहं  भी  बहुत
 उच्चतर  स्थान  दिया  गया हैं  ।  राज्य-परिषद्

 तो  केवल  पूर्वावलोकन के  लिये  बनाई  गई
 अच्छा  है  ।  सरकार  ने  उसका  पालन  किया

 इस  सबन्ध  में  जो  संविधानिक  प्रश्न

 है  इसलिये मेरी  समझ  में  नहीं  आता  है  कि  उठ  खड़ा  हुआ  है  वह  यह  है  कि  यदि

 इसमें  निन्दा  का  प्रश्न  कहां  से  उत्पन्न  होता
 परिषद्  इस  निर्णय  पर  पहुंची  थी  कि  इस  विषय

 हु  विरोधी  दल  विशेष  कर  लंका
 पर  वाद-विवाद  आवश्यकता  हैं  तो  वह

 सुन्दरम  सरकार की  निन्दा  करने का
 वाद-विवाद  इस  सदन  में  होना  चाहिये  था

 इसके  अतिरिक्त  और  कोई  भी  आधार  नहीं
 न  fr  राज्य-परिषद्  में  ।  इस  सम्बन्ध  में

 मिल  सका  यह  भी  इस  सरकार  के  salar
 यदि

 की  ही  बात  है  ।  ऐसे  निन्दा  के  प्रस्ताव  इस
 प्रथम  अधिकर  लोक-सभा  का  था  |

 मंत्रि-परिषद्  का  विचार  था  कि  कलकते  की
 सरकार के  ठोस  आधार  को  स्पष्ट रूप  से

 घटनाओं  र्थ्य  परिषद्  में  वाद  विवाद
 प्रकट  करते  हें  |

 का  अवसर  देना  आवश्यक  है  तो  इस  प्रकार  के

 सरकार  ने  जेसा  रुख  अपनाया  था  वाद-विवाद  इस  सदन  में  और  भी

 उसको  देखते  हुये  यह  नितान्त  असंभव  था  कि  अधिक
 आवश्यकता  है  क्योंकि  मंत्रि-परिषद  जब

 सरकार  हस्तक्षेप  करके  कोई  बयान  देने  का  तक  अपना  स्पष्टीकरण  इस  सदन  के  सामने

 प्रस्ताव  रखती  |  ऐसा  करने  से  अध्यक्ष  उपस्थित  नहीं  करेगी  हम  अपना  उत्तरदायित्व

 पद  का  अपमान होता  नहीं  निभा  सकेंगे  ।  प्रत्यक्ष रूप  से  जनता

 विरोधी  दल  के  सदस्यों  को  विचार  के  सामने  जवाबदेही  करने  काਂ  उत्तरदायित्व

 हमारे  ही  ऊपर  है  ।  फिर  भी  मंत्रि-परिषद
 करना  चाहिये

 जो
 हर

 समय
 इस  सदन  की

 प्रतिष्ठा  का  राग  अलापा  करते  कि  कल  ने  जो  पक्षपात  किया है  as इस  सदन  के  पक्ष

 उन  में  से  कुछ  शर्मਂ  की  आवाज़  में  नहीं  वरन्  va  सदन  के  पक्ष  में  किया है

 लगा  जिस  व्यवहार  का  प्रदान  किया  जिसका  स्थान  गौण  है  ।  इस  प्रकार

 था  वह  इस
 सदन  प्रतिष्ठा  के  कहां  परिषद  ने  इस  सदन  के  प्रति  उपेक्षा  का

 हार  किया है  तथा  इस  सदन  के  अधिकारों  की
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 गंभीर  अवहेलना  की  है  ।  इसलिये  यह  ma  ald  जानने  का  पूर्ण  अधिकार  है  ।  सेना

 कथक  है  कि
 सदन  मंत्रि-परिषद  की  निन्दा  करे  ।  बुलाये  जाने  के  क्या  कारण थे  ?  विधि

 मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  था  कि  सरकार  राज्य
 दो  सदन  होने  पर  दोनों  में  किसी न  परिषद  को  अपने  विश्वास  में  लेना  चाहती

 किसी  प्रकार  की  प्रतिस्पर्धा  आरंभ  हो  ही  जाती

 परन्तु  लोक-सभा  के  सदस्यों  के  प्रति
 परन्तु  ऐसा  होने  पर  इस  सदन  के  अधिका  रों

 यह  भेद  भाव  क्यों  किया  जा  रहा है  ।
 को  ही  उच्चतर  स्थान  दिया  जाना  चाहिये

 मुझे  आपके  निर्णय  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  रक्षा  संगठन  मंत्री

 2  आपका  निर्णय तो  बिल्कुल ठीक  हैं  शायद  वहां  के  अधिक  जागरूक  हैं  ॥

 बात  तो  केवल  इतनी  हं  कि  मंत्रि-परिषद के

 लिये  उचित  यह  था  कि  वे  वाद  विवाद  को  श्री  एन०  alo  चटर्जी  :  हम  भी  उतने

 कार  करने  के  बाद  भी  कह  सकते  थे  कि  यह
 ही  जागरूक  हें  परन्तु  आप  इतने

 विषय  राज्य  सरकार  के  अधीन  है  इसलिये

 राज्य  परिषद  को  इस  पर  वाद  विवाद  करने

 परायण  नहीं  हं  परन्तु  सरकार  का  व्यवहार

 बहुत  विचित्र  है  ।  जनता  के  प्रतिनिधियों

 का  कोई  अधिकार नहीं  ह  ।  यह  मान कर  कि
 को  विश्वास में  लेने के  लिये  यही  सदन

 वे  उस  सदन  में  इस  विषय  वाद-विवाद
 सब से  उपयुक्त  स्थान  थां  ।  में  यह  मानता

 के  लिये  तैयार  उन्होंने  न  केवल  आपके
 यदि  आपस  में  कोई हूं कि  कलकत्ता  में

 निर्णय  का  ही  अपमान किया  वरन् इस  सदन
 समझौता  कर  लिया  गया  होता  तो  इस  रकत

 के  सर्वोच्च  विशेषाधिकारों  की  भी  अवहेलना  पात  को  रोका  जा  सकता  था  ।  सरकार  को

 इसलिये  इस  सरकार  की  निन्दा की  है  |
 सदन  को  विश्वास  में  लेने  के  इस  अवसर

 करना  आवश्यक  है  ।
 का  लाभ  उठाना  चाहिये था  ।  ऐसा  व्यवहार

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  )
 :  करने के  थान  पर  यदि  सरकार  इस  अवसर

 से  लाभ  उठाती  तो  बंगाल  समस्त  भारत
 हमें  अन्य  देशों  के  संवैधानिक  इतिहास  में

 जाने  की  आवश्यकता  नहीं  परन्तु  यह  तथ्य
 का  तथा  स्वंय॑  सरकार  का  ही  लाभ  होता

 सरकार के  इस  इस  भेदे भाव  के
 है  संसद  के  दोनों  सदनों  के  बीच  सरकार

 द्वारा  कुछ  भेद  भाव  किया  गया  है  ।  यह
 प्रति  केवल  खेद  हीਂ  प्रकट  किया जा  सकता है

 सरकार ने  जान  बूझ  कर  यह  भेद  भाव  किया अवांछनीय  है  |  द्विसदनीय  संविधान  में

 दोनों  सदनों  के  '  मध्य  मनोमालिन्य  उत्पन्न  है  और  इसकी  जितनी  भी  भत्संना  की

 जाय कम  है  ।  परन्तु  इस  सदन  की
 करना  अवांछनीय  हैं  ।  इसे  का  क्या  कारण

 है  कि  विधि  मंत्री  जो  किः  राज्य  परिषद्  में  प्रतिष्ठा  तथा  समस्त  देश  तथा  जाति  के  लाभ

 के  नाते  हमें  एक  स्वर  से  यह  कहना  चाहिये सदन  नेता हें  यह  कहते  हैं  कि  सरकार  इसके

 लिये  तैयार  है  परन्तु  इस  सदन  के  मंत्री  तथ्यों  हमें  सरकार  को  यह  बता  देना  चाहिये

 आगे  फिर  कभी  ऐसा  भेद  भाष  न  किया  जाये  ।
 को  बताने  की  उतनी  उत्सुकता  प्रकट  नहीं

 कर  रहे हैं  ।  att  एस०  वी

 कलकत्ते  में  स्थिति  बहुत  गम्भीर  श्री  रघुरामय्या ने  कहा  fe  स्थगन

 वहां  रक्तपात  सेना  बुलानी  पड़ी  है  प्रस्ताव  में  कोई  सार  नहीं  है  ।  में  इससे भी

 अधिक क
 i,

 दगा  कि  इसमें  स्पष्टता  ay  कमी और  कुछ  व्यक्ति मारे  गये  जनता के

 प्रतिनिधि  होने  के  नाते  हमें  सरकार  से  सारी  मुख्य  आरोप  यह  लगाया  गया  है  कि
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 एस०  वी
 ०  रामास्वामी  ]

 इस  सदन  के  साथ  सौतेली  मां  का  सा  व्यवहार  सकते थे  और  कोई  माननीय  मंत्री
 उस

 मांग

 की  पूति  कर  सकता  था
 ।  ।  संविधान  की

 किया  जाता  और  दूसरे सदन  पर  सब
 प्रकार

 से  कृपा  की  जाती  हैं  ।  यदि  वह  ऐसा  समझते  धारा
 ७५  (3)

 के
 अनुसार

 वे  इस
 सदन

 के

 सन्मुख  उत्तरदायी  हैं  और  वे  इसे  नहीं  भूलते
 हें  तो  वह  अविश्वास  प्रस्ताव  क्यों  प्रस्तुत  नहीं

 करते हैं  ?  प्रस्ताव की  अन्तिम  पंक्तियों
 में

 विरोधी  दल  ने  यह  सोचने  का  कष्ट  नहीं

 किया  कि  उसका  व्यवहार  अच्छा  नहीं  था  ।

 लिखा  गया  है  कि  वे  स्वयं
 इस

 प्रकार  की
 कल  उसका  कहते हुये  सदन  से  बाहर चर्चा के  लिये  प्रस्ताव  करना  नहीं  चाहते  थे  ।”

 अब  यह  दोषारोपण  किया  गया  है  कि  सरकार
 निकल  जान  बहुत  बुरा  काम  था  |  उसको

 प्रक्रिया  नियमों  का  पालन  करना  चाहिये  था  ।
 ने  स्वयं  स्थगन  प्रस्ताव  नहीं  रखा  है

 ।
 जैसा

 कि  डा०  काटजू  ने  कहा  यह  आपके  और  श्री
 मेरा  कहने  का  अभिप्राय यह  है  कि  उस ने

 मुकर्जी  के  बीच  का  वाद  विवाद  है
 और

 सरकार  इस  से
 व्यवहार

 किया  हूं  जो  इस
 सदन

 को  वक्तव्य  देने  का  समय  नहीं  मिला  ।  की  प्रतिष्ठा  के  अनुरूप  नहीं  है  ।  में  इस

 यदि  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  वास्तव  में  ऐसा  ही  प्रस्ताव  का  जोरदार  विरोध  हूं  और

 अनुभव  किया
 कि

 लोक  लेखा  समिति  आशा  करता  हूं
 कि

 सदन
 इसे

 बहुमत से  रद्

 और  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  प्रशन  पर  सदन  कर  देगा  ।

 पर  बहुमत  का  दबाव  डाला  गया  तो  में

 उनसे  पूछता  हुं  कि  क्या  तब  उन्होंने  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  मेँ  सदन  के  समक्ष  रखे  गये विभाजन  के  लिये  कहा  और  क्यां  उसके

 पारित  होते  समय  एक  भी  अंगुली  इसके  विरुद्ध  स्थगन  प्रस्ताव  का  औचित्य  सिद्ध  कर  सकता

 हूं  ।  कल  में  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की
 उठाई गई  थी  ?

 सूचना  दी  जिसकी  प्रतियां  सम्बद्ध

 डा०  लका  —  :  मत  विभाजन  हुआ  सदन  के  सचिव  अध्यक्ष  महोदय  के  पास

 था  और  मत  लिख  लिये गये  थे  ।  मुझे  २७  भेज
 दी

 गई  थीं
 ।  सदन  की  बैठक

 से  पहले  में

 मत  मिले थे  ।  अध्यक्ष  महोदय  से  इसके  सम्बन्ध  में  उनके

 विचार  जानने  के  fea  मिला  था  ।  इस

 श्री एस  ayo  राजस्थानी  :  जित  ढंग
 सदन  के  सदस्य  होने  के  अधिकार  का  उपयोग

 से  प्रस्ताव  रखा  wat  है  उसका  विरोधी  दल  के

 लिये  भी  कोई  लाभ  नहीं  हे  ।  जिन  बातों  में

 करते  हुये  q  ने  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  था

 में  घबराता  था  कि  कहीं  स्थगन  प्रस्ताव  को
 सरकार  ने  दोनों  सदनों  में  अन्तर  किया

 अनियमित  न  घोषित  कर  दिया  परन्तु
 उन  विषयों  की  सुची  तैयार  करके  रखनी

 इस  मामले की  ओर
 सदन

 और  देश
 का  ध्यान

 चाहिये  और  तब  aia  faara  की  मांग  आकर्षित  करने  का  केवल  यही  शीघ्रकारी

 की  जानी  चाहिये थी  ।  इस  प्रकार  बिना
 उपाय  में  दोनों  सदनों  के  बीच  अन्तर

 कारण  सरकार  के  विरुद्ध  अविश्वास  प्रस्ताव  पैदा  करना  नहीं  चाहता  और  यह  भी  नहीं

 रखना  उचित  नहीं  है  ।  अबਂ  दोषारोपण
 कहता  कि  सरकार ने  एक  सदन

 के
 पक्ष  में

 यह  किया  गया  ह  कि  सरकार ने  इस  सदन  में  निर्णय  दिया हू  ।  में  केवलਂ  यही  कहना  चाहता

 इसका  वर्णन  नहीं  किया  है  ।  उसके  लिये
 हूं  कि  इस  सदन  द्वारा  और  देश  द्वारा जो

 दूसरी  प्रक्रिया  वह  सदन  की  प्रक्रिया  प्रकट  की  गई  सरकार  उसके

 के  अनुसार  वक्तव्य  दिये  जाने  की  मांग  कर  विषय  में  अपना  उत्तरदायित्व  नहीं  समझती



 स्थगन  प्रस्ताव  १८  फरवरी  १९५४  २१६ २१५

 साधारणतया  ऐसा  होता  है  कि  स्थगन  करना  आता है  और  हमने  ...  अपने

 प्रस्ताव  के  रखे  जाने  पर  सभापति  महोदय  हार  से  अध्यक्ष-पद  का  आदर  किया  है  ।

 सरकार  से  उसके  सम्बन्ध  में  यदि  उसको  उस  कलਂ  आपके  निर्णय  देने  के  पश्चात्  हमਂ  आगे

 मामले  में  कुछ  कहना  होता  हूं  तो  कुछ  कहने  की  कार्यवाही  पर  अपने  आपको  केन्द्रित  नहीं

 के  लिये  कहते  इस  मामले में  सरकार  कर  सकते  इसलिये  हमਂ  सदन  छोड़  कर

 को  बहुत  कुछ  कहना  चाहिये  परन्तु  उसने
 बाहर  चले  गये  जो  पूर्णतया  संसदीय  प्रक्रिया

 एक  दाऊद  भी  नहीं  कहा  है  ।  अपके  साथ
 के  अनुसार  यदि  सदन  नेता  अथवा

 बातचीतਂ  करके  में  यह  जानना  चाहता  था  कि
 कोई  अन्य  व्यक्ति  यह  कहता  है  कि  हमारा

 क्या  नियमों  के  परिस्थिति  अनुकूल  निर्वाचन
 व्यवहार  सदन  की  प्रतिष्ठा  के  अनुरूप  नहीं  था

 करने  के  लिये  आप  सहमत  या
 तो  आपको  नियमानुसार  हमारे  विरुद्ध

 परन्तु  सरकार  ने  कोई  उत्तर नहीं  दिया
 कार्यवाही  करने  का  अधिकार  है  ।  परन्तु

 हमें उस  समय  यह  पता  भी  नहीं था  में  उन  सब  लोगों  की  बात  को  गलत  समझता

 कि  सरकार  ने  उस  सदन  में  एक  वक्तव्य  देने

 और  वाद  विवाद  करना  स्वीकार  कर  लिया
 हूं  जो  ऐसा  कहते  हू ंकि  हमारा  कल  का

 हार  ठीक  नॉटी  था  ।  इसके  विपरीत  में
 इससे  यह  प्रकट  होता है  कि  सरकार  वाद

 कहूंगा  कि  सरकार  का  व्यवहार
 विवाद  के  लिये  तैयार  थी  ।  यदि  उसीਂ  प्रकार

 विहीन  और  वहू  जनता  को  परेशान  करने

 का  कोई  सुझाव  सरकार  की  ओर  से  रखा  जाता  वाले  मामले  की  ओर  ध्यान  नहीं  देती  है
 ।

 तो  अप  उस  प्रस्ताव  पर  वाद  विवाद
 इसीलिये  में  इस  बात  पर  जोर  देता  हूं  कि  इस

 की  स्वीकृति दे  देते  ।  सरकार ने  इस  पुर्णतया  स्थगन  प्रस्ताव  को  पारित  किया  क्योंकि

 अ-उत्तरदायी  ढंग  से  व्यवहार  किया  और
 इसी  ढंग  से  सरकार  के  इस  अप कृत्य  की  निन्दा

 यह  पहला  ही  अवसर  नहीं  है  ।  कलकत्ता
 की  जा  सकती  में  इतना  ही  कहना

 में  हुये  गोलीकांड  के  विषय  में  सदन  में  अल्पਂ
 हूं  कि  सरकार  ने  बंगाल  की  जनता  की

 आवाज

 वाद-विवाद  के  लिये  सरकार  ने  aga  कठिनता

 से  स्वीकृति  दी  थी  ।  इससे  प्रकट होता  है

 की  जिसका  हम  प्रतिनिधित्व  करते

 ध्यान  नहीं  दिया  है  ।
 किः  सरकार  जनता  और  देश  की  कठिनाइयों

 और  आवश्यकताओं  के  प्रति  अ-उत्तरदायी तथा
 जब  हम  रोष  में  होते  तो

 हमारा

 निष् क्रम है  |
 व्यवहार  बहुत  संतुलित  नहीं  हो  सकता

 इसीलिये  में  स्थगन  प्रस्ताव का  समन

 मेरे  विरुद्ध  यह  आरोप  लगाया  जाता  करता हूं  ।

 हू  कि  मेरा  व्यवहार  सदन  प्रतिष्ठा  के

 अनुरूप  नहीं  आपने  स्वयं  निणंय  दिया
 डा०  काट जूं

 में  कुछ  सं  यमਂ

 के  साथ  बोलूंगा
 ।

 मेरे  अथवा  सरकार
 के

 और  जब  श्री  अलगु राय  शास्त्री  न ेऔचित्य

 प्रश्न
 उठाया  था  और  कहा  था  कि  में  ने  पूर्ण

 -  विरुद्ध  भेदभाव  करने  और  इस  सदन  की

 अवहेलना  करने  के
 जो

 अन्य  आरोप  लगाये तथा  नियम  विरुद्ध  तो  आपने कहा

 था कि  मुझे  वह  कहने  का  अधिकार  था  ।  गये  में  उन  का  पूर्ण  रूपेण  खण्डन  करता

 दुर्भाग्यवश  आपने  अपना  मत  नहीं  बदला  ।  और  आरम्भ  में  ही  में  यह  कह  देना  चाहती

 आपके  निर्णय  देने  के  हम  सदन  से  हूं  कि  इस  सदन  के  एक  सदस्य  की  हैसियत

 बाहर  चले  गये  ।  में  समझता g  कि  हमें  से  इस  सदन  की  मान  मर्यादा  मुझे  भी
 उतनी

 ही  प्रिय  है  जितनी  कि  विरोधी  दल  के
 किसी

 इस  सदन  की  प्रतिष्ठा के  अनुसार  व्यवहार
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 [ste

 सदस्य के  लिये  हो  सकती है  ।  में  अतिशयोक्ति  हू  ।  हम  सब  इस  प्रक्रिया  से  परिचित

 पूर्ण  भाषा  का  प्रयोग  नहीं  करना  चाहता हूं  सचिव  मेरे  घर  उन्होंने  मुझे  वह  दिखाया

 फिर  भी  में  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  इस  और  मेरा  विचार  पुछा  ।  में  ने  कहा  कि  यदि

 सदन  की  मान  मर्यादा  के  विरुद्ध  कोई  भी  नियम  इस  की  अनुमति  देते  हूं  और  यदि

 काम  करने  से  में  अपने  हाथ  काट  दू  सभापति  महोदय  इस  को  मंजूर  करते

 क्योंकि  यह  भारत  की  सम्पुर्ण-प्रभत्व-सम्पन्न  तो  मामला  समाप्त  हो  जायेगा
 ।

 में
 उस

 wae  है  |  यदि  कल  मुझे  इसਂ  बात  का  भान  सदन  में  बिल्कुल  नहीं  गया
 ।

 मेरे  माननीय

 होता  कि  में  ने  कोई  ग़लती  की  तो  में  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  राज्य  afer

 क्षमा  याचना  करन  और  उस  के  लिये  da  की  कार्यवाही  के  सुसंगत  अंश  आप  को  पढ़

 प्रदर्शित  करने  स्वेप्रथम  व्यक्ति  होता  कर  सुनाये  1  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  राज्य

 में  ने  इस  विषय  पर  बार  बार  सोचा  है  ।  परिषशु के as  सभापति  ने  पत्रों  सम्बन्धी  प्रस्तावਂ

 हुआ  क्या  हू
 ?

 पहले  में  आप  को  यह  बता  को  बिल्कुल  स्वीकार  नहीं  किया  था  उन्होंने

 कहां था  ॥ दूਂ  कि  दूसरे  सदन  में  वास्तव  में  हुआ

 ताकि  यदि  कोई  अस्पष्टता  तो  वह  दूर

 हो  जाये  ।  दूसरे  सदन  में  नियमों  के  अधीन

 मामले  पर  सामान्य  मत को  दृष्टि

 में  रखते  हुए  और  सदन  नेता  तथा  डा०

 कुछ  आधारों  पर  स्थगन  प्रस्ताव  के  संबंध
 काटजू  बता  चुका हुं  कि  मेरा  क्या  हाथ

 में  एक  प्रक्रिया  है  ।  जैसा  कि  आप  जानते  के  परामर्श  से  एक  विशेष  मामले के
 पत्रों  सम्बन्धी  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  भी  एक  रूप  में  में  इस  मामले  पर  कल  ६  म  To

 प्रक्रिया  है  ।  चर्चा  के  लिये  भी  एक  प्रक्रिया
 एक  चर्चा  करने  की  अनुमति  देता  हूं

 है--मुझे  पता  नहीं  कि  उन  के  यहां  कोई

 इस  में  पत्रों  सम्बन्धी  किसी  प्रस्ताव  या
 नियम  है  या  परन्तु  वहां  यह  प्रथा  है  ।

 सामान्य  हित  के  किसी  भी  विषय  बिना
 किसी  स्थगन  प्रस्ताव  का  कोई  wea  नहीं

 किसी  मतदान  या  किसी  भीਂ  चीज  है--केवल  एक  सामान्य  चर्चा  की  बात

 सभापति  चर्चा  किये  जाने  की  अनुमति
 जिस  की  आप  नये  नियमों  के  अधीन

 लोक  fat  अथवा  अत्यावश्यक  सार्वजनिक
 दे  सकता है

 महत्व  के  किसी  मामलेਂ  के  सम्बन्ध  में

 अध्यक्ष  महोदय  यहीं  प्रक्रिया  इस
 मति  दे  सकते  हू  ।  जब  आप  इसे  सामान्य

 सदन में  भी  इस  सदन  के  लिये भी  यही
 चर्चा  की  अनुमति देते  जैसा कि  दो  दिन

 नियम  हे  ।
 qa  हम  अध्यादेशों  के  सम्बन्ध में  दे  चुके

 डा०  काटंजू  :  पता  नहीं  कि  हमारे
 तो  जेसा  कि  स्वयं  आप  ने  निन्दा  या

 यहां  की  तरह  राज्य  परिषद  में  कोई  नियम  मतदान  का  कोई  ही  नहीं  उठता

 हू  या  नहीं  |  उदाहरणों  यहां  पर  हम  ने  जब  में  यहां  बैठा  था  तो  मुझे  इस  बात
 का

 अध्यादेशों  के  सम्बन्ध  में  एक  सामान्य  चर्चा  पता  नहीं  था  कि
 राज्य  परिषद

 में
 वास्तव  में

 की  थी  क्या  हो  चुका  था  ।

 सदन  में  आने
 से

 पुर्व  कल  डेढ़  बजे  मुझे  संभव  यह  मेरी  परन्तु

 पत्रों  सम्बन्धी  up  प्रस्तावਂ  की  प्रति  दिखाई  जब  कल  प्रस्ताव  को  गया

 गई  थी  ।  स्थगन  प्रस्ताव  मतदान  होता  तो भाप  नेट्स की
 भोर कोई

 ध्यान  ही  नहीं
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 दिया था  ।  में  आप  के  ऊपर  दोष  नहीं  लगा  यहां  पर  औपचारिक  कायंवाही कर  रहे  ह  ।

 रहा  हूं  और  न  में  आप  को  इस  चर्चा  में
 घसीटना  मान  लीजिये  कि  आप  ने  स्थगन  प्रस्ताव  को

 चाहता  हूं  ।  आप  ने  तत्काल  ही  कहा  कि  नियम  विपरीत  घोषित  कर  fear  होता

 आप  के  विचार  &  यह  प्रस्ताव  पूर्णरूपेण  मेरे  माननीय  मित्र  सहज  ही  यह  कहूं  सकते
 नियम  विपरीत  था  ।  आप  ने  कहा  कि  इस  yo FIT  आप  हमें  एक  सामान्य  चर्चा की

 विषय  पर  चर्चा  आरम्भ  करन  के  अन्य  तरीके
 अनुमति  अध्यादेशों  पर  हुई  चर्चा  के

 हे--एक  अल्प  सूचना  द्वारा  या  एक  समान  ?”  अदि  उसਂ  समय  में  ने  ae  कट्ठा

 सामान्य  चर्चा  के  द्वारा  |  एक  स्थगन  प्रस्ताव  होता  :  हम  इस  पर  कोई  चर्चा

 का  कुछ  प्रविधिक  wet  होता  हे--उस  से  नहीं  करना  चाहतेਂ  तो  आप  मुझ  को  दोष

 पूरे  दो  घंटे  की  एक  चर्चा  आरम्भ  होती  दे  सकते  आप  सरकार  पर  दोष  लगा

 सदन  में  मत  विभाजन  होता  है  और  मत  सकते थे

 लिये  जाते  आप  ने  कहा  था  कि  अनेक
 जहां  तक  कलकत्ता  की  घटनाओं  का

 कारणों  से  वह  नियम  विपरीत  था  ।  अपने

 प्रारंभिक  विचार  प्रकट  करने  के  बाद  आप  ने  सम्बन्ध  मुझे  शायद  उन  से
 भी

 अधिक

 दुःख है  ।  इस  मामले  पर  में  भावुकता  की
 मेरे  माननीय  मित्र  से  पुछा  था  कि  उस  प्रस्ताव

 के  समर्थन  में  क्या  उन्हें  क्या  कुछ  कहना
 भावना  से  बोल  रहा  हुं  ।  में ने  अपने  जीवन  के

 तीन  वर्ष  वहां  बिताये  ह  ।  इस  से  राजनीतिक
 में  हस्तक्षेप  करने  वाला कौन  था  ?  में  ने  यह

 सोचा  कि  उस  समय  उठ  कर  यह  कहना
 wary  सिद्ध  करना  तो  बहुत  अच्छा  परन्तु

 उस  से  क्या  सम्बन्ध ?  यहां
 पर

 यहं
 अवज्ञा पूर्ण  होगा  कि

 मेरे  माननीय  मित्र  एक  सामान्य  चर्चा  आरंभ
 ग़स्ताव  हूँ  ।  मेरे  विरुद्ध  क्या  आरोप  हूँ

 ?

 आरोप  य६  हे  किं
 कर  सकते

 ”
 उन्हों  ने  आप  के

 प्रश्नों  का  उत्तर  दिया ।  में  उन  के  दादों  या  परिषद  में  कलकत्ते  की  गंभीर

 व्यवहार  की  चर्चा  नहीं  कर  रहा  उस  घटनाओं  पर  चर्चा  के  लिये  तैयार  हो
 की  चर्चा  करना  मेरा  कायें  नहीं  चर्चा  जाने  के  जबकि  इस  विषय  पर उन्हें

 ज़ारी  रही  ।  में  समझता  हूं  कि  वहं  पांच  इस  सदन  की  भावनायें  ज्ञात  उन्होंने

 या  दस  मिनट  तक  आप  ने  उन  की  इस  प्रकार  की  एक  चर्चा के  लिये  स्वयं
 बात  को  पुरी तौर  से  सुना  और  अपनी  निर्णय  कोई  प्रस्ताव  रखने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 दिया  |  मेरा  उस  से  क्या  सम्बन्ध  था  ?  आप
 कार्यवाही  नहीं  की  ब

 ने  मेरे  माननीय  मित्र  को  बताया fe  इस

 मामले  पर  चर्चा  आरम्भ  करने  के  अन्य  यही  वहं  प्रस्ताव  हँ  जिस  पर  आज

 सदन  चर्चा  कर  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें तरीके  थे  ।  परन्तु  उन्हों  ने  उस  से  लाभ  नहीं

 उठाया  |  मेरे  मित्र  नाराज़  हो  गये--में  इस
 सारी  बातें  बिलकुल  स्पष्ट  रूप  से  समझ

 लेनी  चाहियें  ।  जब  fe  कल  उन  का  प्रस्ताव
 शब्द  को  वापस  लेता  g-—4¥  कहिये  कि  वह

 बिलकुल  नियम  विपरीत  था  और  आप  का
 किसी  प्रकार  के  स्नेह  भाव  से  प्रेरित  हुए  ।

 निर्णय  बिलकुल  सही  यह  कहा  जाता

 उन्होंने  कह्ठा  कि  वह  इस  सदन  में  नहीं  ठहर
 है  कि  विरोधी  पक्ष  की  कटु  एवं  दोषपूर्ण

 सकते  और  वे  उठ  कर  चले  गये  ।  पता  नहीं  भावनाओं  का  अनुभव  करते  स्वयं  मुझे
 कि  उन्होंने  जौ  नारे  लगाये  वे  या  मेरा  SAE  खड़  हो  कर  यह  कहना  चाहिये  था :

 इस  सदन  की  प्रतिष्ठ  के  अनुकूल  था  हम  FAT  आप  मुझे  इस  विषय  पर  चर्चा
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 करने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  अनुकूल  नहीं  हे  तथा  वे  इस  तथ्य  को  जानते

 अनुमति  देने  की  कृपा  करेंगे  ?”  में  इस  के  हू  कि  संसदीय  तरीकों  से  वे  अपने  प्रयोजन  में

 प्राविधिक  पहलू  में  नहीं  जाना  चाहता  हूं  ।  सफलता  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  रख  उन  के

 द्वारा  हिंसात्मक  कार्यों  को--जिन  में  कितनी वह  एक  अभूतपूर्व  प्रस्ताव  होता  और  में  ने

 arg  जीवन  में  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  ही  निर्दोष  जानें  जाती  ह--उत्तेजना  दिये

 में  नहीं  सुना है  ।  यह  रही  मे  की  जाने  से  आज  देश  में  इसਂ  पार्टी  पर  प्रतिबन्ध

 मेंटरी  प्रेक्टिसਂ  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  लगाने  की  मांगਂ  की  जा  रही  इस  पार्टी

 चटर्जी एक  बड़े  वकील  है--मुझे ंसे  बहुत  बड़े  ।  के  कुछेक  सदस्य  संसद्  को  छोड़  कर  अपना

 वह  मुझे  अपने  पक्ष  में  एक  भी  पूर्वदृष्टांत  सारा  समय  और  शाक्ति  विध्वंसकारी  कार्यों

 ढूंढ  कर  दिखायें  तो  में  जानूं  ।  में  इस  मामले  में  लगाना  चाहते  साथ  ही  जाते  जाते  वे

 में  और  अधिक  नहीं  जाना  चाहता  साढ़े  अध्यक्ष  तथा  इस  सदन  और  इस  प्रकार  से

 सारे  देवा  की  प्रतिष्ठा  और  गरिमा  को  नीचा पांच  बज  गये  मुझे  वास्तव में  बहुत  आइचयं

 ar  दुःख है  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  दिखाना  चाहते  हें  ।  अध्यक्ष  के  प्रति  उन  का

 —rt  कि  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  विषय  व्यवहार  किसी  जंगली  देश  की  अपेक्षा  भी

 सम्बन्धी  चर्चा के  बीच  ऐसेਂ  मामलों  को  ले  बुरा  है  ।  उन  का  कथन  उन  के  वास्तविक

 जोकि  अपेक्षाकृत  कम  महत्व  के  इस  अभिप्राय  &  विपरीत  हुआ  करता  है  |  श्री

 प्रकार  से  बाधा  डाली  गई  है  ।  एच०  एन  ०
 मुकर्जी  का  गालियां  देने  में  सब  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  aa  ।  में  बढ़  चढ़  कर  भाग  होता  जब  कभी  भी
 वे

 प्रस्ताव  को  सदन के  समक्ष  मतदान  के  लिये  कान्ति  की  बातें  करते  हें  तो  उन  का  अभिप्राय

 हूं  ।  प्रदान  यह  हैँ  :  विश्वयुद्ध  से  होता  वास्तव  में

 सदन  स्थगित  हो  पती
 पाकिस्तान  गठजोड़  से  उन्हें  बड़ी  प्रसन्नता  है  ।

 हम  उन  के  मगरमछ  के  से  वसुओं  की  परवाह
 सदन  में  मत  विभाजन  हुआ ।  at

 ६६;  नहीं  २५९  ।  नहीं  करते  हम  जानते  हें  कि  इसी  पार्टी  के

 सदस्यों  ने  कलकत्ता  में  हिंसात्मक  घटनायें
 प्रस्ताव  अस्वीकृत  भा  |

 करने  की  उत्तेजना  फैलाई  हें  तथा  हत्याएं A

 कराई  हें  ।  अब  यही  लोग  सदन  में  आ  कर

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  संबंघी
 जनता  और  लोगों  के  नाम  से  बोलने  का  साहस

 सता  Tarai  करते हे  |

 (  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन डा०  एस०  एन०  fag  पुर्व )

 यह  बात  अब  एक  प्रमाणित  तथ्य  ह  कि  भारत
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य

 कृपया  बोलते  समय  किसी  पार्टी  के  किसी की  कम्यूनिस्ट  पार्टी  हमारे  संकटों से  अनुचित

 लाभ  उठाने
 का

 प्रयत्न  करती  है  ।  मदुरा  घटना  में  भाग  लेने  के  बारे  में  सदन  के  सदस्यों

 तथा  कलकत्ता  की  घटनाओं  से  उन  के  भावी  का  निर्देश  न  करें  ।  जो  सदस्य  सदन  में  बोलते

 इरादों  का
 पता  चलता इस  से  भी बुरी  हत्या यें  उन्हों  ने  नहीं  की  हें  ।  हत्यारे  दूसरे

 बात  यह  है  कि  ये  सब  कार्यवाहियां  एक  ही  |

 विदेशी  सत्ता की  उत्तमता  पर  की  जाती  डा०  एस०  एन०  सिंह  :  मेरा  अभिप्राय

 उस  के  राजनैतिकਂ  सिद्धान्त  प्रजातंत्र  के  उसी  पार्टी  के  सदस्यों  से  है  ।
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 उपाध्यक्ष  शान्ति  |  जहां  तक  किसी  पत्र  विशेष  का  सम्बन्ध

 माननीय  सदस्य  के  लिये  यह  कहना  आवश्यक  बार  बार  रट  लगाने  से  कुछ  लाभ

 नही ंहूँ
 कि  जो  लोग  बाहर  हिंसात्मक  कार्य  नहीं  कि  यह  जाली  है  ।  हमारे  देश  का  प्रशासन

 करने  की  उत्तेजना  देते  वही  सदन  में  आ  प्रजातंत्रीय आधार  पर  हैँ  जिस
 में

 कर  जनता  के  नाम  से  बोलते
 हं

 ।  संख्या  को  अल्पसंख्यक  बनाया  जा  सकता  है  |

 अतएव  बार  बार  अन्तर्बाह्य  डालने  का

 डा०  एस०  एन०  सिह  :  आप  इन  दादों
 परिणाम  यही  होगा  कि  में  माननीय  सदस्य

 को  ऐसे  ले  &  कि  हत्या  करने  वालों  का
 को  बोलने  के  लिये  उतना  ही  अधिक  समय

 सम्बन्ध  उसी  दल  से  है  ।”
 देता  जाऊंगा

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  दोनों  पक्ष

 शिष्ट  व्यवहार  का  अनुसरण  करें  तथा  एक डा०  राव  माननीय

 दूसरे  के  भाषण  में  अन्तर्बाधा  न  डालें  ।  अदिष्ट
 सदस्य  ने  एक  ऐसे  दल  के  विष्य  में

 हानिकारक  वक्तव्य  दिया है
 जिसे  के  प्रतिपक्षी

 भाषा  तथा  मानहानिकारक  मामलों

 को  मेरे  ध्यान  में  लाया  जा  सकता  है  तथा  में पहां  उपस्थित  है  ।

 उन्हें  रोकने  का  प्रयास  करूंगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  औचित्य
 डा०  एस०  एन०  fag  मेरे  पास  यहां

 उठाया  गया  ह  ।  किसी  माननीय  सदस्य  को
 एक  प्रलेख  हें  जिस  में  इस  पार्टी  की  कार्य

 मानहानिकारक वक्तव्य  देने  के  लिए  दण्ड  संचालन  पद्धति  का  वर्णन  है  ।  अनुदेश
 नहीं  दिया  जा  सकता  परन्तु  काफ़ी  प्रमाण

 कम्युनिस्टों  के  मदुराई  सम्मेलन  से  थोड़ा
 के  बिना  ऐसे  वक्तव्य  देना  उचित  नहीं

 इस  विचार  से  भी  कि  सदन  में  सभी
 समय  पहले  मास्को  से  प्राप्त  हुए  थे  ।

 डा०  रामा  राव  :  एक  औचित्य
 दलों  के  प्रतिनिधि  मौजूद  हैं  ।

 wet  के  सम्बन्ध  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 डा०  एस०  एन०  सिंह
 :

 मेरे  पास  निश्चित
 से  यह  कैसे  संगत  है

 ?

 प्रकार  के  प्रलेख  हैं  ।  ये  केवल  कम्यूनिस्ट
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  नितान्त  रूप  से

 पार्टी  की  केन्द्रीय  समिति  को  ही  भेजे  गये  थे  ।
 संगत  हूं  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  बहुत

 में  उन्हें  पढ़  कर  सुनाऊंगा  ।
 सी  बातें  कही  गई  ह  ।  वह  यहं  कहना  चाहते

 श्री  आर०  एन०  रेड्डी  :  हूँ  कि  देश  में  समाजविरोधी  लोग  इन

 औचित्य-प्रश्न  के  समान  वह  लोगों  का  दबाया  जाना  जरूरी  है  ।  यथा में

 उन  का  अभिप्राय यही  है  । शबाना  झूठ  कह  रहे  है  ।

 डा०  एस०  एन०  सिह
 ः  में  अपने

 डा०  रामा  राव  :  वह  कम्यूनिस्ट  पार्टी

 के  सम्बन्ध  में  एक  मानहानिकारक  वक्तव्य
 दायित्व

 को
 समझता  हूं  तथा  जानता  हूं  कि

 में  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  बोल  रहा

 दे  रहे  हैं
 ।

 हु  राष्ट्रपति  ने  हमें  ठीक  ही  एक  बड़  ख़तरे

 उपाध्यक्ष  महोदय  नहीं  माननीय  से  अर्थात्  देश  को  कम्यूनिस्टों के  ख़तरे  से

 सदस्य  कृपया  सहनशवित से  काम  लें  ।  इस  बचाने  की  चेतावनी  दी  है  ।  मेरे  भाषण  का

 सदन  में  दोनों  पक्ष  उपस्थित  अतएव
 सम्बन्ध इसी  बात  से  है  ।

 आलोचना  करने  के  लिये  हीਂ  आलोचना
 में

 जो
 दो  प्रलेख  सदन  पटल  पर  रख

 सुनने  के  fea  भी  तैयार  रहना  चाहिये  ।  रहा  उन  में  साम्यवादियों ने  स्पष्ट  रूप से
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 एस०  एन०

 कहा हूँ  कि  :  ये  उद्देश्य  केवल  क्रान्ति  द्वारा
 भूटान  और  दारजिलिंग  में  साम्यवादियों  का

 और  वत  मान  भारतीय  राज्य  का  तख्ता  उलटने  दबाव  बढ़  रहा ह  और  चीनी  लासा  से  भारत

 के  सीमान्त  और  सिक्किम  तक  सामरिक
 से  ही  प्राप्त  किया  जा  सकता है  ।  गोरिला

 लड़ाई  हमारे  युद्ध  का  एक  पहलू  है
 ।

 विजय
 महत्व  वाली  एक  सड़क  बना  रहे  हें  ।  उन्होंने

 ag  भी  कहा  है  कि  वे  रूसी  विशेषज्ञों  की
 पाने  के  लिये  यह  आवश़्यक  है  कि  अन्य  तरीकों

 का  भी  प्रयोग  किया  जाये  और  वे  तरीके  ह  सहायता  से  तिब्बत  में  भी  कई  हवाई  अड्डे

 श्रमिक  वर्ग  की  आम  हड़ताल  और  बना  रहे  हें  ।  भारतीय  राजनीतिज्ञों  ने  सरकारी

 तौर  पर  यह  माना zs  fe  सारे  भारतीय
 श्रमिक  वग  के  सशस्त्र  दस्तों  के  नेतृत्व  में  नगरों

 में  विद्रोह  ।  कलकत्ता  में  कुछ हो  सीमान्त  पर  चीनी  सैनिक  दस्ते  उपस्थित  हैं  ।

 रहा  है  ।

 यदि  उत्तर-पश्चिमी  अड्डा  हमारे  देश

 के  लिये  खतरनाक  है  तो  उत्तर-पूर्वी  अड्डे  भी
 मदुरा  में  जो

 सम्मेलन  हुआ  वह  बहुत

 महत्वपूर्ण  हें  क्योंकि  इस  अवस्था  पर  चालें  उतने  ही  खतरनाक  अमेरिकनों  का  यह

 बदल  दी  गई  हे  ।  साम्यवादी  अब  बात  कहना  है  कि  चूंकि  चीनी  उत्तर  पूर्व  में  अड्डा

 बना  रहे  इस  लिऐ  उन  के  लिये  गिलगित  में का  प्रयत्न  कर  रहे  हे  कि  पश्चिमी  शक्तियों

 को  अपनी  सेनायें  एशियाई  देशों  की  ओर
 एक  अड्डा  बनाना  आवश्यक  है  ।  किन्तु

 लगाने  के  लिये  बाध्य  किया  जाये  ।  इसी
 सामरिक  दृष्टि  से  ag  सही  नहीं  क्योंकि

 सेनिक  लक्ष्य  तो  कोई  दिखाई  नहीं  देते  ।
 बात  से  हमारे  लिये  खतरा  पैदा  होता  ह

 रूस  यह  कोशिश  करता  रहा है
 कि

 पश्चिमी
 अमेरिकन  किन  स्थानों  पर  अपने  बम  फेंकेंगे

 और  चीनियों  के  लिये  भी  अपने  उत्तरपूर्वी
 देवा  अपनी  सेनाएं  पश्चिमी  यूरोप  से  हटा  कर

 एशियाई  देशों  में  ले  आयें  ।  इस  के  प्रमाण
 अड्ड  से  बमਂ  बरसाने  के  लिये  कोई  निशाना

 नहीं  है  ।  अतः  जब  तक  वे  हमारे  देश  में  से  न
 के  रूप  में  मेरे  पास  मास्को  में  प्रकाशित  एक

 वे  पश्चिमी  सेनाओं  पर  आक्रमण  नहीं
 प्रलेख  जिसे  में  सदन  पटल  पर  रखता  हूं

 यह  साम्यवादियों  के  इ  स  दावे के  बारे में  हे  कि
 कर  सकते  |  और  हम  यह  कभी  नहीं  होने  देंगे  ।

 हम  अपनी  तटस्थता  बनाये  रखने  का
 अमेरिका  वाले  गिलगित  में  सैनिक  अड्डा

 सम्भव  प्रयत्न  करेंगे  ।
 बना  रहे  हें  ।  हम  जानते  हें  कि  पाकिस्तान

 और  अमेरिका  दोनों  ने  इसका  खंडनਂ  किया

 इस  अवस्था  साम्यवादी  दल  को
 है  ।  यदि  यह  सत्य  होता  कि  १९५१ में  एक

 अड्डा  बनाया  जाना हू  वह
 अब

 तक
 कंभी

 चीनियों  को  सिक्किम  और
 कलकत्ता

 की  ओर  बढ़ने  में  सहायता  देना  ह  ।  यदि
 ह

 का  बन  चुका  होता  ।
 यह

 केवल  पश्चिमी

 यूरोप  की  सेनायें  एशियाई  देशों  की  ओर  ले
 कलकत्ता  में  उन  का  अड्डा  बन  तो

 जाने  के  लिये  रूसा  की  एक  चाल  थी  ।  उन्हें  बहुत  प्रसन्नता होगी

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि

 उत्तर  पूर्व  के  देशों  में  जो  कुछ  हो  रहा  अमेरिका-पाकिस्तान  संधि  हो  भी  तब  भी

 हू  उस  के  बारे  में  हमें  ठीक  ठीक  ज्ञान  नहीं  aga  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।

 हू  ।  इस  सम्बन्ध  में  विश्वविद्यालय  के  ara  लीजिये  पाकिस्तान  के  पास  १३

 एक  प्रोफैसर ने  हाल-में लिखा  है  कि  सिक्किम  fefaaa  परन्तु  ये  लड़ेंगे  कहां  ?  इन  के
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 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  हड
 pay.

 लिए  कोई  निशाना  नहीं  है  ।  विमान भी

 हिमालय  को  पार  कर  के  नहीं  जा  सकते  ।  :  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  रो

 यह  पता  लगता है  कि  हमारे  देश  के  सामने

 जो  कठिनाइयां  तथा  गम्भीर  समस्यायें यदि  इस  समझौते  को  कार्यान्वित  कर

 दिया  गया  तो  हमें  यह  देखना है  कि  सामरिक  सरकार  उन  के  प्रति  जागरूक  है  ।  किन्तु

 जनदाक्ति  तथा  अस्त्र-धस्त्रों  की  दृष्टि  हम  समझते हें  कि  यह  बात  ऐसी  नहीं  है  ।
 ~

 से  हमारी  स्थिति  नया है  ।  यदि  हम  इन  बातों
 यदि  कुम्भ  मेले  के  अवसर  पर  सरकार  ने

 पर  उचित  रूप  से  विचार  करें  तो  हम  इस  सुव्यवस्थित  प्रबन्ध  किया  होता  और  समय

 निष्कर्ष  पर  पहुंचते  हें  कि  हमारी  सेना  पशचिमी  पर  उचित  कार्यवाहीਂ की  होती  तो  यह  न्

 तथा  पूर्वी  देशों  की  सेनाओं  कप  मुकाबला  कर
 दुर्घटना  नहीं  होती  ।  यह  बड़ी  खेदजनक  बात

 सकती  है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  इसलिये  नहीं  है  कि  हमारे  बड़े  नेता  भी  महात्मा  गांधी

 हो  सकता  क्योंकि  जनता  में  इस  समय  अतुल  की  भावनाओं  को  भूल  रहे  हें  ।  गान्धी  जी

 उत्साह है  ।  में  अपनी  बड़ी  से  बड़ी  ग़लती  को  भी  स्वीकार

 करने  का  साहस  था  ।  किन्तु  हमारी  सरकार

 अपनी  कमियों  को  स्वीकार  करने  के  लिये
 साम्यवादी  यह  चाहते  हें  कि  हम  अमेरिका

 के  विरुद्ध  प्रचार  कार्य  करें  ।  वे  इस  स्थिति
 तय्यार  नही ंहै  ।  कुम्भ  दुर्घटना  के  समय

 सरकार  राष्ट्रपति  के  सम्मान  में  किये  जाने
 से  लाभ  उठाना  चाहते  हें  ।  साम्यवादी  खतरे

 बाले  सहभोज  को  स्थगित  कर  सकती  थी  ।
 को  हम  जितना  दूर  रखेंगे  उतना  ही  हम

 देश  की  अन्य  गम्भीर  समस्याओं  के  मामले
 अपनी  रक्षा  व्यवस्था  को  बना  सकेंगे  |

 में  भी  सरकार  का  यही  उपेक्षापूर्ण  दृष्टि
 हमारे  देश  के  साम्यवादी  दूसरे  देशों  के

 राजदूतों  से  निकट  सम्पर्क  रखते  हें  ।  ऐसा
 कोण है

 अन्य  देशों  में  नहीं  देखा  गया  ।  किन्तु  हमारे  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  राज्यों

 देश  में  अन्य  देशों  की  तुलना  में  प्रजातंत्र  के  पुनर्गठन  के  लिये  एक  उच्चाधिकार

 तथा  सहिष्णुता  की  भावना  अधिक  है  ।  किन्तु  प्राप्त  आयोग  की  नियुक्ति  का  उल्लेख  कियां  :

 हमें  इतना  शक्तिशाली  होना  चाहिये  कि  इस  किन्तु  क्या  सरकार  ने  इस  प्रश्न  पर  उचित

 प्रकार  हमारी  सहिष्णुता  हमें  कमज़ोर  न  बना  रूप  से  विचार  किया  है  ।  इस  प्रकार  के  आयोग

 दे  ।  हमें  अपने  देश  के  हर  भाग  और  हर  कोने  की  आवश्यकता  ही  नहीं  थी  जो  इस  प्रदान

 की
 रक्षा  करनी  है  ।  हमें  साम्यवादी  दल  से  पर  विचार  करे  कि  भारत  का  नक्शा  कैसा

 इस  लिये  मोर्चा  लेना  है  क्योंकि  यह  दल  अभी  हो  ।  भाषा-वार  राज्य  बनाये  जाने  के  सिद्धान्त

 तक  विदेशी  शक्ति
 की

 कठपुतली  है  ।  देश  को  स्वीकार  कर  लेने  के  बाद  सरकार  इस

 की  जनता  साम्यवादियों  से  घृणा  करती  है  सम्बन्ध  में  .  स्वयं  विस्तृत  रुप-रेखा  निर्धारित

 और  यदि  इन  का  यही  रवैय्या  तो  इन  कर  सकती  थी  और  इस  विद्वेष  set  के  लिये

 की  सब  जगह  हार  होगी  ।  हमें  इस  बात  में  सीमा  आयोग  नियुक्त  कर  सकती  थी  ।

 wah  रहना  चाहिये  कि  साम्यवादी  कहीं  न्य  सरकार  ने  इस  दिशा  में  कोई  उचित

 गड़बड़ी न  पैदा  कर  सकें  और  हमें  अपने  कायें  नहीं  किया  और  इस  के  परिणामस्वरूप

 शान्ति  स्थापन  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  में  fas  भिन्न  राज्यों  में  कटु  भावना  घर  रही  है  |

 संयुक्त  रूप  से  अपनी  पूर्ण  शक्ति  लगा  देनी  अब  में  बिहार  के  विवादग्रस्त  क्षेत्रों

 चाहिये  1  की  ओर  आप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता
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 [att  आर०  एन०  एस०

 वहां
 ७

 फरवरी  को  सरायकेला  में  जो  लिये  तैयार  हूं
 ।

 जमशेदपुर  आदि  दूसरे

 सभा  हुई  थी  उस  में  बहुत  दंगेबाज़  हुई
 ।  स्थानों  से  लोगों  को  एक  ट्रक  में  लाया

 में  उस  में  उपस्थित था  ।  वहां  ऐसा  कई  स्थानों  था  और  इन्होंने  उस  सभा  में  गड़बड़ी  पैदा

 पर  हुआ  है  ।  बिहार  सरकार  के  अधिकारी  की  ।  हमें  काले  झण्डे  भी  दिखाये  गये  ।  या

 सराय  मानभूमਂ  तथा  कोई  नई  घटना  नहीं  थी  ।  १५

 १९५३  को  भी  ऐसा  ही  हुआ  था  और  में बंगाली  बोलने  वाले  अन्य  क्षेत्रों  में  बंगाली

 भाषा  बोलने  वाले  अल्प  सैनिकों का  दमन  यहां  तार  मिले  थे  |  उस  समय  का  सत्र

 हो  रहा  था  ।  हम  ने  यह  बात  प्रधान  मंत्री
 करने  का  सुयोजित  प्रय:न  करते  हैं  ।  इस

 आयोग  के  नियुक्त  किये  जाने  के  बाद  ऐसी  तथा  गृह  मंत्री  को  बताई  थी  ।  समाचारपत्रों

 बातें  अधिक  होने  लगी  हैं  ।  में  इस  खेदजनक  में  भी  इस  विषय  के  समाचार  प्रकाशित  हुए

 स्थिति  के  लिये  केन्द्र  को  उत्तरदायी  मानता
 थे  ।  उस  सभा  का  सभापति  होनें  के  नाते

 क्योंकि  हम  ने  इन  बातों  की  ओर  केन्द्रीय
 में  लोगों  को  यह  बता  रहा  कि  आयोगਂ

 सरकार  तथा  मंत्रियों  का  ध्यान  बारबार
 के  समक्ष  उन्हें  अपने  दावे  किस  प्रकार  रखने

 चाहियें
 किन्तु  इस  का  कुछ  परिणाम  नहीं

 निकला
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  एवं  व्यवस्था

 यदि  विचारवान्  तथा  सज्जन  व्यक्तियों  स्थापित  करना  राज्य  सरकार  का  कार्य  है  ।

 को  उन  वास्तविक  बातों  का  पता  जोकि  इस  मामले  में  मत  भेद  हो  सकता  हैं  और

 वहां  के  अधिकारियों  की  जानकारी  में  हो  बहुत  से  कटाक्ष  इस  सम्बन्ध  में  किये  जा  चुके

 रही  तो  वे  भी  उन  बातों  की  निन्दा  करेंगे  |  हैं  तथा  इस  से  अधिक  यहां  विवाद  करना

 ७  फरवरी  को  सरायकेला में  हेम  ने  एक  सभा  उचित  नहीं  ।  इन  सब  बातों  पर  सविस्तार

 आयोजित  की  ।  बिहार  के  मुख्य  मंत्री  ने  इस  विचार  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि

 बात  को  माना  है  कि  उन  को  भी  इस  बात  की  इन  का  वचन  नहीं  हो  सकता  |

 आशंका  थी  कि  वहां  देंगी  हो  सकता  है  ।

 श्री
 आर०

 एन०  एस०  देव
 :

 यह  कोई
 उन्हों  ने  वहां  मजिस्ट्रेट  तथा  पुलिस

 कारी  नियुक्त  किये  जाने  के  लिये  कहा
 ।

 द  हो  चुका हे  ।  १९४९  में  सराईकेला  के  लोगों
 पुलिस  ने  सभा  में  ae  हुए  नौ  आदमियों

 से  छड़ियां  भी  ले  ली  फ़िर  भी  लोग
 पर  जब  आतंक  का  राज्य  छाथा  हुआ  था  तो

 कहीं  से  लाठियां  ले  आये  ।  उड़ीसा  विधान
 मु  बिहार  से  तार  नहीं  करने  दिया  गया  था  ।

 जो  मेंने  एक  व्यक्ति  को  भेज  कर  बंगाल  से सभा  के  विरोधी  दल  के  उपनेता  श्री  प्रताप
 करवाया  AT |

 केसरी  देव  के  सिर  और  हाथ  में  चोटें  आई  ।

 लाठियों  से  लोगों  के  सिर  तथा  हाथ-पैर  तोड़  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  अलग  अलंग

 डाले  क्या  संविधानਂ  के  अन्तर्गत  बिहार  राज्य  सरकारें  यदि  एक  राज्य  से  कोई

 के  अल्प  cere  भाषा  भाषियों  को  इस  प्रकार  काय  नहीं  होता  है  तो  अन्य  सरकार  की

 का  वाक्-स्वातंत्र्य  मिलेगा  ?  वहां  पुलिस  ने  सहायता  ली  जा  सकती हैं  ।  केन्द्रीय  सरकारें

 तथा  व्यवस्था बनाये  रखने  के  लिये  को  इस  से  कोई  मतलब  नहीं  जब  तक  कि  कोई

 कछ  नहीं  किया
 ।
 मेरे  पास  उसਂ  घटना  स्थल  आकस्मिक  संकट  न  हो  ।  यहां  एकात्मक  शासन

 के  फोटो  हैं  नन्हें  मे  सदन  पटल  पर  रखने  के
 नहीं  है  जिस  में  सभी  राज्य  केन्द्र  के  अधीन
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 होते  हे  ।  राज्यों  में  विधान  सभाएं  हे  जो  अपने  गृह  मंत्री  का  कथन  है  कि  भाग  क  राज्य  होने

 यहां  के  झगड़ों  का  निपटारा  कर  सकती  हैं  |  के  कारण  में  कुछ  नहीं  कर  सकता  हं  ।  ऐसी

 मे  यथासम्भव  ऐसी  परिस्थिति  में  संघर्ष  *को  परिस्थिति  में  क्या  इस  का  निर्णय  गृह-युद्ध

 बचाने  तथा  राज्य  सरकारों  पर  कोई  आक्षेप  से  होगा  ?  यह  तो  देश  में  आतंकवाद को

 न  किये  जायें  इस  का  प्रश्न  करूंगा  ।  राज्यों  निमंत्रण  देना  है  ।  केन्द्र को  सख्ती  से

 की  विधान  सभा यें  यदि  उचित  समझेंगी  तो  काम  लेने  की  आवश्यकता  यदि  केन्द्रीय

 केन्द्रीय  सरकार  अथवा  राष्ट्रपति  से  उचित  सरकार  उचित  समर  पर  कार्यवाही  करती

 परामर्श  किसी  भी  मामले  में  ले  लेंगी  |  हें  तो  देश  में  और  अधिक  अशान्ति  उत्पन्न

 नहीं  हो  ऐसा  मुझे  विश्वास  है  ।

 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  में  ने
 श्रीमती  इलापाल  चौधरी

 केन्द्रीय  सरकार  से  इस  की  जांच  करने  के  लिये

 कह  दिया  है  ।  क्या  बिहार  की  सरकार  ऐसी
 नई  संदीपा  होने  की  हैसियत  से  मुझे  भी

 जांच  पड़ताल  को  स्वीकार  करने  के  feat  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 निवेदन  करना  आज  चारों  ओर  तनाव
 तैयार  है  ?  अल्पमत  के  लोगों  अपना

 साधारण  जीवन  व्यतीत  केसना  तक  असम्भव  और  संस्कृतियों  आदि  में

 संघ  चल  रहा  हैं  किन्तु  भारत  ने  संसार  का
 हो  रहा  हैं  ।  ऐसी  ददा  में  केन्द्रीय  सरकार

 को  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  ।  नेतृत्व  संभाल  ए  भारत  का  मार्ग  अहिंसा

 का  माग  हे  अतः  उसे  अस्त्र-शस्त्र  की

 १९४९  में  बिहार  में  छा  रहे  आतंक  के  नही ंहै  ।  एक  ओर  हजारों  की  संख्या

 बारे  में  तार  भेजना  TH  असम्भव  था  यद्यपि  में  शरणार्थी  पाकिस्तान  से  आये  और  दूसरी

 यह  विभाग  केन्द्रीय  सरकार  के  हैं  |  ओर  बंगाल  से  गये  हुए  शरणार्थी  aga  लौट

 केन्द्र  को  यह  सब  बताए  जाने  के  बावजूद  भी  आये  ।  उनਂ  की  wheat  आदि  पर  दूसरों  ने

 कुछ  नहीं  किया  गया  था  ।  मं  कब्जा  कर  सीधा  है  और  वे  इधर-उधर

 प्रधान  मंत्री  तथा  भारत  के  गृह  मंत्री  को  मारे  घूम  रहे  हू  ।  राष्ट्रपति  ने  अपने

 तार  भेजना  चाहता  था  ।  जो  यह  कह  कर  भाषण  में  बताया  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों

 अस्वीकार  कर  दिये  गये  थे  कि  लाइन  ठीक  की  गह-व्यवस्था  के  लिये  ७२  करोड़  रुपयों

 नहीं  दूसरे  दिन  ये  तार  भेजे  जा  की  राशि  अनुदान  रूप  में  दी  गाहे  ।  कया

 सके  |  १५  दिसम्बर  को  फिर  sat  की
 यह  मद्यीनरी  थलीय  कायें  नहीं  कर  सकती  कि

 वृत्ति  की  गई  और  मामले  पर  केन्द्रीय  सरकार  जिस  से  उन  की  गृह-समस्या  शीघ्र  ही  हल

 का  ध्यान  आकर्षित  कराया  गया  था  |  केन्द्र  हो  जाये  ।  पिछलीਂ  बार  राशि  का  उपयोग  इस

 को  इन  सब  बातों  की  जानकारी  थी  किन्तु  कार्य  में  नहीं  किया  ज  सका  था  ।  इस  बार

 केवल  जानकारी  ही  पर्याप्त  नहीं  ।  आज  सामूहिक  का  अनुदान  मिल  गया  हैं

 मान भूमि  अथवा  सिंहभूमि  में  जो  कुछ  हो  इस  को  तत्काल  ही  वितरित  कर  दिया

 रहा  है  इस  से  देश  में  कटुता  एवं  अशान्ति  जाना  चाहिये  ।

 के  बीज  बोये  जा  रहे  हें  ।  इन  का  निबटारा

 या  तो  गृह-युद्ध  के  द्वारा  होगा  या  केन्द्रीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अंतगर्त  अधिक

 सरकार  ही  इस  मामले  में  जरा  सख्ती  से  रोज़गार  दिलाने  की  ओर  भी  राष्ट्रपति ने

 काय  करे  तभी  हो  सकेगा  |  केन्द्र  पर  में  इस  निर्देश  किया  है  ।  बहुत  से  कार्यों  में  लोगों

 सम्बन्ध  में  उपेक्षा  का  आरोप  लगाता  हूं  ।  को  लगाया  जा  सकता  हू  ।  आज  भारत  मैं
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 इला पाल

 अध्यापकों  की  अवस्था  अत्यन्त  शोचनीय  है  |  होतीं  और  उन  में  धन  और  श्रम  का  अपव्यय

 देश  की  भावी  पीढ़ी  के  निर्माता  अध्यापक  हैं  होता है  ।  एसी  कुछ  सड़कें  पश्चिमी  बंगाल  में

 उन  की  ओर  यदि  अज  ध्यान  न  दियां  बनाई  गई  हैं  ।  यह  काम  अधिक  स्थायी  प्रकार

 का  होना  चाहिए  |  इस  के  अतिरिक्त गया  तो  कल  fear  जाना  निदिचित है है  ।  संस्कृत

 के  अध्यापकों  की  दशा  तो  और  भी  दयनीय  पथों  के  दोनों  ओर  सुन्दर  फूलों  वाले  वृक्ष

 लगाये  जाने  चाहिए  ।  इस  से  कितने  हीਂ
 है

 ।
 उन्हें  बहुत  थोड़ी  आय  में  गुजर  करनी

 लोगों को  काम  मिल  सकेगा और  देश  की पड़  रही है  ।  मिथिला  तथा  vada  में  संस्कृत

 के  बड़े  बड़े  fear  मौजूद  हैं  जो  प्राचीन  सुन्दरता  में  भी  वृद्धि  होगी  जित  का  प्रभाव

 देवियों  के  अतिरिक्त  विदेशियों  पर  भी भारतीय  संस्कृति  के  प्रकांड  पंडित  यह

 दोनों  स्थान  हिन्दू  धर्म  शास्त्र  तथा  तत्वज्ञान  होगा  |  हमारे  देश  में  इस  प्रकार  के  सुन्दर

 वक्षों  की  कुछ  कमी  नहीं  है  । के  केन्द्र  हें  ।  यदि  यहां  एक  विश्वविद्यालय

 का  आयोजन  किया  जाय तो  कुछ  बहुत  ast

 नहीं  क्योंकि  इस  के  लिये  बड़े  बड़े  मुझे  खेद  है  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 भवनों  तथा  अत्यधिक  सामान  की  आवश्यकता  में  नगरों  तथा  गांवों  के  लिए  चिकित्सा  संबंधी

 नहीं  होगी  ।  सुविधाओं  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।  इसਂ

 सम्बन्ध  में  गांवों  की  दशा  को  देख  कर  तो

 गांवों  में  बेकारी  को  दूर  करने  के  लिये
 aga  दुख  होता है  ।  सामाजिक  कल्याण  बोर्ड

 कुटीर  उद्योगों  का  विकास  होना  चाहिये  ।  के  पास  चार  करोड़  रुपये  के  लगभग  राशि

 यह  बेकारी  विशेषकर  विस्थापित  व्यक्तियों  मौजद  है  ।  इस  का  कुछ  भाग  गांवों  के  लोगों

 में  पाई  जाती  जिन  at  car  बहुत  के  हिताय  aa  किया  जा  सकत  हैं  ।

 जनक  हो  रही  है  ।  न  केवल  पुरुषों  को  ही  काम

 चाहिये  वर्ग  वयस्क  स्त्रियों  को  खाद्य  समस्या  के  बारे  में  हमें  बताया

 क्योंकि  यदि  ऐसा  किया  जाय  तो  प्रति  व्यक्ति  गया  हूँ  कि  अब  यह  समस्या  बहुत  कुछ  हल

 आय  थोड़ी  होने  पर  भी  संयुक्त  आय  से  हो  चुकी  है  |  यह  अच्छी  बात  किन्तु  अभी

 परिवार  का  गुजारा  चल  |
 तक  कई  एक  स्थानों  में  राशन  पद्धति  के

 कारण  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़
 भारतीय  संस्कृतिਂ  का  वे  दैनिक  प्र  चार  भी

 रहा  है  |  यह  कठिनाइयां  अधिक  परस्पर
 अधिक  अच्छे  ढंग  से  होना  चाहिए  ।  भारत

 सहयोग  से  दूर  की  जा  सकती  हें  ।  इस  विषय
 से  बाहर  विदेशों  को  जो  शिष्टमंडल  जाते  हें  उन

 में  ऐसे  व्यक्ति  होने  चाहिएं  जो  भारत  की
 में  हम  अमेरिका  आदि  अन्य

 देशों  से  बहुत  कुछ  सीख  सकते  हैं  ।
 विचारधारा  और  उस  की  संस्कृति की  व्याख्या

 वहां  उचित  रीति  से  कर  सकें  |  सांस्कृतिक  श्री  पोकर  साहेब  :  श्रीमान ्
 मेलजोल  का  महत्व  राजन  तिक  मेलजोल  से

 में  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  उस  के

 किसी  प्रकार  भी  कम  नहीं  है  ।  सम्बन्ध  में  में  कुछ  शब्द  बोलने  का  इच्छुक

 में  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  सड़क  यह  संशोधन  पाकिस्तान  और  अमेरिका

 निर्माण  कार्य  की  ओर  भी  दिलाना  चाहती  हूं  ।  के  प्रस्तावित  सैनिक  गठबन्धन  से  संबंधित

 सहायताएं  परीक्षण-कों  के  रूप  में  जों  सड़कें  है  ।  समाचारपत्रों  में  इस  आद्य  का  समाचार

 बनवाई  जाती  हैं  वह  कुछ  सन्तोषजनक  नहीं  पढ़  कर  में  CEE |  चकित  हो  गया  था
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 वस्तुतः  यह  विस्मय  की  बात  है  कि  अपनी  रूप  से  नहीं  बोलूंगा  ।  में  केवल  इतना  ही

 बुद्धि  और  दूरदर्शिता  के  लिये  विख्यात
 कहता  हूं  कि  पाकिस्तान  के  लिये  इस  प्रकार

 व्यक्तियों  ने  इस  प्रकार  की  घातक  और  के  गठबन्धन  में  साझीदार  बनना  विवेकहीन

 ध्वंसकारी  नीति  का  सहारा  लिया  हो  ।  यह  कार्य  हू
 ।

 अमरीका  को  पैर  जमाने  देने  का

 बड़े  अचम्भे  की  बात  है  कि  पाकिस्तान  के
 अवसर  देना  भारत  जेसे  पड़ोसी  देश  के  लिये

 अधिकारी  इस  प्रकार  के  गठबन्धन  के  परिणाम  भी  खतरनाक  है  ।  हम  जानते  हें  कि  विगत

 को  भुला  बैठे  हैं  हम  सब  जानते हैं  कि  ईस्ट  युद्ध  के  पुत्र  अमरीका  पथिक  वाद  की  नीति

 इंडिया  कम्पनी  ने  पहले  पहल  व्यापार  के  का  अनुसरण  करता  था  लेकिन अब  वह

 रूप  में  यहां  आ  कर  अपने  आप  को  एक
 नीति  समाप्त  हो  चुकी  है

 ।
 अब  उसे

 शाक्तिशाली  सबल  साम्राज्यवादी  शक्ति  के
 लोलुप  कहना

 गलत
 नहीं  होगा ।  मुझे

 उम्मीद

 रूप  में  बदल  दिया  और  इस  उप-महाद्वीप  हू  कि  जिस  सौजन्यता  के  साथ  दोनों  देशों

 पर  शासन  करना  कर  दिया  |  जैसा  में  बातचीत  चल  रही  हाउस  देखते  हुए

 स्तान  अब  भी  अपनी  घातक  नीति  से  विरत श्री  पाटनकर  ने  उस  दिन  कहा  था  प्रस्तावितਂ

 सेनिक  गठबन्धन  से  पाकिस्तान  समाप्त  हो  हो  जायगा  |  इस  तरह  का  सुझाव भी  रखा

 जायगा
 आर

 अविभाजित  भारत  के  सम्पूर्ण  गया  हँ  कि  पाकिस्तान  अमेरिका  से

 नागरिकों  द्वारा  अर्जित  स्वतंत्रता  उन  से  सैनिक  गठबन्धन  करता  है  तो  भारत  को  भी

 छिन  जायगी  1  यह  समझने  में  अधिक
 qt  रूस  और  चीन  से  इसी  प्रकार  की  सन्धि  कर

 दर्शिता  की  आवश्यकता  नहीं  है  कि  परिश्रमी  लेना  चाहिये  |  किन्तु  इस  से  अधिक मू खंता  और

 शक्तियों को  अवसर  मिलते  ही  वे  इस  का  क्या  हो  सकती  है  ।  वास्तव  में  यदि  पाकिस्तान

 क्या  लाभ  उठायेंगे  |  और  भारत  को  कोई  खतरा  हो  सकता  हू

 तो  इन्हीं  क्षेत्रों  से
 ।

 इसीलिये  में  ने  कहा
 था

 कि  भारत  और  पाकिस्तान  का  समान  हित किसी  भी  देश  को  दी  गई  से  निक  सहयता

 के  दो  अभिप्राय  हो  सकते  g—aratea  दोनों  के  मिल  जूल  कर  काम  करने  में  है  ।

 कार्यों  के  लिये  अथवा  देशिक  हितों  के  लिये  |
 इन  दोनों  देशों  के  पास  यथेष्ट  जनशक्ति

 और  प्राकृतिक  खनिज  हू  ।  पाकिस्तान  को आन्तरिक  कार्यों  के  लिये  सैनिक  सहायता

 अत्यन्त  जघन्य  सत्य  हैं  क्योंकि  कोई  भी  इतिहास  से  दिक्षा  ले  कर  इस  गठबन्धन  से

 अलग  होना  चाहिये  । भिवानी  देश  इसे  एक  क्षण  के  लिये  भी  सहन

 नहीं  कर  सकता  |  यह  वैदेशिक  कार्यों

 के  लिये  हो  सकती  है  ।  पाकिस्तान के  लिये
 यह  भी  कहा  गया  हँ  कि  इस  घटना

 को  देखते  हुए  भारत  को  एकदम  अपने  रक्षा
 कोई  भी  बाहरी  खतरा  भारत  और  पाकिस्तान

 कार्यक्रम  को  संगठित  कर  के  आकस्मिक
 के

 समान  रूप से  एक  ही  खतरा है  ।
 स्थिति के  लिये  उद्यत  रहना  चाहिये  ।

 ऐसी  स्थिति में  उन्हें
 भारत

 के  सहयोग से  यह
 भारत  को  किसी  भी  आक्रान्ता  के  विरुद्ध

 काम  करना  चाहिये  था  ।  यह दर  अतल  आइये

 की  बात  हैं  कि  जब  दोनों  प्रधानमंत्रियों  में
 तैयार  रहना  भले  ही  ag  विंमान

 गठबन्धन  से  उत्पन्न  हुआ  हो  अथवा  अन्य
 सौहा दं पूर्ण  वातावरण  में  परस्पर  वार्ता  चल

 किसी  कारण  से  ।
 रही  थी  तो  पाकिस्तान  अमरीका  से  सैनिक

 गठबन्धन  की  बातचीत  करने  लगा  है  ।  में  में
 एक

 अन्य  विषय  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 इस  प्रस्तावित  सैनिक  गठबन्धन  पर  विस्तृत  शब्द  और  कहना  चाहता  हूं  जित  पर  काफी
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 पोकर

 वादविवाद  हो  चुका  हैं  और  वह  है  कुंभ
 से  स्पष्टीकरण  की  आशा  करते  हें  और  उम्मीद

 मेले  की  दुर्घटना  ।  एक  समितिਂ  नियुक्त कर
 रखते  हू ँकि  वह  इस  विषय  में  गंभीर

 दी  गई  ह  और  वह  इस  विषय  की  जांच  करेगी  ।  वाही  करेगी  |  मुझे  नहीं  मालूम  कि  क्या  यह

 हमें  उस  के  निष्पक्ष  प्रतिवेदन  तक  प्रतीक्षा  भी  समिति  का  विचार  विषय  है  |

 करनी  होगी  ।  प्रतिवेदन  के  ्  ही  हम

 इस  बात  पर  विचार  करेंगे  कि  दुर्घटना  का  मुझे  केवल  एक  बात  और  कहनी  है  ।

 उत्तरदायित्व  किस  पर  है  ।  में  केवल  एक  हमें  स्वतंत्रता  मिल  गई  है  और  वयस्क

 बात  कहूंगा |
 शिकार  का  अधिकार  भी  हमें  प्राप्त  हुआ

 है  ।  गत  साधारण  निर्वाचन  ने  यह  सिद्ध
 9  To  To

 कर  दिया  fe  यद्यपि  अधिकांश  देशवासी

 एक  कांग्रेसी  सदस्य  ने  कहा  कि  उन्हें  अदीक्षित  हें  लेकिन  वे  अपने  मताधिकार

 महारानी  के  राज्याभिषेक  पर  लन्दन  जाने  की  पवित्रता  और  महत्व  से  पूर्णतया  परिचित

 का  अवसर  मिला  ।  उन्हों  ने  उत  समय  की  हू  ।  हमारा  भविष्य  मताधिकार  के  प्रयुक्त

 और  कुम्भ  मेले  की  व्यवस्थाओं  की  तुलना  करने  की  पद्धति  से  सम्बन्धित है  अतः  केन्द्रीय

 की  और  अन्त  में  कह  कि  मेले  की  व्यवस्था  सरकार  को  निःशुल्क  तथा  अनिवार्य  प्राथमिक

 सन्तोषजनक  थी  |  लेकिन  उन्हों  ने  यह  सुझाव  दिक्षा  की  और  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इस  में

 भी  दिया  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  दुःखद  कोई  सन्देह  नहीं  हे  कि  इस  योजना  को  क्रिया

 घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  faa  करने  में  वित्तीय  उत्तरदायित्व  के

 कुछ  कार्यवाही  की  जानी  आवश्यक  हैँ  |  साथ  दूसरे  गहरे  उत्तरदायित्व  की  भी

 कुछ  भी  यह  दुःखद  घटना  जित  से  सारे  यकता  हैँ  परन्तु  में  आशा  करता
 हूं  कि

 भारत  पर  वज्रपात-सा  हो  गया  मध्यान्ह  केन्द्रीय  सरकार  इस  कार्य  को  अपने  हाथ  q

 qa  घटी  थी  और  प्रधानंत्री  और  दत्त  मप्र  देश  ले  कर  समस्या  को  हल  करेगी  |

 के  मुख्यमंत्री  जैसे  उत्तरद।यित्वपूर्ण  व्यक्  तियों

 द्वारा  यह  व्यक्त  भी  किया  गया  था  कि  संध्या  इसके  पश्चात्  सभा  १९

 में  भी  उन्हें  यह  बात  मालूम  नहीं  हुई  ।  यह  १९५४  के  दिन  के  दो  बजे  तक

 अत्यन्त  सन्तोषजनक  स्थिति  हूँ  ।  यह  एक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ऐसा  विषय  है  जिस  के  सम्बन्ध  में  हम  सरकार
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